
ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин объяснил позицию 
России по гарантиям безопасности

С прицелом 
на мирную жизнь 

Кира Латухина

П
роекты договорен-
ностей о гарантиях 
безопасности — не 
ультиматум, Мо-
сква не хочет кро-
в о п р о л и т и я .  Н о 
США должны по-
нять, что России 
отступать некуда, 

на недружественные шаги ре-
акция будет жесткой. Об этом 
заявил президент Владимир 
Путин на расширенной колле-
гии минобороны. 

«Укреплению обороноспо-
собности России мы всегда уде-
ляли, уделяем и будем уделять 
повышенное внимание», — за-
верил Верховный главноко-
мандующий. Уходящий год 
Владимир Путин назвал экс-
траординарным из-за эпиде-

мии коронавируса, но армия и 
флот действовали без сбоев. 
Доля современного вооруже-
ния в войсках превысила 71 
процент, а в стратегических 
ядерных силах — 89, на боевое 
дежурство поставлены ком-
плексы «Авангард» и «Кин-
жал». Успешно отработаны за-
дачи обеспечения безопасно-
сти Союзного государства. 
«Военно-политическая обста-
новка в мире остается слож-
ной, в ряде регионов вырос 

конфликтный потенциал, воз-
никли новые очаги напряжен-
ности», — констатировал пре-
зидент. Серьезную озабочен-
ность вызывает наращивание у 
российских границ военной 
группировки США и НАТО и 
проведение крупномасштаб-
ных учений. «Нас крайне бес-
покоит, что вблизи России идет 
развертывание элементов гло-
бальной ПРО США. Располо-
женные в Румынии и планируе-
мые к размещению в Польше, 

пусковые установки Mk 41 
адаптированы к применению 
ударных систем «Томагавк». 
Если эта инфраструктура бу-
дет двигаться дальше, если ра-
кетные комплексы США и 
НАТО появятся на Украине, то 
их подлетное время до Москвы 
сократится до 7—10 минут, а 
при размещении гиперзвуко-
вого оружия — до пяти», — заме-
тил Путин, назвав это серьез-
нейшим вызовом безопасности 
России. Поэтому он призвал 
американского коллегу начать 
переговоры по выработке кон-
кретных договоренностей. Джо 
Байден предложил назначить 
ответственных по это-
му направлению, рас-
сказал президент. 

Владимир Путин назвал новые 
российские подлодки грозной 
ударной силой. 

А К Ц Е Н Т

Россия выступает за равную 
и неделимую безопасность 
на всем евразийском пространстве

Австралийский доллар 52,5603
Азербайджанский манат 43,1548
Армянский драм** 14,9890
Белорусский рубль 29,2672
Болгарский лев 42,6487
Бразильский реал 12,8551

Венгерский форинт** 22,6645
Вон Республики Корея*** 61,8882
Гонконгский доллар* 94,6515
Датская крона 11,2167
Доллар США 73,8206
Евро 83,3213

Индийская рупия** 97,7446
Казахстанский тенге** 16,8598
Канадский доллар 57,0352
Киргизский сом** 87,0262
Китайский юань 11,5884
Молдавский лей* 41,4722

Новый туркменский манат 21,1218
Норвежская крона* 81,8220
Польский злотый 18,0455
Румынский лей 16,8509
СДР  103,0381
Сингапурский доллар 54,1088

Таджикский сомони* 65,4148
Турецкая лира* 53,3386
Узбекский сум**** 68,2892
Украинская гривна* 27,0628
Фунт стерлингов  97,7680
Чешская крона* 33,0545

Шведская крона* 80,8160
Швейцарский франк 80,2398
Южноафриканский рэнд* 46,7959
Японская иена** 64,9915

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 22.12.21
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ЗАКОНОПРОЕКТ Обязательный техосмотр 
личных авто и мотоциклов отменят

ТО по желанию
Татьяна Замахина

Т
ехнический осмотр личных транспор-
тных средств граждан будет прово-
диться только по желанию граждан. 

Такой законопроект Госдума единогласно 
приняла во втором чтении, а окончательно 
закон собираются одобрить уже сегодня. 
Депутаты внесли ряд уточнений. Поправки 
к основному чтению исключают так назы-
ваемое проведение ТО на обочине, а также 
убирают разночтения, которые позволили 
бы штрафовать граждан за езду без диагно-
стических карт.

Законопроект, подготовленный в «Еди-

ной России», касается легкового авто- и мо-
тотранспорта, принадлежащего на правах 
собственности физическим лицам и ис-
пользуемого непосредственно в личных це-
лях. Госдума оперативно завершила работу 
над документом, чтобы новый закон в слу-
чае окончательного принятия и подписания 
мог бы вступить в силу уже с 1 января.

По действующим нормам регулярный 
техосмотр обязателен для транспортных 
средств, с даты выпуска которых прошло 
четыре и более лет. Решение о его отмене об-
легчит жизнь многим автовладель-
цам, считает председатель Госду-
мы Вячеслав Володин. 

ТОПЛИВО Насколько и почему могут 
вырасти цены на заправках в январе

Бензин 
под давлением
Сергей Тихонов

С 
начала следующего года вырастет 
размер акциза на бензин — на 6,8% и 
на дизельное топливо — на 4%. Не ока-

зать влияние на цены на АЗС это повыше-
ние не может. Благодаря государственному 
регулированию розничных цен на топливо 
скачок будет не очень сильным, но это зало-
жит основание для дальнейшего роста цен. 

На стыке 2020 и 2021 года бензин подо-

рожал на 21 копейку, а дизельное топливо 
на 10 копеек, что для того периода было ре-
кордным ростом. В этот раз скачок цен мо-
жет быть больше. По мнению руководителя 
проектов ИГ «Петромаркет» Анны Лишне-
вецкой, в условиях, когда рост розничных 
цен на топливо директивно ограничен уров-
нем инфляции, средняя цена на бензин мар-
ки АИ-92 на АЗС в январе 2022 
года вряд ли сможет прибавить бо-
лее 0,5%.

ЖИЛЬЕ Субсидии на квартплату смогут получать даже должники

Долговые проводы
Марина Трубилина

Д
обропорядочным жите-
лям будет проще выбрать-
ся из долгов. С нового года 

многие должники смогут офор-
млять субсидии на жилищно-
коммунальные услуги. Отказы-
вать будут только закоренелым 
неплательщикам.

Субсидии положены жите-
лям, у которых оплата ЖКУ пре-
вышает определенную долю се-
мейного бюджета. Общероссий-

ская планка — 22%, то есть суб-
сидию могут получать семьи, у 
которых платежи за ЖКУ «съе-
дают» больше 22% доходов. Но 
многие регионы установили бо-
лее низкие пороги.

Однако оформить эту выпла-
ту житель может, только если у 
него нет задолженности по 
оплате ЖКУ или если он хотя бы 
заключил соглашение о погаше-
нии долгов. Нередко люди ока-

зываются в противоречивой си-
туации: из-за снижения доходов 
они не в состоянии вносить 
квартплату, появляется долг. Но 
оформить субсидию невозмож-
но, так как для этого долгов 
быть не должно. В результате 
сумма неплатежей растет, а ме-
ханизм субсидий не помогает.

В будущем предполагается 
ввести более мягкие условия: 
отказывать будут толь-
ко злостным непла-
тельщикам. 

ЗАЩИТА Вакцинация от COVID-19 включена 
в национальный календарь прививок

День прививки
Ирина Невинная

М
инздрав утвердил изменения в На-
циональный календарь профилак-
тических прививок, а также кален-

дарь прививок по эпидемическим показа-
ниям. Во вторую часть документа — кален-
дарь прививок по эпидемическим показа-
ниям — вошла вакцинация от коронавируса.

Включение прививки в часть нацкален-
даря с оговоркой «по эпидемическим пока-
заниям» означает, что решение о вакцина-
ции — кого конкретно и в каком порядке бу-
дут прививать — решается дополнительно, с 
учетом ситуации с распространением кон-
кретной инфекции. Но одновременно это 
означает, что государство берет на себя 

обязательства производить нужные вакци-
ны в требуемом количестве и в случае необ-
ходимости организовать прививочную 
кампанию. 

В список прививок по эпидемическим 
показателям входят такие болезни, как ту-
ляремия, чума, бруцеллез, сибирская язва, 
бешенство, холера, брюшной тиф, корь, 
дифтерия, полиомиелит, клещевой энцефа-
лит, некоторые виды лихорадок и другие ин-
фекционные заболевания. В документе ого-
вариваются условия, при которых привив-
ка от этих инфекций становится обязатель-
ной. Так, прививка от клещевого энцефали-
та должна делаться всем работни-
кам, выезжающим на работу или 
отдых в  эндемичные районы.
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Расширение Нацкалендаря прививок означает, что государство готово вкладываться в профилактику.
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А К Ц Е Н Т

Субсидии положены семьям, которые 
тратят на квартплату больше 22% дохода
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МВД  Подписан закон 
о расширении полномочий 
полицейских

Вскрытие 
покажет

Михаил Фалалеев

Глава государства подписал документ, вносящий по-
правки в Закон «О полиции». Самое главное здесь — 
появление статьи 15.1, позволяющей полицейским 
вскрывать транспортные средства. Раньше, когда по-
лицейским требовалось вскрыть в отсутствие владель-
ца автомобиль, они действовали на свой страх и риск, 
ссылаясь на статью 15 этого закона, которая предусма-
тривает вскрытие помещений. Вообще же, подписан-
ный президентом России документ ставит точку под 
спорами о наболевшей проблеме — праве полицейских 
входить в отсутствие собственников в частное жилье 
или вскрывать автомобили. Такое случается нечасто, 
но, увы, — случается. И это не полицейский произвол, 
а жизненная — в буквальном смысле — необходимость. 
Хотя, конечно, собственнику от этого не легче.

Напомним, статья 15 Закона «О полиции» разреша-
ет проникать в жилье без присутствия собственника 
и даже со взломом, но в исключительных обстоятель-
ствах. Это может произойти, если полицейские знают 
о нахождении в помещении преступников, наркола-
боратории или наркопритона, незаконного оружия, 
взрывного устройства, если в этот момент здесь совер-
шается преступление. Например, удерживаются за-
ложники. Бывает и так, что кому-то стало плохо и сроч-
но требуется помощь. Времени искать и вызывать хо-
зяев, чтобы открыли дверь, просто нет, счет идет на се-
кунды, и чьей-то жизни угрожает опасность.

Причины вскрытия машины в отсутствие хозяина в 
принципе такие же, как и вскрытия жилья. Например, 
при получении информации, что в автомобиле нахо-
дятся наркотики, оружие или взрывчатка. Бывает, что 
в машине забывают ребенка, который может насмерть 
замерзнуть либо задохнуться. Теперь статья 15.1 на-
прямую разрешила полицейским вскрывать в огово-
ренных законом ситуациях машины. 

Но президентская подпись под этим законом дает 
не только больше прав, но и налагает больше ответст-
венности. Вскрытую машину, как и квартиру, должны 
охранять до прибытия хозяев полицейские. А этих хо-
зяев о своем проникновении должны уведомить все 
те же сотрудники полиции в течение 24 часов. Как это 
сделать конкретно — прописано в двух специальных 
приказах МВД. Но чем скорее полицейские оповестят 
собственника, тем меньше у них самих будет хлопот.

Есть еще одно расширение прав полицейского. Он те-
перь не обязан представляться нарушителю в момент 
задержания, чтобы не потерять темп захвата преступ-
ника. Познакомиться с бандитом можно и после.  

МИНОБОРОНЫ

ГИПЕРЗВУК ЛЕГ НА КРЫЛО, А КОРАБЛИ ПРИХОДЯТ СКРЫТНО

С МЕСТА СОБЫТИЯ

АПЛ НОВОГО ПОКОЛЕНИЯ ВЫВОДЯТ В ЛИДЕРЫ НАШ ВМФ

Александр Емельяненков

Н
адеялись многие, но мало 
кто верил, что через пол-
года после «Казани» в 

боевой состав ВМФ передадут 
«Новосибирск» — уже серийный 
корабль того же, что и головная 
«Казань», проекта 855 «Ясень-
М». Но скептикам и пандемии 
вопреки «Севмаш» в коопера-
ции с КБ и поставщиками обо-
рудования это сделать сумел.

Более того: в один день с эки-
пажем многоцелевой АПЛ «Но-
восибирск» Андреевский флаг 
подняли на стратегическом ра-
кетоносце «Князь Олег». Он за-
ложен и строился по проекту 
«Борей-А» как первый серий-
ный, а головным тут был «Князь 
Владимир» — передан Северно-
му флоту в июне прошлого года. 

Для Михаила Будничен-
ко, который возглавляет «Сев-
маш» в качестве генерального 
директора с осени 2012-го, под-
лодки «Новосибирск», «Князь 

Олег» и головной «Князь Вла-
димир» стали первыми «заказа-
ми», которые он вел с момента 
закладки до подписания прием-
ного акта. И потому за первыми 
комментариями мы обратились 
именно к нему. 

— Наша промышленность и 
ВМФ переживают историче-
ский момент, — заявил «РГ» ру-
ководитель крупнейшей в Рос-
сии оборонной верфи. — Голов-
ные корабли усовершенство-
ванных проектов «Борей-А» и 
«Ясень-М» уже несут службу, 
подтверждая заложенные в них 
улучшенные тактико-техни-
ческие характеристики. А те-
перь, впервые за последние 50 
лет, подняты Андреевские фла-
ги сразу на двух серийных ко-
раблях. Линейку стратегиче-
ских ракетоносцев продолжает 
«Князь Олег», многоцелевых — 
«Новосибирск»… 

По словам Михаила Будни-
ченко, «кооперация предприя-
тий, которая была нарушена в 

90-е годы, вновь собрана и наце-
лена на результат». А сам «Сев-
маш» вошел в ритмичный гра-
фик, имеет предсказуемую за-
грузку как минимум на десять 
лет вперед и демонстрирует вы-
сокий темп работ. 

— «Малахит» и «Рубин» спро-
ектировали отличные корабли, 
они ставят наш флот на ступень 
выше, — убежден гендиректор 
«Севмаша». — В проекты модер-
низированных кораблей вне-
дрены новые технические ре-
шения, снижен уровень физиче-
ских полей, повышена безопа-
сность, маневренность, усовер-
шенствована элементная база 
комплексов радиоэлектронно-
го вооружения.  

ПРАВО Верховный суд 
объяснил, как исправлять 
судебные ошибки 
прошлых лет

Невиновен 
по старой 
памяти

Владислав Куликов

Пленум Верховного суда России впервые детально 
разъяснил, что именно считать вновь открывшимися 
обстоятельствами. По сути новое постановление де-
тально разъясняет, как исправлять судебные ошибки 
прежних лет. Документ сегодня публикует «Россий-
ская газета».

Де-юре вновь открывшиеся обстоятельства — это ка-
кие-то совершенно новые данные, которые обязывают 
достать из архива и пересмотреть даже очень старый 
приговор. Председатель правления Ассоциации юристов 
России Владимир Груздев отметил: на практике нередко 
возникают споры, что именно считать вновь открывши-
мися обстоятельствами.

Допустим, если кто-то из свидетелей обвинения 
вдруг сознался, что его подкупили, это новые данные 
или нет? Одна из стандартных отговорок: мол, представ-
ленные доказательства не являются вновь открывши-
мися обстоятельствами. Допустим, тогда свидетель го-
ворил одно, сейчас 
другое. Но разве это 
новые обстоятель-
ства? Ведь сам че-
ловек изначально 
фигурировал в деле. 
Так зачем, мол, во-
рошить былое, ког-
да старый свидетель 
решил петь на но-
вый лад? Отговорка 
отметается. Пленум 
особо подчеркивает: 
если окажется, что 
свидетели или по-
терпевшие намеренно лгали, это новое обстоятельство. 
Точно так же дело надо пересмотреть, если окажется, что 
эксперт дал заведомо ложное заключение. Любые выяв-
ленные фальсификации по делу — повод пересмотреть 
приговор.  Владимир Груздев отметил, что принятые 
разъяснения позволят выработать единую практику. 
«Также Верховный суд подчеркивает, что возобновление 
судом производства по заключению прокурора может 
осуществляться после вступления в законную силу су-
дебных решений независимо от того, были ли они пред-
метом рассмотрения в судах апелляционной, кассацион-
ной или надзорной инстанции. Иными словами, вовсе не 
обязательно, чтобы до того дело прошло все инстанции. 
Если обнаружились новые обстоятельства, подтвержда-
ющие, что произошла ошибка, дело надо возобновлять, 
даже если оно было рассмотрено только в первой ин-
станции и приговор не обжаловался», — пояснил он.

Суды также должны иметь в виду: если международ-
ные инстанции, признаваемые Россией, обнаружили в 
деле какие-то нарушения прав человека, это тоже осно-
вания для пересмотра. Советник Федеральной палаты 
адвокатов России Нвер Гаспарян согласен с тем, что при-
нятое постановление полезно для правоприменителей.

Как поясняет советник ФПА, сама процедура предус-
матривает обращение к прокурору с просьбой возобно-
вить дело по вновь открывшимся и новым обстоятельст-
вам. В случае удовлетворения таких заявлений прокурор 
направляет соответствующее заключение в суд.

Кстати, в прошлом году в суды поступило 104 обра-
щения о пересмотре дел по новым обстоятельствам.  

Документ публикуется на с. 14

С прицелом на мирную жизнь

Юрий Гаврилов, 
Александр Степанов

С
ША наращивают передо-
вое военное присутствие 
у российских границ. В 

странах Восточной Европы на 
ротационной основе уже раз-
мещены подразделения амери-
канской армии численностью 
около восьми тысяч военнослу-
жащих. Об этом вчера на рас-
ширенной коллегии Миноборо-
ны России с участием президен-
та России Владимира Путина 
заявил глава ведомства Сергей 
Шойгу.

Характерная деталь: напря-
женность наблюдается даже 
в тех европейских регионах, 
где присутствие Соединенных 
Штатов обозначено не армей-
ским представительством, а 
всего-то работой частных во-
енных компаний. На коллегии 
Шойгу рассказал, что, к при-
меру, в Донецкой области Ук-
раины достоверно установлено 
присутствие более 120 таких со-
трудников. 

В населенных пунктах Авде-
евка и Приазовское они обору-
дуют огневые позиции в жилых 
домах и на социально значимых 
объектах, осуществляют подго-
товку к активным боевым дей-
ствиям украинских сил специ-

альных операций и радикаль-
ных вооруженных группировок.

По данным наших военных, 
американцы также готовят на 
востоке Украины провокацию 
с использованием оружия мас-
сового уничтожения. Шойгу со-
общил, что с этой целью в горо-
да Авдеевка и Красный Лиман 
были доставлены резервуары с 
неустановленными химически-
ми компонентами. 

С учетом того, что во всех 
неприятностях на Западе не-
изменно видят «руку Кремля», 
понятно, кого в Вашингтоне и 
Брюсселе заранее определи-
ли виновником еще не случив-
шейся трагедии. В Москве о по-
добных сценариях хорошо ос-
ведомлены, поэтому серьез-
но занимаются обеспечением 
безопасности государства. И в 
первую очередь наращивают 
боеспособность Вооруженных 
сил. 

Можно сказать, что на сило-
вое давление Запада наша стра-
на отвечает силовым приемом. 
Имея в виду, как много новей-
шего и модернизированного 
оружия и боевой техники было 
получено Вооруженными сила-
ми в нынешнем году. И сколько 
такого арсенала планируется 
поставить в армию и на флот в 
следующем году. 

На коллегии Шойгу доложил, 
что в 2022 году Военно-морской 
флот России начнет получать 
новейшие морские гиперзвуко-
вые ракеты «Циркон». По сло-
вам министра, уже завершают-
ся государственные испытания 
этого оружия и со следующего 
года начнутся его серийные по-
ставки. Шойгу напомнил, что 
ВМФ в этом году получил оче-
редной атомный подводный 
крейсер проекта «Борей-А», во-
оруженный баллистическими 
ракетами «Булава». Кроме того, 
в состав ВМФ вошли три совре-
менные подводные лодки, четы-
ре надводных корабля, 10 бое-
вых катеров, 17 судов и катеров 
обеспечения, а также три бере-
говых ракетных комплекса. 

В Военно-морском флоте 
России сформировали четыре 
новые воинские части, в том чи-
сле артиллерийский и морской 

инженерный полки. На учени-
ях наш ВМФ впервые в новей-
шей российской истории про-
вел скрытное развертывание 
кораблей в удаленном районе 
Тихого океана. Также, по сло-
вам Шойгу, на архипелаге Зем-
ля Франца Иосифа была прове-
дена комплексная арктическая 
экспедиция «Умка», которая не 
имеет аналогов в мире. В усло-
виях аномальных холодов все 
образцы российских вооруже-
ний подтвердили свои техниче-
ские характеристики.

В Сухопутных войсках — 
тоже штатное пополнение в 
виде четырех дополнительных 
соединений. «Развернуты две 
новые дивизии — мотострелко-
вая и танковая, а также ракет-
ная и зенитная ракетная брига-
ды», — отметил Шойгу. 

В будущем году на боевое де-
журство Ракетных войск стра-

тегического назначения вста-
нет 21 пусковая установка с 
межконтинентальными бал-
листическими ракетами «Яр», 
«Авангард» и «Сармат». По 
оценке министра, эта задача яв-
ляется приоритетной в 2022-м. 
Также в приоритетах военного 
ведомства — поставить в авиа-
ционные стратегические ядер-
ные силы два стратегических 
ракетоносца Ту-160М. Воздуш-
но-космические силы должны 
получить пять дивизионных 
комплектов зенитной ракетной 
системы С-400 «Триумф».

И еще про ВКС. Шойгу напом-
нил, что в России сформирован 
первый авиационный полк ис-
требителей МиГ-31 с гиперзву-
ковыми ракетами «Кинжал». 
Также минобороны передали че-
тыре модернизированных стра-
тегических бомбардировщика 
Ту-95МС. В целом Воздушно-кос-
мические силы получили более 
150 образцов новой и модерни-
зированной авиационной техни-
ки. А войска ПВО-ПРО — свыше 
30 таких образцов, включая зе-
нитные ракетные системы С-400 
«Триумф» и С-350 «Витязь».

За то же время в Сухопутные 
войска поставлено более 2400 
новых и модернизированных 
образцов вооружения и воен-
ной техники.  

В ответ на его предло-
жение Москва напра-
вила проекты, кото-

рые исключили бы расшире-
ние НАТО в восточном направ-
лении и размещение в сопре-
дельных с РФ странах ударных 
наступательных систем воору-
жений.

«Нам нужны долгосрочные, 
юридически обязывающие га-
рантии», — продолжил Путин. 
Цена же устным заверениям из-
вестна. Напряженность в Евро-
пе — вина Запада. «Мы не требу-
ем для себя каких-то особых, эк-
склюзивных условий. Россия вы-
ступает за равную и неделимую 
безопасность на всем евразий-
ском пространстве», — напом-
нил президент. «В случае про-
должения явно агрессивной ли-
нии западных коллег мы будем 
принимать адекватные ответ-
ные военно-технические меры, 
на недружественные шаги жест-
ко реагировать», — предостерег 
он. Американцы под разными 
предлогами действуют за тыся-
чи километров от своей террито-
рии, а когда им мешают между-
народное право и Устав ООН, 
объявляют это все устаревшим 
и ненужным. Если же что-то со-
ответствует их интересам, сра-
зу ссылаются на нормы между-
народного права. «Эти манипу-
ляции надоели», — сказал Путин.

Президент заметил, что «не-
которые недоброжелатели» ин-
терпретируют предложенные 
Россией договоренности как 
ультиматум. «Это ультиматум 
или нет? Конечно, нет», — отве-
тил он, снова напомнив о дей-
ствиях США в прошлые годы, 
когда они якобы обеспечивали 
свои интересы и свою безопа-
сность за тысячи километров 
от своих границ, «делали наи-
более жесткие и яркие вещи без 
всякой санкции Совбеза ООН». 
Путин привел в пример бомбар-
дировки Югославии и вторже-
ние США в Ирак. «А в Сирию как 
зашли, что — с санкции Совета 
Безопасности ООН? Что хотят, 
то и делают», — возмутился рос-
сийский лидер. 

«Но то, что они сейчас дела-
ют на территории Украины и 
пытаются, планируют делать 
— это же не за тысячи киломе-
тров от наших национальных 

границ, это у порога нашего 
дома. Они должны понять, что 
нам просто некуда дальше от-
ступать», — заявил президент. 
«В США пока нет гиперзвуко-
вого оружия, но мы знаем, ког-
да оно появится. Это не скрыть, 
все фиксируется, испытания 
проходят», — заметил он. «При-
мерно понятно, когда это будет, 
и поставят на Украину гипер-
звуковое оружие, а потом под 
его прикрытием — это не зна-
чит, что уже завтра будут при-
менять, потому что у нас «Цир-
кон» уже есть, а у них пока нет 
— но под этим прикрытием во-
оружат и будут толкать на Рос-
сию экстремистов из соседнего 
государства, в том числе на от-
дельные регионы РФ, скажем, 
на Крым, при выгодных, как 
они полагают, для себя обсто-
ятельствах», — предсказал Пу-
тин. «Они что думают: мы не 
видим эти угрозы или безволь-
но будем смотреть? — спросил 
он. — В этом же вся проблема: 
нам просто некуда деться даль-
ше, вот в чем вопрос». 

«Вооруженные конфликты, 
кровопролития — это абсолют-

но не наш выбор, мы не хотим 
такого развития, мы хотим ре-
шать вопросы политико-дипло-
матическими средствами, — 
подчеркнул президент. — Иметь 
хотя бы ясные, понятные, четко 
изложенные юридические га-
рантии — вот в чем смысл наших 
предложений, изложенных на 
бумаге и направленных в Брюс-
сель и Вашингтон. И мы надеем-
ся получить на них ясные исчер-
пывающие ответы». Есть сигна-
лы, что партнеры готовы над 
этим работать, «но есть и опа-
сность, что будет предпринята 
попытка заболтать, погрузить 
в какое-то «болото» все наши 
предложения», заметил он. Рос-
сию такой поворот не устро-
ит. «Мы надеемся на конструк-
тивные и содержательные пе-
реговоры с видимым, причем в 
определенные сроки, конечным 
результатом, который обеспе-
чит равную безопасность для 
всех», — пояснил Путин. А стре-
миться к этому можно при пол-
ноценном развитии Вооружен-
ных сил, что удавалось послед-
ние годы — уровень боеготовно-
сти хороший, оценил он. 

Президент назвал задачи 
2022 года для армии. Первое — 
продолжить оснащение совре-
менным вооружением, особое 
внимание уделять поставкам 
высокоточных комплексов, но-
вейших систем разведки, нави-
гации, связи и управления. 
Второе — сделать приоритетом 
боевой учебы освоение совре-
менного оружия, новых форм 
и способов действий. Третье — 
развивать системы принятия 

решений командирами, вне-
дрять технологии искусствен-
ного интеллекта. Четвертое 
— готовить командиров, уме-
ющих принимать нестандар-
тные решения. Пятое — раз-
вивать военное и военно-тех-
ническое сотрудничество со 
странами ШОС и ОДКБ, особое 
внимание уделять укреплению 
обороноспособности Союзно-
го государства. Одним из без-
условных приоритетов Путин 

считает повышение уровня со-
циальных гарантий военнослу-
жащих. Их денежное довольст-
вие должно превышать уро-
вень оплаты труда в ведущих 
отраслях. Надо своевременно 
индексировать довольствие и 
увеличивать военные пенсии, 
указал он.  

Подробнее о взаимоотношениях 
России, США, Европы и НАТО 
читайте на с. 8

Если инфраструктура НАТО появится на Украине, то подлетное время до Москвы сократится до 7—10 минут. 

А К Ц Е Н Т

В 2022 году в Военно-морской флот 
России начнут поступать серийно 
производимые новейшие морские 
гиперзвуковые ракеты «Циркон» 

ФЛОТ

РАЗЯЩИЙ 
«КАЛИБР»
Юрий Гаврилов

Вчера находящаяся в глубинах 
Японского моря новейшая ди-
зель-электрическая подводная 
лодка «Петропавловск-Камчат-
ский», которая меньше месяца 
назад вошла в состав Тихооке-
анского флота, успешно порази-
ла крылатой ракетой «Калибр» 
береговую мишенную позицию 
на тактическом поле Сюркум.  
Дальность стрельбы при этом 
превысила 1 тысячу километров.

Строго говоря, морской «Ка-
либр» — это не одна ракета, а це-
лое семейство высокоточных 
боеприпасов, предназначенных 
для разных целей, обладающих 
разной мощностью, принципом 
действия и способом размеще-
ния. Например, корабельная ра-
кета 3М14 (именно ее использо-
вали для уничтожения террори-
стов в Сирии в октябре 2015 года 
корабли Каспийской флотилии) 
имеет, по разным данным, ради-
ус действия до 2—2,6 тысячи ки-
лометров.  Используемый на ди-
зель-электрических подлодках 
проекта 636.3, к которым как раз 
относится «Петропавловск-Кам-
чатский», боеприпас 3М54 стре-
ляет, как теперь стало известно, 
на тысячу и более километров. 
Его подводники тоже опробова-
ли на действующих в Сирии тер-
рористах и убедились, что натов-
цы не зря прозвали эту ракету 
Sizzler — «испепелитель».

Боевая часть «Калибров» мо-
жет быть фугасной и ядерной. 
Ракеты способны летать с дозву-
ковой скоростью и втрое превы-
шать скорость звука. При этом 
точность их попадания одинако-
во высока, что на дистанции 300 
километров, что на 2500 км. А 
еще «Калибр» может преодоле-
вать любую противовоздушную 
и противоракетную оборону. Бо-
еприпас летит по сложной траек-
тории с изменением высоты от 
150 до 50 метров. У цели ракета 
снижается до 20 метров и нано-
сит удар, который невозможно 
парировать или предотвратить. 

Бортовой комплекс управле-
ния «Калибра» построен на базе 
автономной инерциальной на-
вигационной системы. Наведе-
ние ракеты на конечном участке 
траектории осуществляется при 
помощи помехозащищенных ак-
тивных радиолокационных голо-
вок самонаведения. Кроме того, в 
комплекс управления входит ра-
диовысотомер.  

Если через много 
лет окажется, 
что улики были 
сфальсифициро-
ваны, дело надо 
пересмотреть

— Смотрите видео на сайте
rg.ru/art/2233760
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БЛИЦ-ИНТЕРВЬЮ

Подводный флот России пополнился ракетоносцем четвертого поколе-

ния «Князь Олег». Корабль заложен и строился по проекту ЦКБ «Ру-

бин». Гендиректор этого бюро Игорь Вильнит ответил на вопросы «РГ». 

Как было организовано взаимодействие  с экипажем и сдаточной коман-
дой нового корабля? 

Игорь Вильнит | Конструкторы «Рубина» входят в состав сдаточной ко-

манды, она объединяет заводчан, конструкторов и военных. Когда под-

водная лодка достигает той степени готовности, что ее уже можно «об-

живать», на корабле постоянно находятся представители экипажа и кон-

тактируют по всем вопросам с нашими специалистами. У себя в бюро, в 

Петербурге, экипаж «Князя Олега» мы еще не принимали, а вот экипаж 

«Князя Владимира» приезжал к нам дважды. И мы очень рады, что скла-

дывается традиция подобных встреч.

Всю линейку кораблей «Борей» и «Борей-А» ранжировали по срокам сдачи 
и уже назвали по именам. Как будет отличаться «Князь Потемкин» (край-
ний в серии) от крейсера «Юрий Долгорукий» — первенца среди «Бореев»? 
Игорь Вильнит | В силу понятных ограничений могу ответить лишь пре-

дельно лаконично:  «Рубин» разработал и продолжает разрабатывать 

технические предложения таким образом, чтобы каждый новый крей-

сер и вся серия отвечали самым современным требованиям. 

Вернемся к главному событию этого дня. Оно итожит работу очень широ-
кой научно-производственной кооперации... 
Игорь Вильнит | От имени ЦКБ «Рубин» поздравляю военных моряков, 

«Севмаш», всех контрагентов.  Мы  будем осуществлять техническое сопро-

вождение крейсера и обеспечивать дальнейшее строительство серии — так, 

чтобы новые корабли заступали на службу по утвержденному графику.
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Тем временем

ВЛАДИМИР ПУТИН И ОЛАФ ШОЛЬЦ ОБСУДИЛИ 
УКРАИНУ И ГАРАНТИИ БЕЗОПАСНОСТИ
Президент России провел телефонный разговор с 

канцлером ФРГ. Владимир Путин поздравил Олафа 

Шольца с началом работы на новой должности. Рос-

сийский лидер рассказал о предложениях по долгос-

рочным, юридически закрепленным гарантиям без-

опасности, исключающим любое продвижение НАТО 

на восток и размещение в сопредельных с РФ стра-

нах ударных систем вооружений. Путин дал подроб-

ные комментарии по содержанию проектов договора 

между Россией и США, которые переданы западным 

партнерам, включая ФРГ. Канцлер попросил обстоя-

тельно поговорить о вопросах урегулирования вну-

триукраинского конфликта. Путин в деталях расска-

зал о состоянии дел, отметив, что Киев уклоняется от 

выполнения обязательств по Минским договоренно-

стям, что мешает возможному проведению саммита в 

«нормандском формате». Лидеры договорились про-

должить обмен мнениями по этим и другим темам.
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ПРАВО Новый закон 
запрещает суррогатное 
материнство 
для иностранцев

В роддом — без 
загранпаспорта  

Наталья Козлова

Пять депутатов Государственной Думы и сенатор ста-
ли авторами важного для страны законопроекта о сур-
рогатных матерях. 

Тема суррогатного материнства в нашей стране 
— острая и больная. В этой сфере крутятся огромные 
деньги, и все, что там происходит, с точки зрения за-
кона очень и очень непрозрачно. Тому подтверждение 
громкие уголовные дела, которые сейчас расследу-
ет СК в нескольких регионах страны. Одно из дел воз-
будили после страшной находки — в одном из домов 
подмосковного поселка обнаружили тело младенца. 
Умерший мальчик был рожден суррогатной матерью. 
Он жил под присмотром няни в съемной квартире, где 
кроме него было еще трое младенцев, рожденных по 
заказу за деньги в основном женщинами из ближне-
го зарубежья. Новорожденные находились в этом «от-
стойнике» до тех пор, пока их биологические родители 
— иностранцы — занимались оформлением докумен-
тов, в том числе для вывоза их за рубеж.

Сейчас в Красноярском крае судят 28-летнюю гра-
жданку Казахстана.  Женщина решила зарабатывать 
суррогатным материнством. В интернете нашла стра-
ницу нашей фирмы «Дидилия». Фирма помогла жен-
щине поехать из Казахстана в Пномпень, где ей в мест-
ной клинике провели процедуру по оплодотворению. В 
апреле прошлого года в «Красноярском краевом цен-
тре охраны материнства и детства» родила ребенка. 

После выписки оставила младенца в этом центре. 
Затем в ЗАГСе получила свидетельство о рождении, в 
котором записала себя матерью. А на следующий день 
в нотариальной конторе оформила доверенность на 
директора «Дидилии» распоряжаться своим ребен-
ком. И уехала домой. В Казахстане ей выдали «за рабо-
ту» 13 тысяч долларов. Директор фирмы забрал мла-
денца из роддома, как написали следователи, «для 
дальнейшей передачи ребенка третьим лицам и полу-
чения за это денежного вознаграждения». 

Существующая сегодня схема фактически пока-
зывала, что у нас формируется просто теневой рынок 
торговли младенцами.

Что хотят законодатели? Судя по документу, вос-
пользоваться институтом суррогатного материнст-
ва на территории России смогут только ее граждане. 
Либо состоящие в браке, либо одинокая россиянка. 
При этом отдать этим людям ребенка можно только с 
согласия выносившей его суррогатной матери, если в 
период беременности пара развелась либо один из них 
утратил российское гражданство. Подчеркнуто: если 
один из потенциальных родителей потерял гражданст-
во России, выносившая ребенка женщина может его не 
отдавать. Ребенку гарантировано наше гражданство, 
даже если его потенциальные родители его потеряли.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: в регионы направлено 
свыше 50 миллиардов рублей на выплаты врачам

Рубль на здоровье

Галина Мисливская 

П
равительство выде-
лит дополнитель-
ные средства на ге-
нетические иссле-
дования циркули-
рующих штаммов 
коронавируса,  а 
также передаст 10 
миллиардов рублей 

регионам на ремонт и замену 
оборудования, которое вышло 
из строя из-за усиленного ис-
пользования в период панде-
мии. А медики вовремя получат 
все полагающиеся им выплаты. 
Об этом заявил вчера предсе-
датель правительства  Михаил 
Мишустин на заседании прези-
диума Координационного сове-
та по борьбе с распространени-
ем коронавируса.

«Мы видим, что происходит 
в других государствах. В некото-
рых число заболевших с новой 
мутацией вируса растет осо-
бенно быстро. Нам надо быть 
готовыми к любому сценарию, 
учитывать опыт других стран», 
— отметил глава кабмина. И со-
общил, что в этих условиях не-
обходимо продолжить изучение 
циркулирующих штаммов. «На 
проведение их генетического 
анализа правительство выделит 
нашим эпидемиологам допол-
нительно около 90 миллионов 

рублей. Своевременные иссле-
дования важны для предупре-
ждения распространения ин-
фекции, а также оценки эффек-
тивности существующих ПЦР-
систем, при создании вакцин», 
— заявил Мишустин.

Кроме того, по поручению 
президента кабмин продолжа-
ет следить, чтобы в медицин-
ских учреждениях страны было 
все необходимое для борьбы с 
COVID-19. Тем более что систе-
ма здравоохранения практиче-
ски два года работает в услови-
ях повышенной нагрузки, отме-
тил премьер. В частности, паци-
енты с коронавирусом проходят 
различные обследования, в том 
числе рентгенологические. «Из-
за того, что они стали прово-
диться чаще, техника быстрее 
изнашивается. Мы приняли ре-
шение выделить регионам на-
шей страны 10 миллиардов ру-
блей на ремонт и замену обору-
дования, которое используется 
при обследовании и лечении за-

болевших ковидом», — сообщил 
Мишустин. Деньги получат 54 
российских субъекта и смогут 
направить их также на закуп-
ку расходных материалов для 
больниц, средств индивидуаль-
ной защиты для персонала.

Отдельно глава правитель-
ства отметил необходимость 
своевременных поставок ки-
слорода. «К закупке специаль-
ного транспорта для хранения 
и доставки кислорода в меди-
цинские учреждения привле-
чем Российский фонд техноло-
гического развития. Подписано 
постановление правительства, 
которое позволяет ему финан-
сировать такие проекты», — за-
явил премьер. По его словам, 
это поможет приобрести около 
90 единиц техники на 750 мил-
лионов рублей и решить вопрос 
поставок кислорода, который 
нужен тяжелым пациентам. «А 
их в нашей стране по-прежнему 
немало. Как и тех, кто проходит 
лечение дома», — добавил он.

В кабмине не забыли и о вра-
чах. «Чтобы медработники во-
время получили положенные им 
средства за ноябрь, декабрь и ян-
варь, правительство направило 
свыше 50 миллиардов рублей», 
— проинформировал Мишустин. 
«Это без учета инициированной 
президентом удвоенной выпла-
ты за работу в январские празд-
ники для медицинских и соци-
альных работников, которые 
трудятся в стационарных учре-
ждениях социального обслужи-
вания. Финансирование мы так-
же предоставим», — добавил он и 
поручил вице-премьеру Татья-
не Голиковой проследить, чтобы 
все было исполнено в срок.

Что касается текущей ситу-
ации с коронавирусом, то в те-
чение последнего месяца мин-
здрав констатирует «снижение 
количества активных случаев 
заболевания», доложил глава 
ведомства Михаил Мурашко. 
Он также рассказал, что рос-
сийские клиницисты побывали 
в ЮАР и на месте изучили тече-
ние местного штамма. «Мы ви-
дим, что в клинической картине 
«омикрона» доминируют такие 
симптомы, как першение в гор-
ле, субфебрильная лихорадка 
и общие симптомы интоксика-
ции, подчас очень сходные с те-
чением гриппа», — сообщил ми-
нистр. «Число случаев с клини-

кой пневмонии, ОРДС (острого 
респираторного дистресс-син-
дрома. — Прим. «РГ») не превы-
шают тех показателей, которые 
имеются при штамме «дельта», 
— добавил он.

В этой ситуации он вновь по-
звал россиян вакцинироваться 
от коронавируса, «тем более что 
социальная активность перед 
новогодними праздниками воз-
растает». По данным минздра-
ва, в России первую дозу вакци-
ны получили около 76 миллио-
нов человек, а полностью про-
вакцинированы более 70 мил-
лионов. В ведомстве также реко-
мендуют делать повторные при-
вивки, не дожидаясь истечения 
срока действия сертификата. 
«Мы провели исследование, со-
гласно которому ревакцинация 
или повторная вакцинация, ко-
торую еще называют бустиро-
ванием, очень эффективно по-
могает поднять уровень защит-
ных антител», — сказал он, доба-
вив, что это касается и нового 
штамма «омикрон». «Поэтому в 
рекомендациях сегодня звучит: 
через шесть месяцев необходи-
мо пройти ревакцинацию для 
обеспечения защитных сил ор-
ганизма», — добавил глава мин-
здрава.  

Михаил Мишустин: Надо быть гото-
выми к любому сценарию распро-
странения «омикрона» в России.

А К Ц Е Н Т

Минздрав рекомендует 
ревакцинироваться через полгода 
для защиты от «омикрона»

СРЕДА

Андрей Исаев,
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Вопросы промышленности 
и торговли

21 декабря в Государствен-
ной Думе состоялся правитель-
ственный час с участием мини-
стра промышленности и тор-
говли Дениса Мантурова.

Отмечу, что в Народной про-
грамме, с которой «Единая Рос-
сия» шла в этом году на парла-
ментские выборы, есть мно-
го важных задач, связанных с 
развитием отечественной про-
мышленности. Например, про-
грамма предполагает обеспече-
ние системы здравоохранения 
машинами «скорой помощи», 
мобильными медицинскими 
комплексами, развитие регио-
нальной санитарной авиации. 
Помимо этого, она затрагива-
ет вопросы обновления обще-
ственного транспорта. Для вы-
полнения этих задач мы будем 
работать рука об руку с мини-
стерством промышленности и 
торговли. Также мы планируем 
сотрудничать с министерством 
в сфере экологии. В частности, 
речь идет о построении новой 
системы обращения с отхода-
ми, о комплексном снижении 
техногенной нагрузки на окру-
жающую среду. Наконец, нам 
вместе предстоит решить боль-
шой блок социальных задач: в 
первую очередь обновить мате-
риальную базу учреждений об-
разования и культуры.

Во время правительствен-
ного часа во вторник и на за-
седании президиума фракции 
«Единая Россия» в понедель-
ник, куда тоже был приглашен 
министр, мы задали ему те во-
просы, которые в наибольшей 
степени волнуют нас и наших 
избирателей.

Прежде всего мы подняли 
тему нехватки молодых спе-
циалистов в некоторых отра-
слях промышленности. Нас 
интересовали меры, которые 
принимает минпромторг для 
подготовки молодых ученых 
и квалифицированных спе-
циалистов в высокотехноло-
гичных отраслях. По словам 
министра, этому уделяется 
большое внимание: в некото-
рых школах отраслевые ком-
пании создают профильные 
классы, во многих образова-
тельных учреждениях средне-
профессионального образо-
вания при подготовке специ-
алистов в сфере металлургии, 
машиностроения, фармацев-
тики, легкой и химической 
промышленности у ребят есть 
возможность практиковаться 
на новейшем оборудовании, 
увеличивается количество 
бюджетных мест в вузах по ин-
женерным и техническим спе-
циальностям, студенты могут 
проходить профстажировки на 
предприятиях.

Отвечая на наш вопрос о 
том, как облегчить сельхоз-
производителям сбыт про-
дукции, министр предложил 
вернуться к теме развития 
мобильной, нестационарной 
торговли. Во-первых, необ-
ходимо создавать новые яр-
марки и рынки. В 2007 году их 
было почти 6 тысяч по стране, 
а сейчас есть только 881 офи-
циально зарегистрированный 
рынок, то есть их стало в семь 
раз меньше. Во-вторых, следу-
ет рассмотреть законопроект, 
который был подготовлен ми-
нистерством промышленно-
сти и торговли еще в 2018 году 
и который помогает малому 
и среднему бизнесу реализо-
вывать произведенную и вы-
ращенную сельхозпродукцию 
непрерывно. Согласно этому 
документу, если муниципали-
тет предоставил место для мо-
бильной лавки или автолавки, 
а потом принял решение ис-
пользовать это место под ка-
кие-то другие мероприятия, 
то он обязан предложить пред-
принимателю другое место для 
ведения торговли на срок, обо-
значенный в договоре. Все это, 
с одной стороны, будет способ-
ствовать развитию малого и 
среднего предпринимательст-
ва, а с другой стороны, обеспе-
чит гражданам больший выбор 
товаров.

Во время правительственно-
го часа мы также говорили с ми-
нистром о необходимости мо-
дернизации технической базы 
Летно-исследовательского ин-
ститута имени Громова, отве-
чающего за подготовку специ-
алистов-испытателей экспери-
ментальной авиации, о важно-
сти производства и ускорен-
ного внедрения современной 
отечественной транспортной 
техники в региональные парки. 
По этим и другим вопросам мы 
договорились с министерством 
продолжать работать вместе в 
новом 2022 году.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

РЕШЕНИЕ Конституционный суд РФ разрешил в особых случаях пересматривать 
приговоры

Даже если прокурор против
Наталья Козлова

В
чера Конституционный суд 
РФ вынес неожиданное ре-
шение — он разрешил судам 

в отдельных особых случаях пе-
ресматривать приговоры по но-
вым обстоятельствам вопреки 
позиции прокурора.

Дело о проверке конституци-
онности статей 416 и 417 Уго-
ловно-процессуального кодекса 
РФ суд рассматривал по просьбе 
жителя Уфы Фатхуллы Исхакова. 
Постановление основано на ра-
нее вынесенных правовых пози-
циях суда.

История , о которой рассказал 
этот человек, началась 60 лет на-
зад. Житель Уфы Фатхулла Исха-
ков в 1959 году был приговорен 
к лишению свободы по обвине-
нию в покушении на убийство 
(по делу с тремя потерпевшими). 
Он 13 лет провел в заключении. 

Мужчина утверждал, что неви-
новен. Выйдя на волю этот упор-
ный человек десятки лет доби-
вался отмены приговора. Он до-
казывал незаконность вердикта, 
опираясь на признания свидете-
лей в оговоре. А также и на мате-
риалы исследований, ставящие 
под сомнение выводы эксперти-
зы о характере травм, получен-
ных потерпевшими. 

В 2012 году один из свиде-
телей признался в совершении 
преступления, за которое отси-
дел Исхаков. Прокурор из-за по-
явления новых обстоятельств 
отправил в суд соответствующее 
заключение. Но через некоторое 
время прокурор почему-то пе-
редумал и отозвал свою бумагу. 
Итог — уже много лет в этом деле 
сохраняется неясность. Сама 
прокуратура неоднократно — де-
сятки раз — прекращала его про-
изводство. Суды по жалобам до-

бивающегося реабилитации 
Фатхуллы Исхакова с ней не со-
глашались. Но и приговор заяви-
теля не отменяли. 

Объясним — такая отмена, в 
частности, с передачей дела на 
новое рассмотрение, возможна 
только по заключению проку-
рора «о наличии для этого осно-
ваний». Без такого заключения 
суды имеют право только обя-
зать прокурора «устранить до-
пущенные при прекращении со-
ответствующего производства 
нарушения». Житель Уфы и по-
просил КС разорвать этот закол-
дованный круг.

КС в своем решении заявил — 
исправление судебных ошибок 
относится к праву на судебную 
защиту и гарантировано Консти-
туцией. Порядок, при котором 
основанием суд может принять 
решение о пересмотре дела по но-
вым и вновь открывшимся обсто-

ятельствам, зависит только от за-
ключения прокурора. В стандар-
тных ситуациях это согласуется с 
положениями Конституции. 

Но не исключены случаи, ког-
да прокурор не видит оснований 
для пересмотра дела. А суд отме-
няет прокурорское постановле-
ние, поскольку не считает, что 
доказательства ошибочности 
приговора опровергнуты. Этот 
процесс, затянутый во времени 
и повторяющийся неоднократ-
но, мешает состояться правосу-
дию. При этом суд по имеющим-
ся материалам может сам прий-
ти к выводу, что случилась ошиб-
ка. Это могут быть, в частно-
сти, предусмотренные законом 
«вновь открывшиеся обстоя-
тельства». Такие «обстоятельст-
ва» из-за давности лет уже не мо-
гут быть процессуально зафик-
сированы в приговоре суда. Тем 
не менее сведения, ставящие под 

сомнение, например, достовер-
ность выводов экспертизы или 
свидетельских показаний, на ко-
торых приговор основан, могут 
быть зафиксированы и в других 
процессуальных актах.

— При совокупности таких 
условий суд, давая оценку по-
становлению прокурора о пре-
кращении производства ввиду 
новых обстоятельств, должен 
иметь право признать их нали-
чие, отменить спорный приго-
вор и направить уголовное дело 
на новое судебное разбиратель-
ство либо прекратить его своим 
решением — решили судьи КС. 
При этом, подчеркнули в КС, та-
кое право суда не должно приме-
няться для пересмотра уголовно-
го дела с ухудшением положения 
осужденного. Решения по делу 
Исхакова пересмотрят. 

Документ публикуется на с. 14

Долговые 
проводы

Дело о взыскании долга должно быть уже рас-
смотрено в суде и задолженность подтвер-
ждаться вступившим в силу судебным актом. 

Долги должны были быть за период не более трех послед-
них лет. 

Кроме того, желающим оформить субсидию не нужно 
будет предоставлять справки об отсутствии задолжен-
ности. Органы власти станут самостоятельно запраши-
вать эти сведения через систему межведомственного 
взаимодействия. 

Некоторые льготники получают не субсидии, а ком-
пенсации на оплату ЖКУ — аналогичные нововведения 
будут действовать и для них.

Поправки об упрощении оформления субсидий были 
приняты еще в 2018 году, однако введение нового поряд-
ка уже несколько раз откладывалось. Основная слож-
ность — необходимость наладить взаимодействие сразу 
нескольких информационных систем — соцзащиты, по-
ставщиков коммунальных услуг и Государственной ин-
формационной системы ЖКХ (ГИС ЖКХ), отмечала ди-
ректор НП «Национальный жилищный конгресс» Тать-
яна Вепрецкая. 

Новый порядок оформления субсидий на оплату жи-
лищно-коммунальных услуг будет введен с 1 января 
2022 года, заверили в пресс-службе минстроя. Предпо-
лагается, что органы соцзащиты при поступлении заяв-
ления гражданина на субсидию будут направлять запро-
сы через ГИС ЖКХ поставщикам жилищно-коммуналь-
ных услуг. Поставщики обязаны будут в течение пяти 
рабочих дней представить сведения об отсутствии у гра-
жданина непогашенной задолженности за последние 
три года, подтвержденной судом. 

Если ответ не представят в установленный срок, ин-
формация об этом автоматически будет направлена в 
органы госжилнадзора.

До сих пор бывало, что желающему оформить субси-
дию вдруг выставляют долг за прошлые годы, например 
за общедомовые нужды, рассказывает депутат Госдумы 
Светлана Разворотнева. Никто не может объяснить, от-
куда взялся долг у добропорядочного жителя, который 
вовремя вносил положенные платежи. Начинаются дол-
гие разбирательства. А пока процесс идет, собственник 
не может получать субсидию. Теперь же задолженно-
стью будет считаться только долг, признанный судом, 
а не просто лишние цифры в квитанции. Упрощает по-
лучение субсидии и то, что сведения о задолженности 
орган соцзащиты будет запрашивать у коммунальных 
организаций сам. Однако надо, чтобы все необходимые 
для оформления субсидии справки — о доходах, составе 
семьи и пр. — соцзащита заказывала сама, считает Разво-
ротнева. 

В 2020 году субсидии получали 3,23 млн семей (на 8% 
больше, чем в 2019 году), было выплачено 75 млрд ру-
блей (на 6% больше), сообщает минстрой.  

1

— Как сэкономить на квартплате 
rg.ru/art/2222109

Андрей Юрьевич Бочкарев,
заместитель мэра Москвы 

по вопросам градостроительной 

политики и строительства
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АКТУАЛЬНО Масштабная программа ускоренной газификации России — социальный запрос

Газ до участка: бесплатно и доступно
Валерий Львов

Г
о суда р с т в е н н а я  Д у м а 
1 июня приняла изменения 
в Закон «О газоснабжении 

в Российской Федерации». В со-
ответствии с поправками, кото-
рые по поручению президента 
подготовили парламентарии, 
газ до границ участков домов-
ладений в населенных пунктах, 
где уже проложены газораспре-
делительные сети, будут подво-
дить без привлечения средств 
граждан. 

О том, как работает новая 
модель газификации, расска-
зал Сергей Густов — генераль-
ный директор Группы «Газпром 
межрегионгаз», дочерняя ком-
пания которой ООО «Газпром 
газификация» назначена Еди-
ным оператором газификации 
в России.

Сергей Вадимович, если гово-
рить о нашем внутреннем 
рынке природного газа, то од-
ной из тем года здесь стала до-
газификация. В чем ее суть? 

СЕРГЕЙ ГУСТОВ: Для россиян дога-
зификация — понятие абсолют-
но новое. Оно было введено по-
сле обращения президента Вла-
димира Владимировича Пути-
на к Федеральному Собранию 
в апреле 2021 года и закрепле-
но в новом законе о газоснабже-
нии в РФ 1 июня 2021 года. 

Концептуально догазифика-
ция — часть масштабной про-
граммы социальной и уско-
ренной газификации России, 
которая будет проводиться 
по новой модели в несколько 
этапов и должна завершить-
ся в 2030 году 100-процентной 
технически возможной сетевой 
газификацией страны. 

У догазификации, суть ко-
торой в подключении участ-
ков к уже проложенным в насе-
ленном пункте газопроводам 
без средств заявителей до кон-
ца 2022 года, есть ряд критери-
ев и требований. Они подробно 
определены в новых правилах 
подключения (технологическо-
го присоединения) газоисполь-
зующего оборудования и объек-
тов капитального строительст-
ва к сетям газораспределения, 
вступивших в силу 18 октября 
2021 года. 

ВАЖНО

Если газопровод проходит по гра-

нице земельного участка или уже 

заведен на участок, то срок под-

ключения газа не превысит 

30 дней. Если требуется строи-

тельство газопровода протяжен-

ностью до 30 метров, то на под-

ключение уйдет до 100 дней. 

135 дней — для газопровода от 

30 до 200 метров, 200 дней — га-

зопровод протяженностью от 

200 до 500 метров.

При этом, подчеркну, со-
циальный характер догазифи-
кации проявляется не только 
в бесплатном для населения 
подведении трубы к участку. 
Это и возможность сократить 
сроки выполнения работ по за-
явке на технологическое при-
соединение домовладения, оп-
тимизировать пути подачи до-
кументов на догазификацию, 
получить комплексную услугу 
у газоснабжающих организа-
ций. А также еще и снизить за-
траты на подключение внутри 
участка за счет субсидий, кото-
рые федеральные и региональ-
ные власти выделяют разным 
категориям граждан. 

ВАЖНО

Максимально упрощен «пользова-

тельский путь». Сейчас подать за-

явку на подключение к газу можно 

не только в офисах газораспреде-

лительных организаций и МФЦ, 

но и удаленно — на сайте Единого 

оператора газификации и портале 

госуслуг. К слову, Группа «Газпром 

межрегионгаз» стала первой ком-

панией, которая реализовала до-

ступ к своим сервисам на Едином 

портале государственных услуг. 

В декабре начал работу кол-центр 

Единого оператора газификации — 

единый федеральный номер 

8-800-101-00-04, обеспечиваю-

щий консультационное обслужи-

вание заявителей по вопросам до-

газификации. 

 

Уже собрано около полумил-
лиона заявок на догазификацию 
от жителей России. Из них более 
30% уже переведены в действу-
ющие договоры и по ним ведет-
ся работа. Главное, что мы сей-
час видим, — это востребован-
ность догазификации. 

То есть основной объем работ 
запланирован не на 2021, а на 
2022 год?

СЕРГЕЙ ГУСТОВ: Основной объем 
подключений прогнозируем на 
весну-лето 2022 года, когда лю-
дям будет более удобно и ком-
фортно. Ведь для технологиче-
ского подключения нужно, что-
бы заявители были готовы при-
нять газ. 

А с нашей стороны есть все 
для выполнения поставленной 
задачи: разработан план необ-
ходимых мероприятий, создан 
алгоритм работ с коллегами, 
подписаны планы-графики на 
2021 и 2022 годы с администра-
циями субъектов, где работает 
Единый оператор газификации, 
определены источники финан-
сирования программ. 

Сергей Вадимович, вы уже 
сказали, что догазификация 
хороша не только тем, что 
трубу до участка проводят 
бесплатно. Но немаловажно 
и то, что регионы помогут 
своим жителям.

СЕРГЕЙ ГУСТОВ: Конечно, здесь важ-
на не только работа оператора 
газификации как координиру-
ющего, финансирующего и ис-
полняющего звена, но и вовле-
ченность региональных адми-
нистраций. И многие субъекты 
активно участвуют в этом про-
цессе: расширяют список кате-
горий граждан, которые могут 
получить субсидии, увеличи-
вают суммы выплат, упрощают 
процесс оформления необходи-
мых документов.

Давайте уточним: ведь и до 
поручения президента возво-
дились новые сети, к которым 
подключались жители ранее 
не газифицированных насе-
ленных пунктов. В чем сейчас 
разница «новой модели» гази-
фикации?

СЕРГЕЙ ГУСТОВ: Как и раньше, мы 
реализуем программы раз-
вития газоснабжения и гази-
фикации регионов ПАО «Газ-
пром». Подписаны программы 
с 68 субъектами — в них опреде-
лены объекты, которые долж-
ны быть построены к концу 
2025 года. Это газопроводы-от-
воды, газораспределительные 
станции (ГРС) и межпоселко-
вые газопроводы. Соответст-
венно со стороны «Газпрома» 
было выделено финансирова-
ние в размере более 526 млрд 
рублей на строительство этой 
части системы газоснабжения. 

Но в 2021 году с введением 
института Единого оператора 
газификации к новым объектам 
добавилось еще и строитель-
ство внутрипоселковых газо-
проводов. С 1 января 2022 года 
«Газпром газификация» пол-
ностью берет на себя эти фун-
кции. А «Газпром» выделяет еще 
259 млрд рублей на финансиро-
вание внутрипоселковых газо-
проводов и газопроводов «по-

следней мили». На настоящий 
момент с регионами уже подго-
товлены и находятся на подпи-
сании планы-графики синхро-
низации работ на 2022 год. 

Регионы уже не тратят сред-
ства на строительство вну-
трипоселковых газопроводов, 
а значит, у них высвобождаются 
средства на субсидии, компен-
сации, льготы. 

ВАЖНО 

На 2021—2025 годы программы 

развития газоснабжения и газифи-

кации подписаны с 68 субъектами 

РФ и считаются самыми масштаб-

ными за всю историю подобных 

пятилеток. Объемы строительства 

увеличиваются в 2,5 раза по срав-

нению с прошлой пятилеткой. 

3,6 тыс. населенных пунктов полу-

чат возможность подключиться 

к газу.

Плановая газификация субъ-
ектов РФ рассчитывается 
пятилетками, но очевидно, 
что вы подводите и проме-
жуточные итоги по каждо-
му году. Как вы оцениваете 
реализацию программы раз-
вития газоснабжения и гази-
фикации российских регионов 
ПАО «Газпром» в 2021 году?

СЕРГЕЙ ГУСТОВ: Мы взяли хороший 
темп. Официальные итоги года 
будут немного позже, но, скорее 
всего, компания перевыполнит 
заявленные изначально планы 
на несколько процентных пун-
ктов. В 2021 году мы закончим 
строительство порядка 2,7 ты-
сячи километров межпоселко-
вых газопроводов. Доступ к газу 
получат потребители в 342 на-
селенных пунктах страны.

Как плановая газификация 
и догазицификация будут со-
относиться друг с другом? 

С Е Р Г Е Й  Г У СТО В :  Для того чтобы 
программы плановой газифи-
кации и догазификации были 
максимально эффективными, 
мы подписываем с региональ-
ными властями планы-графики 
синхронизации программ, учи-
тывая актуальные задачи и по-
требности, которые могут поя-
виться в субъектах. 

Сейчас, чтобы синхронизи-
ровать работу по ускоренным 
подключениям, созданы регио-

нальные штабы и федеральный 
штаб по газификации. Это по-
зволяет оперативно отслежи-
вать ситуацию на огромной тер-
ритории нашей страны и при-
нимать необходимые решения 
как на федеральном уровне, так 
и на уровне местных админи-
страций. 

За итоговую координацию 
работ газораспределительных 
организаций отвечает Единый 
оператор газификации ООО 
«Газпром газификация», так-
же в нескольких субъектах РФ 
назначены региональные опе-
раторы газификации. Благода-
ря такой структуре программы 
газификации и догазификации 
логично дополняют друг друга. 

Еще одно важное нововведе-
ние этого года — изменение ста-
туса топливно-энергетических 
балансов (ТЭБ). Они учитыва-
ют, сколько в регионе потре-

бителей той или иной катего-
рии и как распределены между 
ними ресурсы. 

Планирование позволяет 
прогнозировать спрос на газ 
и другие энергоносители, опре-
делять параметры газификации 
и, собственно, синхронизиро-
вать планы по развитию газо-
снабжающей системы. 

Если раньше ТЭБы были ско-
рее статистическими докумен-
тами, сейчас на их базе разра-
батываются программы гази-
фикации субъектов. ТЭБами за-
нимаются региональные влас-
ти при участии отраслевых ве-
домств.

Газификации сегодня отво-
дится самое пристальное 
внимание. Как это сказыва-
ется на вашей работе?

СЕРГЕЙ ГУСТОВ: Сугубо позитивно. 
Еще раз подчеркну: задача мас-
штабная, для эффективной ре-
ализации которой должны син-
хронно работать десятки ве-
домств, регуляторов и бизнес-
структур. Понимание ответст-
венности способствует диало-
гу. Ускорение программ гази-
фикации — реакция на важный 
для тысяч людей социальный 
запрос. Это актуальная для ог-
ромного числа россиян тема.

К слову о социальном запросе. 
Наверняка вы изучаете обще-

ственное мнение, следите за 
новостями в контексте раз-
вития систем газоснабжения. 
Как россияне оценивают и ре-
агируют на новую модель га-
зификации?

С Е Р Г Е Й  Г У С ТО В :  Для  нас  край-
не важно получать обратную 
связь абонентов. Она помога-
ет оперативно улучшать сер-
вис, весьма наглядно показы-
вает зоны нашего роста. Мы ис-
пользуем большое количество 
инструментов. Например, фун-
кционируют «горячие линии» 
газораспределительных орга-
низаций (ГРО), работает он-
лайн-приемная, чат-боты кон-
сультируют граждан по общим 
вопросам, на портале Единого 
оператора газификации (ЕОГ) 
можно задать вопрос и полу-
чить ответы. Организован кол-
центр Единого оператора гази-
фикации по единому федераль-
ному номеру 8-800-101-00-04, 
обеспечивающий консульта-
ционное обслуживание заяви-
телей по вопросам догазифи-
кации.

Мы поддерживаем практи-
ку «прямых линий» губерна-
торов с жителями регионов. 
Выстраиваем диалог с медиа. 
В ноябре открыли «Школу га-
зового журналиста» вместе 
с Интерфаксом. В общем, раз-
виваем информационные ка-
налы, чтобы у всех был ком-
фортный и удобный доступ 
к актуальной информации. 

В отдельную категорию я бы 
выделил людей, у которых пока 
еще много вопросов: програм-
ма догазификации развивается 
быстро, поэтому не все еще ра-
зобрались в ее алгоритмах. И с 
ними мы отрабатываем обрат-
ную связь в первую очередь.

Какие еще вопросы требуют 
оперативного решения для 
достижения максимальной 
технически возможной гази-
фикации России в 2030 году?

СЕРГЕЙ ГУСТОВ: Сохраняется ряд 
нормативно-правовых вопро-
сов, которые требуют дополни-
тельного внимания. Это регули-
рование охранных зон, контр-
оль и сертификация организа-
ций, ответственных за техно-
логическое обслуживание бы-
тового газового оборудования 
в домах, бесхозные сети и под-
ключения к сетям основного 
абонента — по этим направле-
ниям ведется работа рядом ве-
домств. 

Параллельно с совершенст-
вованием текущего законода-
тельства мы строим сети и под-
ключаем домовладения людей 
к газу. И сейчас мы выходим на 
темпы, поддерживая которые 
реально выполнить задачу по 
полной технически возможной 
сетевой газификации страны 
к 2030 году.  

А К Ц Е Н Т

Программа ускоренной газификации, 
которая будет проводиться в несколько 
этапов, должна завершиться в 2030 году 
100-процентной технически возможной 
сетевой газификацией страны

РЕШЕНИЕ 

Суд не стал 
выпускать 
из СИЗО 
ректора 
«Шанинки» 
Сергея Зуева

АРЕСТОВАН 
ДО МАРТА
Иван Егоров

Апелляционная инстанция Мос-
горсуда оставила без удовлетво-
рения жалобу защиты на изме-
нение меры пресечения ректора 
«Шанинки» Сергея Зуева.

Об этом корреспонденту 
«РГ» сообщили в пресс-службе 
Мосгорсуда. Таким образом, го-
родской суд признал законным 
продление ареста в СИЗО на 
3 месяца — до 7 марта 2022 года. 
Защита настаивала на замене 
для Зуева содержания в СИЗО в 
связи с состоянием его здоровья. 
Во время прошлого заседания 
3 декабря Тверского суда Мо-
сквы, где решался вопрос о про-
длении ареста ректору «Шанин-
ки», ему стало плохо с сердцем и 
пришлось вызывать скорую. 

Ректора обвиняют в особо 
крупном мошенничестве. По 
версии следствия, Сергей Зуев 
в 2018 году вступил в преступ-
ный сговор с бывшим замми-
нистра просвещения  Мариной 
Раковой и бывшим замом ген-
директора ФГАУ «Фонд новых 
форм развития образования» 
Евгением Заком. Используя 
служебное положение, они за-
ключили подложные трудовые 
договоры между РАНХиГС и 
12 сотрудниками минпросве-
щения для их фиктивного тру-
доустройства по совместитель-
ству. Зуев и Ракова своей вины 
не признают. По словам адвока-
тов, ректор даже не был знаком 
с бывшей чиновницей.  

ТЕНДЕНЦИИ Что происходит с экономикой и финансами Турции

Игроки на лире
Роман Маркелов 

Т
урция обратила на 
себя внимание всего 
мира, мягко говоря, 
оригинальными ме-
тодами борьбы с ин-
фляцией. ЦБ Турции 
во время мощного ро-
ста цен снижает клю-
чевую ставку, в отли-

чие, например, от Банка России, 
который за повышение ставки 
нередко критикуют. Пока эко-
номике Турции удается дер-
жаться на плаву, но распла-
титься за нестандартные ходы 
в монетарной политике придет-
ся либо повышением налогов, 
либо наращиванием долгов.

Как было
«Турецкое экономическое 

чудо» началось в начале 2000-
х годов. Нынешний президент 
Турции Реджеп Эрдоган стал 
тогда премьер-министром и 
провозгласил новый экономи-
ческий курс. Основа запущен-
ного 20 лет назад цикла ро-
ста экономики — инвестбум, в 
основном за счет притока капи-
тала и роста внешних займов. 
Главными драйверами бума 
стали строительство и туризм. 
В среднем ВВП Турции рос бо-
лее чем на 5% в год, в стране за-
метно поднялся уровень жизни.

«В первые годы у власти пра-
вительство Эрдогана добилось 
стабилизации инфляции и сни-
жения процентных ставок в эко-
номике. Помимо этого власти 
активно инвестировали в разви-
тие инфраструктуры, привлека-
ли иностранный капитал в стра-
ну. Все это сказалось на быстром 
развитии бизнеса, однако рос и 
уровень закредитованности. К 
тому же турецкий бизнес актив-
но занимал в иностранной ва-
люте, тем самым подвергая себя 

валютному риску», — отмечает 
старший аналитик Центра эко-
номического прогнозирования 
Газпромбанка Евгений Гранкин. 

Как стало
К 2018 году модель роста, 

основанная на дешевых кре-
дитах, стала сбоить. Ситуацию 
ухудшили и политические фак-
торы. Это привело к давлению 
на лиру, а в условиях валютных 
долгов спровоцировало долго-

вой кризис. Так изначально ин-
фляция стала следствием дол-
гового кризиса и девальвации 
лиры. Продолжение история 
получила из-за роста инфля-
ции в мире, на фоне которой ЦБ 
Турции стал неожиданно смяг-
чать ставку, говорит Гранкин. 
Снижение ключевой ставки ЦБ 
Турции с 19% в августе до 14% 
в декабре при инфляции более 
21% привело к резко отрица-
тельной реальной ставке (-7%), 

что и вызвало отток капитала 
из страны и девальвацию лиры. 
Если в начале года за доллар да-
вали чуть больше 7 лир, то на 
пике последних дней — больше 
18 лир.

Считается, что влияние Эр-
догана на ЦБ Турции очень ве-
лико (он уволил нескольких ру-
ководителей ЦБ, несогласных с 
его политикой). По словам Эр-
догана, смысл снижения став-
ки — обеспечение дешевых денег 
в экономике для поддержки ин-
вестиций. Кроме того, слабый 
курс лиры поддерживает эк-
спорт, указывает руководитель 
отдела макроэкономического 
анализа ФГ «ФИНАМ» Ольга Бе-
ленькая. На фоне роста проти-
воречий с США и ЕС теперь од-
ной из целей монетарной поли-
тики может стать и «отвязка» от 

излишней зависимости от зару-
бежного капитала.

«Есть опыт ослабления на-
цвалюты для поддержки эк-
спорта и импортозамещения, 
в определенные периоды им 
пользовались и Китай, и стра-
ны Юго-Восточной Азии. Осла-
бление валюты снижает издер-
жки внутри страны в твердых 
валютах, в том числе и на рабо-
чую силу. Это может помочь при 
завоевании экспортных рынков 
в течение ограниченного време-
ни, но заниженный курс плохо 
влияет на уровень жизни насе-
ления и внутренний спрос», — 
подчеркивает Беленькая.

Как будет
Возможности ЦБ Турции для 

сдерживания девальвации ог-
раничены: чистые ликвидные 
резервы в отрицательной зоне. 
«Вероятно, мы увидим дальней-
шее ослабление лиры, посколь-
ку доверие к действиям цен-
трального банка подорвано, и 
инвесторы наверняка предпоч-
тут снижать вложения в Тур-
цию», — считает Гранкин.

На днях Эрдоган заявил, что 
вкладчикам в лирах возместят 
убытки, если ее падение пре-
высит ставки банков. Именно 
эти слова вызвали небольшое 
укрепление лиры. «Если ком-
пенсация будет выплачиваться 
из бюджета, это должно приве-
сти к расширению дефицита, ко-
торый придется финансировать 
либо повышением налогов, либо 
снижением госрасходов, либо 
эмиссией, либо внешними зай-
мами. Повышение налогов/сни-
жение расходов ударят по эко-
номическому росту, внешние 
займы при финансовой неста-
бильности вряд ли будут доступ-
ны в больших объемах, а эмис-
сия дополнительно разгонит ин-
фляцию», — говорит Беленькая.  

А К Ц Е Н Т

Ослабление валюты снижает ряд 
издержек в экономике, но плохо влияет 
на уровень жизни людей

СЫРЬЕ Причину газового 
кризиса в Европе нужно 
искать не в России

Погода шепчет

Сергей Тихонов

На фоне постепенного опустошения европейских под-
земных хранилищ газа (ПХГ) биржевые цены на него в 
моменте превысили 2180 долларов за тысячу кубоме-
тров. Котировки подстегивают новости о снижении объ-
емов бронирования «Газпромом» мощностей газопро-
вода «Ямал — Европа» и отказе резервировать дополни-
тельные объемы прокачки по маршруту через Украину. 

Происходящее в Европе очень напоминает истери-
ку, поскольку единственной проблемой стран Старо-
го Света пока остаются запредельные биржевые цены 
на газ, а отнюдь не его дефицит. За почти два с полови-
ной месяца отопительного сезона европейские ПХГ 
были опустошены с максимального уровня заполне-
ния в 77,5% до 59%. 
То есть из храни-
лищ было откача-
но 24% газа, а 76% 
осталось. До кон-
ца отопительного 
периода в Европе 
осталось три меся-
ца. То есть на этот 
срок забор газа из 
ПХГ европейцы мо-
гут увеличить минимум в 2,5 раза. Этого может не хва-
тить, только если в Европе наступят суровые холода. 
Но пока сильных морозов в регионе не было, а до кон-
ца года и в январе в странах — основных потребителях 
газа обещают теплую погоду. 

В британском издании The Guardian вышел материал, 
где говорится, что рост цен был инспирирован «Газпро-
мом». Возразить на это можно, что мы продаем газ евро-
пейцам в несколько раз дешевле, чем по биржевым це-
нам. Компания занимает треть газового рынка ЕС и ра-
ботает по долгосрочным контрактам, которые исправно 
выполняет. На таких же условиях в ЕС поставляется еще 
алжирский трубопроводный газ — менее 10% от рынка. 
Около 60% газа Европы — это местное производство и 
экспорт из других стран. Именно из этих объемов фор-
мируется биржевая торговля газом в ЕС и, соответствен-
но, биржевые котировки.

При отсутствии реального дефицита товара на рын-
ке сложно обвинять компанию, что она не поставляет 
его дополнительные объемы для снижения цен на него. 
Также можно потребовать от Apple или Samsung уве-
личить производство смартфонов в два раза, чтобы 
стоимость их упала. Отрицать, что «Газпрому» выгод-
на сложившаяся ситуация, глупо. Ожидается, что ком-
пания получит рекордную прибыль, из которой значи-
тельная часть уйдет на дивиденды основному акционе-
ру — государству и инвестиции в будущие проекты. 

«Газпром» скорее воспользовался ситуацией, но не 
спровоцировал рост цен. До последнего компания ста-
ралась запустить в этом году «Северный поток-2», ко-
торый бы сразу остудил страсти в ЕС. Не дали это сде-
лать США и «зеленые», которые все больше превраща-
ются из борцов за хорошую экологию в лоббистов ин-
тересов производителей оборудования для возобнов-
ляемых источников энергии (ВИЭ). 

В результате цены на газ в Европе растут, толкая 
вверх тарифы на электричество. В долгосрочной пер-
спективе это выгодно тем же самым «зеленым» и США, 
для которых ЕС все больше становился не союзником, 
а конкурентом. Выгодно это Китаю, который, не осо-
бенно страдая от высоких цен на газ и уголь (большую 
часть энергоресурсов Китай добывает сам), взвинтил 
цены на металл и нефтехимию. Не выгодно это Европе, 
а обвиняют, как всегда, Россию.  

ТУРИЗМ Внутренний 
турпоток в 2021 году 
вырос на треть 

Целебные меры 

Евгений Гайва

Поток туристов внутри страны по итогам 2021 года 
превысит на 30% уровень 2020 года, туристическая 
отрасль восстанавливается, сообщила исполнитель-
ный директор Ассоциации туроператоров России 
(АТОР) Майя Ломидзе. Но выйти на уровень 2019 года 
пока удалось лишь некоторым регионам.

Указать, сколько туристов  путешествовали по стра-
не в этом году, пока невозможно. Точной статистики, 
в России, увы, нет, данные, поступающие от регионов, 
гостиниц и туроператоров, противоречат друг другу, 
отметила представитель АТОР.  Но по оценкам анали-
тиков, в некоторых регионах турпоток оказался выше 
2019 года на 5—10%. Например, существенно в этом 
году прибавил Крым — на 28% по сравнению с 2019 го-
дом. Этот регион в 2021 году посетили 9,5 млн туристов. 
В другом популярном туристическом регионе — Кра-
снодарском крае — 
побывало около 17 
млн туристов, но 
уровень 2019 года 
не был превышен, 
привела данные Ло-
мидзе. Она подчер-
кнула, такое разли-
чие в динамике тур-
потока в два самых 
востребованных ре-
гиона обусловлено 
различными огра-
ничительными ме-
рами. Крым таких 
мер не вводил, либо они были необременительны для 
туристов, пояснила представитель АТОР. Также на попу-
лярность направлений влияли соотношение цены и ка-
чества турпродукта, продвижение направлений. 

В итоге лидерами по потоку организованных тури-
стов стали Краснодарский край, Крым, Санкт-Петер-
бург, Владимирская область, Ставропольский край, 
Ярославская, Тюменская области, Карелия, Татарстан 
и Тверская область. Причем Тверская область вошла в 
десятку из-за того, что не вводила жестких ограниче-
ний на ноябрьские праздники, отметила Ломидзе. 

Доля организованного туризма в России выросла с 
22 до 23%. Во многом этому поспособствовали чартер-
ные рейсы. При этом сохраняется повышенный спрос 
на курорты и объекты премиального класса. 

Для выездного туризма сейчас российским путеше-
ственникам доступна 21 страна, куда туроператоры 
могут организовывать туры на регулярных или чар-
терных рейсах, сказала Ломидзе. В этот список вошли 
некоторые страны СНГ. В 2019 году доступной для ту-
ристов была 81 страна, сравнила она. Самые популяр-
ные зарубежные направления в этом году посетят 7,5 
млн человек, тогда как в 2019 году было 12,7 млн чело-
век. Таким образом, зарубежный туризм снизился на 
40%, констатировала Ломидзе.  

Турпоток в Крым 
на 28% превысил 
уровень 2019 года,  
в Краснодарском 
крае оказался 
ниже 

Цены на газ в Евро-
пе растут, толкая 
вверх тарифы 
на электричество
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Сергей Густов: Подписаны програм-
мы с 68 субъектами РФ — в них опре-
делены объекты, которые должны 
быть построены к концу 2025 года.
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ДАВЛЕНИЕМ

В прошлом году рост 
составил 0,4%. То есть 
относительно послед-

них данных Росстата бензин на 
заправках в начале января мо-
жет подорожать в среднем на 
25 копеек. При этом изменения 
не в лучшую сторону фискаль-
ных условий для нефтеперера-
ботчиков могут ухудшить рен-
табельность работы АЗС в 2022 
году. А именно отсутствие мар-
жинальности в течение боль-
шей части этого года многие 
эксперты называют причиной 
сильного роста розничных цен. 

Но акцизы будут не един-
ственной причиной подоро-
жания. С января не в пользу 
нефтеперерабатывающих за-
водов (НПЗ) изменятся пара-
метры демпфирующего меха-
низма. Он работает на оптовом 
рынке, компенсирует нефтя-
никам часть недополученной 
прибыли при высоких ценах на 
автомобильное топливо в Ев-
ропе, когда они отказываются 
от экспорта и поставляют бен-
зин и дизель на внутренний ры-
нок. Рассчитываются выплаты 
при превышении индикатив-
ной (базовой) цены, которая 
устанавливается государством. 
Планируется, что она будет по-
вышена для бензина с 52 300 
рублей за тонну до 55 200 ру-
блей за тонну, а для дизельного 
топлива с 50 700 до 52 250 ру-
блей за тонну. Соответственно, 
выплаты по демпферу умень-
шатся.

Ранее в минэнерго уточня-
ли, что проводят постоянный 
анализ достаточности систем-
ных экономических мер, таких 
как демпфер, сдерживающих 
негативное влияние внешней 
ценовой конъюнктуры. В на-
стоящее время продолжается 
проработка целесообразности, 
и просчитываются возможные 
варианты корректировок дем-

пфера как по автомобильному 
бензину, так и по дизельному 
топливу с 1 января 2022 года, 
уточняли в ведомстве.

Если бы налоговые новации, 
вступающие в силу с 1 января, 
начали действовать уже сейчас, 
то выплаты по демпферу для 
бензина снизились бы на 990 
рублей за тонну, а для дизель-
ного топлива — на 190 рублей за 
тонну, уточняет Лишневецкая. 
Соответственно вырастут и оп-
товые цены, что окажет влия-
ние на розницу. Причем, даже 
если чистая маржа мелкоопто-
вой торговли продуктом будет 
сокращена до минимально раз-
умного уровня в 1000 рублей за 
тонну, чистая маржа операто-
ров АЗС от продажи АИ-92 все 
равно не превысит 0,2 рубля за 
литр, считает эксперт.

Не меньшее значение для 
уровня цен будет играть ситу-
ация на топливном рынке Ев-
ропы и динамика нефтяных ко-
тировок. Сегодняшние пара-
метры демпфирующего меха-
низма рассчитывались в апре-
ле-мае 2021 года при ценах на 
нефть в районе 50—60 рублей за 
баррель, и никто не прогнози-
ровал их рост до 80 долларов и 
выше, как произошло осенью. 
Сейчас цены на нефть под влия-
нием нового штамма коронави-
руса «омикрон» немного сни-
зились к 70 долларам, но если 
они возобновят рост, это станет 
дополнительным фактором для 
подорожания бензина и дизель-
ного топлива в России.

Наибольшее влияние рост 
оптовых цен на топливо окажет 
на работу независимых АЗС, 
не принадлежащих крупным 
нефтяным компаниям и их до-
черним структурам. На их долю 
приходится около 60% всех за-
правок в России. Причем наи-
большая их концентрация — на 
Дальнем Востоке — самом про-
блемном регионе России по по-
ставкам топлива. Независимые 
АЗС не могут создавать боль-
шие запасы бензина и дизеля, 
поскольку у них часто нет сво-
бодных средств для этого, а так-
же компенсировать низкую 
рентабельность работы други-
ми сферами деятельности.

В минэнерго ранее сооб-
щали, что для сохранения ста-
бильных поставок топлива на 
Дальний Восток в правитель-
стве продолжается проработка 
механизма субсидирования пе-
ревозок нефтепродуктов, кото-
рый должен заработать в 2022 
году, его введение позволит 
снизить давление на рознич-
ные цены со стороны оптового 
рынка.  

Независимые АЗС, 
а их около 60%, 
не могут 
создавать 
большие запасы 
бензина и дизеля

— За ценами на бензин 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/985

ТО по желанию

Речь идет примерно о 50 млн транспортных 
средств, уточнил спикер. Он подчеркнул, что 
для участвующих в перевозках автобусов, гру-

зовиков и такси при этом ничего не изменится.  В целях 
безопасности пассажиров и других участников дорож-
ного движения они, как и прежде, будут обязаны прохо-
дить техосмотр. «Эта процедура также сохранится и в 
отношении автомобилей и мотоциклов старше четырех 
лет при их продаже и регистрации», — добавил Володин.

В законопроекте уточняется, что необходимость 
прохождения процедуры остается также при замене 
основных деталей личного авто, внесении изменений в 
конструкцию.

По словам одного из авторов инициативы, вице-
спикера Госдумы Сергея Неверова («ЕР»), к депутатам 
поступало большое количество обращений от граждан 
о том, что этот процесс давно стал формальностью. 
«Люди тратят время и деньги, — добавил депутат. — При 
этом количество дорожно-транспортных происшест-
вий с участием автомобилей и мотоциклов с техниче-
скими неисправностями составляет в среднем около 
одного процента».

Ко второму чтению законопроекта были подготов-
лены поправки, которые обсуждались с экспертным 
сообществом, с автомобилистами, сообщил Неверов. 
Одна из поправок исключит так называемое проведе-
ние технических осмотров на обочине. «Это когда вы 
уже прошли техосмотр, имеете диагностическую кар-
ту, но в то же время передвигаетесь и вас могут оста-
новить сотрудники 
Госавтоинспекции, 
подвергнуть оче-
редному техосмо-
тру», — пояснил ви-
це-спикер.

Таким обра-
зом, это будет сво-
еобразный бонус 
для тех, кто все же 
решил проверить 
«здоровье» маши-
ны. Согласно тексту 
поправки, если у ав-
томобилиста есть 
диагностическая карта (выдается по итогам техосмо-
тра), он освобождается от проверок состояния авто-
мобиля инспекторами ГИБДД на дорогах. Предполага-
ется, что полицейский сможет проверить автомобиль 
только при «визуальном обнаружении признаков не-
исправности, создающей угрозу безопасности дорож-
ного движения».

Еще одна важная поправка убирает возможные 
сбои при правоприменении новых норм. После при-
нятия законопроекта об отмене обязательного техос-
мотра в первом чтении автомобилистов беспокоил 
вопрос: не придется ли платить штрафы за езду без 
диагностической карты в соответствии с нормами Ко-
декса об административных правонарушениях? Ведь 
с 1 марта 2022 года вступают в силу штрафы за езду 
без диагностической карты — 2000 рублей. Чтобы не 
было разночтений, законопроект был доработан в ин-
тересах автовладельцев, уточнил Вячеслав Володин. 
«Штрафовать тех, кто использует транспорт в личных 
целях и не имеет диагностической карты, не должны», 
— подчеркнул председатель Госдумы.

Кроме того, поправки ко второму чтению уточняют, 
с какого именно момента будет исчисляться возраст 
автомобиля, подлежащего техосмотру при постанов-
ке на учет или смене собственника. Такая норма пред-
усмотрена для автомобилей,  со времени изготовления 
которых прошло более четырех лет, «включая год его 
изготовления, указываемый в документах, идентифи-
цирующих транспортное средство».

С необходимостью отмены процедуры, которая 
стала формальностью, согласились все голосовавшие 
депутаты. Принимая решение, народные избранни-
ки ориентировались в том числе и на Венскую конвен-
цию о дорожном движении, которая предусматривает 
обязательный ТО только для коммерческого и общест-
венного транспорта. Между тем обязанность водителя 
личного авто перед выездом проверить и в пути обес-
печить его исправное техническое состояние сохра-
няется — вне зависимости от факта прохождения ТО. 
Это правило никто не отменял.  

ИНИЦИАТИВА Наценки автодилеров хотят ограничить

Просят не разгоняться

Евгений Гайва 

М
инпромторг об-
суждает с участ-
никами авторын-
ка возможность 
у с т а н о в л е н и я 
наценки на но-
вые автомоби-
ли не выше10%, 
рассказали «РГ» 

представители сектора. Более 
высокую наценку ставят недо-
бросовестные игроки, считают 
сами участники рынка. 

«Переговоры о том, чтобы 
дилеры не превышали макси-
мальную наценку на автомо-
били, ведут департамент гос-
политики в области техниче-
ского регулирования, стандар-
тизации и обеспечения един-
ства измерений минпромтор-
га и Росстандарт», — рассказал 
источник «РГ». Предлагалось 
ограничить наценку, к приме-

ру, 5%. Но такая наценка мо-
жет быть только при больших 
объемах продаж, потому в ито-
ге речь идет о 10% наценке, по-
яснил он.

В минпромторге «РГ» ком-
ментировать эту тему не ста-
ли. Однако позже пресс-служ-
ба все же распространила че-
рез информагентства заявле-
ние министра Дениса Манту-
рова. Как было указано, нор-
мативно закреплять ограниче-
ния нецелесообразно, нужно 

договариваться с участника-
ми рынка.

Ранее о начавшихся перего-
ворах минпромторга с Ассоциа-
цией «Российские автодилеры» 
сообщил ТАСС со ссылкой на 
источник в министерстве. В от-
раслевом объединении «РГ» от-
ветили, что информацией о пе-
реговорах не располагают. 

Наценками дилеров в мин-
промторге заинтересовались 
на фоне продолжающегося де-
фицита новых автомобилей. По 

оценке агентства «Автостат», в 
2021 году средние цены от авто-
производителей в России выро-
сли на 23%. К ним свою нацен-
ку в 10—15% прибавили дилеры. 
В результате объем проданных 
автомобилей в 2021 году вы-
рос всего на 5%, а не на 15%, как 
могло быть.

По прогнозам экспертов, си-
туация будет сложной до лета 
следующего года, значит, бу-
дут расти и цены. Федеральная 
антимонопольная служба уже 
даже выдала предостережение 
вице-президенту «Российских 
автодилеров» в связи с подоб-
ными заявлениями.

Но ограничение наценки ди-
леров вряд ли серьезно повлия-
ет на ситуацию, считает руко-
водитель Московского пред-
ставительства Федерации ав-
товладельцев России Сергей 
Канаев. Рынок и так не позволя-
ет наценять автомобили боль-

ше. А при наценке ниже 10% 
бизнес будет нерентабельным, 
говорит он.

По мнению самих диле-
ров, инициатива минпромтор-
га вполне оправданна. На фоне 
продолжающегося дефици-
та у отдельных дилеров нацен-
ки превышают все разумные 
пределы, говорит заместитель 
гендиректора по продажам но-
вых автомобилей АГ «Авилон» 
Алексей Стариков. Но у клиен-
тов есть возможность получить 
автомобиль по более выгодному 
прайсу, правда, срок ожидания 
составляет несколько месяцев, 
добавляет он.  

Цены на автомобили в 2021 году, 
по данным аналитиков, выросли 
на 23%, еще 10—15% добавили дилеры. 

А К Ц Е Н Т

Ставить наценку больше 10% дилеры 
не могут, поскольку автомобили не ста-
нут брать из-за слишком высокой цены, 
а более низкая наценка нерентабельна

— Российскому авторынку 
предрекли шок в 2022 году — 
подробности на сайте
rg.ru/art/2232150

— Читайте документ на сайте 
rg.ru/sujet/202

ТЕХНОЛОГИИ Российские производители встраиваются в мировой рынок 
микроэлектроники 

Процессор пошел
Олег Капранов

К
омпания Toyota заявила, 
что будет использовать 
электронные компонен-

ты с внешними дефектами, ко-
торые ранее отправлялись на 
утилизацию. Об этом пишет из-
дание GizChina. Решение выз-
вано необходимостью решить 
проблемы, вызванные нехват-
кой микросхем.

Сложившийся дефицит все-
го, в чем есть хоть небольшая 
доля электроники — видеокар-
ты, смартфоны, ноутбуки, ав-
томобили, — принято объяснять 
самыми разными факторами. 
Среди них разрыв логистиче-
ских цепочек, нехватка контей-
неров, очереди в портах и мно-
гое другое. В реальности же все 
прозаичнее.

«Нынешний кризис вызван 
бурным ростом спроса. По дан-
ным IDC, в деньгах — на 11 % в 
2020 г., 17 % в 2021 г. Мы наблю-
даем резкий рост серверных 
мощностей, продаж ноутбуков, 
спад продаж автомобилей мень-
ше ожидавшегося и прочее. Ти-
пичный докризисный годовой 
рост для такого рынка — 3—4 %. 
Без ковида и прочих факторов 
ситуация не была бы столь кри-
тичной. Да, не было бы такого 
роста спроса, а затем — не было 
бы стольких факторов, сдержи-
вающих рост производства. Но 
имеющиеся фабрики не просто 
не простаивают, фабрики пере-
гружены заказами», — отмечает 
Олег Артамонов, эксперт в об-
ласти «Интернета вещей».

Пострадали заказчики сред-
него уровня, которые раньше 
получали то, что не выбирали 
мировые IT-гиганты, закупаю-
щие миллионы чипов и процес-
соров по предзаказам, сделан-
ным на несколько лет вперед.

Защитить производство и 
инфраструктуру может лока-
лизация производства в России, 
чтобы обеспечивать хотя бы ба-
зовые потребности. Но это пра-
ктически невозможно реали-
зовать.

«Сегодня ни одна страна не 
способна обеспечить полный 

цикл производства микроэ-
лектроники — разработчики и 
производители ключевых сов-
ременных компонентов произ-
водственного цикла (современ-
ных технологических материа-
лов, специального технологи-
ческого оборудования, систем 
автоматизированного проекти-
рования и пр.) рассредоточены 
по всему миру. Особенно если 
речь идет о передовых техноло-
гических процессах», — пояснил 
«РГ» генеральный директор 
«Байкал Электроникс» Андрей 
Евдокимов.

Реализация независимого 
собственного цикла производ-
ства микроэлектроники — зада-
ча стратегическая. «Такие пла-
ны реализуются и в США, и в Ки-

тае, Евросоюзе, Южной Корее. 
Такие цели заложены в Стра-
тегию развития электронной 
промышленности на период до 
2030 года», — сообщили «РГ» в 
минпромторге.

Однако локализация не яв-
ляется единственной причи-
ной для формирования собст-
венных производств. Так, по 
словам замглавы минпромтор-
га Василия Шпака, образовав-
шийся на фоне произошедше-
го скачка цифровизации спрос 
на микроэлектронику откры-
вает новые ниши в глобальных 
цепочках поставок. И на захват 
этих ниш направлены усилия 
минпромторга.

«Для нас, в первую очередь, 
приоритетно создание тех ком-

понентов, от которых зависит 
функционирование ключевых 
блоков электронного прибора, 
таких как микропроцессоры и 
микроконтроллеры. Также це-
лесообразна локализация про-
изводства тех устройств, кото-
рые имеют высокий потенци-
ал по применению и сбыту (па-
мять, СВЧ-компоненты, анало-
го-цифровые и цифроаналого-
вые преобразователи)», — сооб-
щил Шпак «РГ».

Баланс рынка отечествен-
ной микроэлектроники в РФ в 
2020 году составил 1135 млрд 
руб. При этом объем россий-
ского производства оценива-
ется в 1034 млрд руб., а импорт 
продукции — 101 млрд руб. 
(по данным Мосстата, Росста-
та, ФТС, анализа ГБУ «АПР»). 
99,1% продукции используется 
внутри страны, 0,9% уходит на 
экспорт. При этом на мировом 
рынке Россия занимает менее 
процента — 0,8%. В стране 15% 
приходится на военные раз-
работки, 3% на гражданские 
и 82% составляет импорт, по 
данным АНО «Цифровая эко-
номика».

 «Стратегия развития элек-
тронной промышленности 
России предусматривает рост 
применения отечественной 
электроники в 2,7 раза к 2030 
году. С 2021 года не менее 50%, 
а с 2023 году не менее 70% за-
купаемой госзаказчиком вы-
числительной техники долж-
но быть российской», — поя-
снил Андрей Евдокимов.  Сей-
час наша вычислительная тех-
ника может использовать как 
российские, так и иностран-
ные процессоры. С 2022 года — 
только отечественные. Кроме 
того, вводится приоритет тех-
ники на российских процессо-
рах в госзакупках, то есть если 
на торгах есть заявка с техни-
кой на российских процессо-
рах, остальные заявки не рас-
сматриваются. 

Еще одним фактором, услож-
няющим процесс создания про-
изводств, является отсутствие 
отечественного оборудования. 
По словам руководителя одного 

из предприятий, при производ-
стве кристаллов альтернативы 
импорту оборудования попро-
сту нет. «Ключевое оборудова-
ние ростовое — Германия, обо-
рудование для резки кристал-
лов с точностью в 20—30 ми-
крон — Япония, оборудование 
для шлифовки — также Япония, 
оборудование для прецизион-
ной мойки — США», — заявил со-
беседник «РГ».

В минпромторге запустили 
целый ряд проектов — по элек-
тронному машиностроению, 
включающий в себя работы по 
литографическому оборудова-
нию, оборудованию для плаз-
мохимического осаждения и 
травления. В частности, таким 
проектом является «Листо-
пад», реализуемый компанией 
«Лассард», в рамках которого 
впервые в России будет созда-
на многотигельная установка, 
позволяющая производить мо-
нокристаллы арсенида галлия 
и германия, которые применя-
ются для производства лазер-
ных диодов и фотоприемников. 
В рамках контракта на 1,2 млрд 
рублей минпромторг намерен 
к 2026 году начать серийный 
выпуск.«Купить оборудование 
для выращивания  таких кри-
сталлов на открытом рынке не-
возможно: производители раз-
рабатывают установки в основ-
ном для внутреннего исполь-
зования, — отмечает исполни-
тельный директор «Лассарда» 
Олега Нефедов. — То, что мы 
сейчас делаем — кристаллы для 
лазеров и оборудование очень 
круто, но недостаточно. И что-
бы перейти на следующую ста-
дию, нужен мощный рывок. Са-
мое главное, что в рамках реа-
лизации проекта мы поставим 
и отработаем технологию». 
После спада на 19% в 2019 
году продажи микроэлектрон-
ных компонентов в мире нача-
ли восстанавливаться и в 2020 
году выросли на 7,3%, составив 
449,8 млрд долл., говорится в 
отчете Gartner. По прогнозу 
IDC, рынок микроэлектроники 
в мире вырастет к 2022 году до 
482 млрд долл.  
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Техосмотр сохра-
нится для автобу-
сов, грузовиков, 
такси и машин 
старше 4 лет при 
перерегистрации

ДУМА Лихачам на дороге 
грозит до двух лет 
лишения свободы

Хамству — бой

Татьяна Замахина

Госдума единогласно приняла в первом чтении поправ-
ки в Уголовный кодекс, усиливающие ответственность 
за нарушение Правил дорожного движения автохама-
ми. Выезд на «встречку» и значительное превышение 
скорости может быть чревато для нарушителей-реци-
дивистов лишением свободы на срок до двух лет. А в 
перспективе в Госдуме обсудят введение конфискации 
автомобилей лихачей.

Согласно поправкам, уголовная ответственность 
будет наступать за:

— превышение скорости на более чем на 60 км/ч;
— выезд на полосу встречного движения или на 

трамвайные пути встречного маршрута (кроме случа-
ев объезда препятствий).

При этом наказание может быть назначено, если во-
дитель ранее дважды подвергался административно-
му взысканию за аналогичные правонарушения и был 
лишен прав.

Как могут наказать:
— штраф от 200 до 300 тысяч рублей или в размере 

доходов осужденного за период от года до двух;
— обязательные работы на срок до 480 часов;
— принудительные работы на срок до двух лет;
— лишение свободы на срок до двух лет.
Эти нормы не будут распространяться на наруше-

ния, выявленные дорожными камерами.
Авторами законопроекта выступили депутаты от 

четырех фракций Госдумы. В пояснительной записке 
они сослались на статистику, согласно которой более 
40% водителей не останавливают штрафы за превыше-
ние скорости, и они вновь нарушают правила. На гру-
бые нарушения с выездом на «встречку» идет каждый 
десятый ранее оштрафованный за это водитель.

Второе и третье чтения планируются уже сегодня. 
Спикер Госдумы Вячеслав Володин заявил о необходи-
мости принять проект до конца года. А в начале следу-
ющего года в Госдуме обсудят введение конфискации 
автомобилей лихачей. Поправки, предполагающие та-
кие меры борьбы с ними, могут быть внесены в Госду-
му в феврале 2022 года, заявил Володин. Он предложил 
создать рабочую группу по работе над изменениями 
КоАП. «Мы с вами проработаем вопросы и штрафсто-
янок, и, если такое решение будет принято, конфиска-
ции автомобилей, на которых совершаются противо-
правные действия», — отметил спикер.  
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ПЕРСПЕКТИВЫ Помогут стать профессионалом, найти работу, свой путь и решить проблемы в семье

Не один дома 
КОНСУЛЬТАЦИИ

ПАПАМ РАССКАЖУТ О ДЕТЯХ

Роман Мерзляков, 
Светлана Сибина

В Омской области за три года 
число консультационных пун-
ктов для родителей выросло 
вдвое. А в Волгоградской об-
ласти уже третий год работает 
консультационная служба для 
родителей «Гармония».

В рамках нацпроекта «Об-
разование» в этом году по всей 
стране мамам и папам оказано 
три миллиона услуг бесплатной 
психолого-педагогической, ме-
тодической и консультативной 
помощи. Специалисты отвеча-
ют на важные вопросы по «го-
рячей линии», во время видео-
консультаций, на занятиях он-
лайн-университетов.

Благодаря «Гармонии» роди-
тели могут обратиться за сове-
тами к педагогам и психологам, 
логопедам и дефектологам. С 
каждой семьей проблемные во-
просы разбирают индивидуаль-
но в формате «гостиной для ро-
дителей» или онлайн, сообщи-
ли в облздраве Волгоградской 
области. Единая региональ-
ная консультационная служба 
включает 32 пункта в городах и 
районах области. В каждой точ-
ке по три педагога. Всего штат 
насчитывает 96 человек.

«Много вопросов у тех, чьи 
дети идут в первый класс: как 
подготовиться, выстроить ре-
жим дня. У старшего возраста 
самые проблемные моменты — 
конфликты. Много вопросов по 
ЕГЭ, онлайн-обучению», — рас-
сказала директор школы-интер-
ната «Созвездие», на базе кото-
рой действует «Гармония», Та-
тьяна Кобзева.

В Омской области развива-
ют сеть выездных сельских кон-
сультаций, где можно найти 

ответ на самые разные вопро-
сы. Как усыновить ребенка, ис-
пользовать маткапитал, взять 
семейную ипотеку? 

Сейчас в регионе действу-
ют уже 336 консультационных 
пунктов. И если в городе за по-
мощью можно обратиться по 
конкретным адресам, то в села 
методисты, педагоги, психо-
логи и диагносты едут сами. В 
этом активно участвуют неком-
мерческие организации, кото-
рые выиграли 12 государствен-
ных грантов. В новом году к ним 
добавится еще пять. 

 «Сначала мы создали три ре-
сурсных центра в Омске для се-
мей с проблемными ребятиш-
ками. А потом решили наладить 
выездную службу, которая уже 
охватила 13 сельских районов», 
— поделилась с «РГ» директор 
Омской региональной общест-
венной организации инвалидов 
«Планета друзей» Наталья Ми-
шенина. 

По ее мнению, соцтуры ока-
зались очень востребованы. 
Семьям не хватает информа-
ции. За помощью того же пси-
холога или логопеда многодет-
ным родителям приходится 
ехать в райцентр. Теперь — не 
так часто.  

РЫНОК ТРУДА 

РАБОТА УЖЕ ЖДЕТ

Валентина Пичурина

Виталий Федоровский из дерев-
ни Ключи Курганской области 
получил диплом техника по об-
служиванию холодильного обо-
рудования и систем кондицио-
нирования. И сразу оформился 
самозанятым. И таких, как он, 
получивших курсовую подго-
товку, в этом году будет около 
170 тысяч человек. Новые зна-
ния помогают им найти работу 
или открыть собственное дело.

Виталий Федоровский по 
первому образованию автоме-
ханик. Шесть лет назад перебра-
лись с семьей из города в дерев-
ню. Остался без работы. Но не-
надолго. Многодетному отцу (в 
семье растут три дочери) пред-
ложили поучаствовать в про-
екте. Согласился. Из огромно-
го списка компетенций сразу 
остановился на холодильниках 
и кондиционерах. По направле-
нию центра занятости Виталий 
бесплатно очно отучился 2,5 ме-
сяца в курганском колледже. 

Виталий изучил рынок и уди-
вился: на весь район один ма-

стер. Разместил объявление о 
своих услугах. Пошли заказы. 
Сейчас Виталий составляет биз-
нес-план. Хочет обратиться в ад-
министрацию района за господ-
держкой для самозанятых: нуж-
ны средства на развитие. 

Нередки случаи, когда новая 
специальность, полученная на 
курсах, дает старт семейному 
бизнесу. Так случилось у Балжан 
Исмагуловой из села Целинного. 
Благодаря проекту «Содействие 
занятости» нацпроекта «Демог-
рафия» она стала парикмахе-
ром. У нее уже есть свой кабинет.  

В Алтайском крае в этом году 
учатся и проходят переподго-
товку более 1,6 тысячи человек. 
Среди выпускников — Марина 
Приходько. Она успешно прош-
ла аттестацию в Алтайском фи-
лиале РАНХиГС. Теперь Марина 
— дипломированный специалист 
в области современных техноло-
гий оценки персонала. «Я еще и 
юрист. Полученных знаний мне 
будет достаточно, чтобы после 
декрета найти работу уже по но-
вой специальности», — рассказа-
ла Марина.  

ДЕТСКИЕ ИГРУШКИ

ДЕДУ МОРОЗУ БУДЕТ ИЗ ЧЕГО ВЫБИРАТЬ

Гульназ Данилова, 
Анна Скрипка

Д
есять лет назад никто 
и предположить не 
мог, что белгород-
ская микрофирма по 
производству дет-
ских игрушек станет 
экспортером уни-
кальных товаров . 
Милые кукольные до-

мики и мебель для них, постель-
ные принадлежности и много 
чего еще продаются в Италии и 
других странах Евросоюза.

Расширил ассортимент и 
башкирский семейный завод, 
который уже выпускает более 
260 детских товаров. К Новому 
году эти и другие предприятия — 
участники национального про-
екта «Производительность тру-
да» — выпустили дополнитель-
ные партии. Деду Морозу будет 
из чего выбирать.

 В целом же белгородский 
торговый дом «Мега Тойс» зада-
ет тон в отрасли и не собирается 
останавливаться на достигну-
том. На предприятии, где про-
изводство игрушек контроли-
руется на каждом этапе сложно-
го процесса, уверены: предела 
совершенству нет. Именно поэ-
тому в «Мега тойс» решили при-
соединиться к почти сотне бел-
городских участников нацио-
нального проекта «Производи-
тельность труда». 

Эксперты Белгородского ре-
гионального центра компетен-
ций пять месяцев изучали тон-
кости производственного про-
цесса вместе с сотрудниками 
фабрики игрушек. В результате 
каждый этап — от склада сырья 
до помещения для отгрузки на 

продажу — был расписан чуть ли 
не посекундно. 

Эксперты Центра компетен-
ций нашли важный ресурс для 
повышения производительно-
сти — сократить время переме-
щения сырья из места хране-
ния до станков. Как оказалось, 
сделать это было достаточно 
просто и без больших затрат. 
На фабрике переставили обо-
рудование, установили нужный 
стеллаж, и дело пошло быстрее. 

Рост скорости сразу замети-
ли сотрудники производствен-
ных цехов: статистические дан-
ные показали увеличение вы-
работки продукции. И казалось 
бы, на этом можно остановить-
ся. Однако фабрика намерена 
развиваться и дальше. 

Деревянные изделия — та же 
мебель для кукол — пользуются 
спросом во всем мире, и теперь 
на белгородской фабрике важно 
оптимизировать и затраты на 
производство. Ближайшие три 
месяца посвятят именно этому. 

Н а  ф а б р и к е  н а м е р е н ы 
уменьшить время изготовления 
с 21 до 16 дней, а также снизить 
запасы незавершенного произ-
водства. Пока число таких ком-
плектов превышает три тысячи. 
А вместе с экспертами по произ-
водительности труда сотрудни-

ки фабрики добьются уменьше-
ния их примерно в два раза.

Башкирский завод пласт-
массовых изделий «Альтерна-
тива» тоже производит детские 
товары, в том числе и игрушки. 
Он работает в городе Октябрь-
ском. И одним из первых в ре-
спублике присоединился к нац-
проекту «Производительность 
труда». 

В 2021 году завод освоил вы-
пуск 61 детской игрушки. Те-
перь в ассортименте детских из-
делий 283 позиции — от стакан-
чиков до сложных сборных кон-
структоров, каталок, мебели. 
Они предназначены для малы-
шей от 0 до трех лет. Это яркие, 
красивые, прочные, удобные и 
безопасные вещи. Многие укра-
шены изображениями героев 
популярных российских и зару-
бежных мультфильмов.

Весь цикл — от идеи до реали-
зации готового товара — выпол-
няется собственными силами. 
Отдел маркетинга подает идеи, 
инженеры их прорабатывают, 
инструментальное производ-
ство выпускает пресс-формы, а 
цеха изготавливают. 

Завод, в рамках нацпроекта 
получив адресную поддержку 
экспертов Федерального центра 
компетенций, увеличил выпуск 

продукции и снизил ее себесто-
имость на семь процентов. 

Внедрять инструменты бе-
режливого производства здесь 
начали на участке по изготовле-
нию детских ледянок. Вместе с 
экспертами Федерального цен-
тра компетенций сотрудникам 
завода удалось снизить объемы 
незавершенного производства, 
в два раза, с 228 до 456 штук, 
увеличить выработку на одно-
го работника за смену. И сокра-
тить время производства более 
чем в 3,5 раза.

В этом году присоединилась 
к нацпроекту и подмосковная 
компания по производству дет-
ских игрушек «Десятое коро-
левство» из Шаховского района. 
Первые полгода здесь внедряли 
технологии бережливого произ-
водства. Они позволяют однов-
ременно добиться пяти целей. 
Повысить качество продукции. 
Избавиться от лишних расхо-
дов. Сократить время на произ-
водство товара. Снизить общие 
затраты предприятия. И, нако-
нец, свести к минимуму риски. 
Следующие три месяца компа-
ния посвятит повышению эф-
фективности производства.  

КАДРЫ

ДОКТОР ВОЗВРАЩАЕТСЯ В СЕЛО

Светлана Цыганкова

С 
этого года на единовре-
менную выплату в милли-
он рублей могут рассчи-

тывать не только фельдшеры, но 
и акушеры, медсестры, которые 
приехали работать в деревни или 
поселки городского типа. Их дол-
жности включены в программу 
«Земский доктор».

В Карелии «загородный 
штат» медработников попол-
нили 44 человека. Среди них 
— фельдшеры скорой помощи, 
педиатры и терапевты, карди-
ологи, хирурги, анестезиологи. 
Они приехали из Таджикистана 
и различных регионов России. 

Почти год в Кемской поли-
клинике работает кардиолог 
Марина Большакова. «Я здесь 
родилась, — рассказала она. — 
После вуза попала по распреде-
лению в Псковскую область. От-
работала там больше тридцати 
лет. А теперь решила вернуть-
ся на родину. В Кеми живут мои 
родные. Мне тут хорошо. Давно 
не видела такого снега».

О большом снеге и морозах 
в Карелии наслышан и Шухрат 
Холматов, он родом из Таджи-
кистана. Окончил медицинский 
университет в Самаре. По спе-
циальности — стоматолог. Рабо-
тает в поликлинике межрайон-
ной больницы города Костомук-
ши, который приравнен к реги-
онам Крайнего Севера. Куда по-
тратит свой миллион, Шухрат 
пока не решил. Хочет перевезти 
в Россию родителей и жену.

За десять лет в Карелию при-
влекли 235 медработников. Ка-
ждому предоставили за счет фе-
дерального бюджета единовре-
менную выплату от полумилли-

она до двух миллионов рублей.
В Республике Коми тоже 

обеспечивают кадрами меди-
цинские организации неболь-
ших сел и поселков. Речь идет 
о целевом обучении. Это одна 

из форм приема в вуз помимо 
бюджетной и платной. Сейчас 
в рамках целевого обучения и 
контрактной подготовки в мед-
вузах проходят обучение свыше 
500 студентов. Самые успеш-
ные получают именную стипен-
дию. Целевая подготовка вра-
чей ведется за счет федерально-
го бюджета, а контрактная — ре-
спубликанской казны. 

Действует в Коми и програм-
ма «Земский врач».  А в этом 
году дополнительно запланиро-
вана единовременная выплата в 
миллион рублей врачам, кото-
рые придут работать в медицин-
ские организации Воркуты.  

ОБРАЗОВАНИЕ

НЕ ТЯЖЕЛО В УЧЕНИИ

Юрий Гень, 
Роман Мерзляков

Ученики сами создают аудиоги-
ды и учатся проводить экскур-
сии на экспозиции об освое-
нии Арктики и Антарктиды. А 
будущие нефтяники работают 
на настоящем станке-качалке. 
Сегодня во многих колледжах и 
техникумах открываются про-
фессиональные мастерские, 
оборудованные по последнему 
слову техники.

На Кубани в рамках  в этом 
году заработали 13 современ-
ных мастерских в семи коллед-
жах и техникумах. А до конца 
декабря планируется создать 
еще 11 таких мастерских в пяти 
различных учреждениях. 

В Краснодарском торгово-
экономическом колледже на 
оснащение и ремонт классов 
в рамках федерального проек-
та «Молодые профессионалы» 
нацпроекта «Образование» 
было выделено более 24 мил-
лионов рублей. Созданные ма-
стерские ориентированы на че-
тыре направления: «Админи-
стрирование отеля», «Туризм», 
«Поварское дело» и «Кондитер-
ское дело». Удалось оснастить 
58 рабочих мест для студентов.

«Все оснащено по стандар-
там WorldSkills, — пояснил пер-
вый замминистра образования, 
науки и молодежной политики 
Краснодарского края Сергей 
Пронько. — Мастерские позво-
лят техникуму повысить каче-
ство подготовки студентов. На 
экзамене выпускникам моде-
лируют реальную производст-
венную ситуацию». 

А в Краснодарском маши-
ностроительном колледже ма-
стерские открылись по направ-
лению «Промышленные и ин-

женерные технологии». Следи 
них — добыча нефти и газа, ин-
женерный дизайн CAD и дру-
гие. Капремонт аудиторий и за-
купка оборудования обошлись 
в 74 миллиона. Удалось осна-
стить 51 рабочее место. На-
пример, мастерскую по компе-
тенции «Инженерный дизайн 
CAD» оборудовали 3D-принте-
рами и 3D-манипуляторами. 
Установили компьютеры с про-
граммным обеспечением по 
проектированию и конструи-
рованию в машиностроении.

В волгоградских колледжах 
за три года открыли 79 иннова-
ционных мастерских. Больше 
всего по стране. В технологиче-
ском колледже три раза в неде-
лю проходят занятия в учебной 
мастерской «Информационно-
экскурсионная деятельность». 
Это здесь ребята на них сами 
создают аудиогид. 

Реализуются программы 
«Парикмахерское искусство» и 
«Эстетическая косметология». 
С помощью специального обо-
рудования под руководством 
экспертов WorldSkills студенты 
осваивают современные прие-
мы и технологии. Есть машинки 
для стрижки и много другого. 

«Учиться стало легче и ин-
тереснее. Теперь у нас есть са-
мые передовые инструменты, 
материалы, каких нет в салонах 
города», — рассказывает препо-
даватель Светлана Барсукова. 
«С новым работать всегда при-
ятнее! — соглашается студентка 
Мария Соколова. — Окраши-
вание волос проходит намно-
го удобнее. Все под рукой. Это 
оборудование позволяет вы-
полнять более широкий спектр 
услуг. Даже кресло удобнее под-
нимается. И мойка комфортна и 
для мастера, и для клиента».  

КУЛЬТУРА

МУЛЬТИКИ ИЗ БИБЛИОТЕКИ

Андрей Куликов, 
Светлана Песоцкая

В новой детской модельной би-
блиотеке, открывшейся недав-
но в курортном Светлогорс-
ке Калининградской области, 
можно не только читать книги, 
смотреть кино и мультфильмы, 
но даже их снимать.

«КиноLab» — концепция но-
вого культурно-образователь-
ного пространства. Ее разрабо-
тали в Светлогорске и подали 
заявку на всероссийский кон-
курс создания модельных би-
блиотек в рамках нацпроекта 
«Культура». И выиграли.

Субсидия в пять миллионов 
из федерального бюджета ушла 
на оборудование киностудии. 
Ее можно использовать для съе-
мок игровых фильмов и муль-
тфильмов, а также трансфор-
мировать в кинозал. «У нас есть 
для детей интерактивные стол 
и пол, новейшие 3D-ручки, VR-
очки, робототехника», — пере-
числяет директор библиотеки 
Анна Олейник.

В библиотеку записаны по-
чти 1800 читателей. Она не пу-
стовала и до обновления, а те-
перь новых мальчишек и дев-
чонок привлекает еще больше. 
Анимационная студия уже по-
казала на большом экране пер-
вые результаты работы — муль-
тфильм по книге Кристины 

Кретовой «Приключения мы-
шонка Недо в Калининграде». И 
может, кто-то из ребят выберет 
кино своей профессией. 

В начале декабря после ре-
монта и модернизации откры-
лась и библиотека № 1 на бере-
гу Волги на набережной Космо-
навтов в Саратове.

Старейшая в городе библи-
отека была создана при город-
ской Думе еще в 1895 году, как 
народная читальня. Капремон-
та здесь не было лет шестьде-
сят. В этом году она получила 
грант по нацпроекту «Культу-
ра» в 5 миллионов рублей для 
преобразования в модельную 
библиотеку. Власти города вы-
делили еще более пяти миллио-
нов на капитальный ремонт. 

«Приобрели компьютер-
ное и мультимедийное обору-
дование. Реализовали давнюю 
мечту, закупили великолепные 
стеллажи для книг до высоких 
потолков», — рассказала дирек-
тор Центральной городской би-
блиотеки Наталия Леонтьева. 
Есть здесь бесплатный Wi-Fi, 
можно подключиться к Наци-
ональной электронной библи-
отеке или ресурсу «ЛитРес». В 
библиотеке действуют несколь-
ко клубов: краеведения, юных 
техников, любителей песни. А 
летом около нее будет работать 
летнее кафе и читальный зал на 
открытом воздухе.  

На новогодних прилавках всегда много игрушек. Новый год — праздник из детства, когда писали Деду Морозу и с нетерпением ждали его подар-
ков. Сегодня у родителей будет выбор — что положить под елку. Фабрики детских игрушек увеличили выпуск товаров для малышей к новогодним 
праздникам. Для этого им многое пришлось изменить на своих производствах. И оно того стоило — праздничные прилавки не пустуют.

Сто тысяч родителей в Омской области получили бесплатные консультации. 
Среди вопросов: льготы для семей и как решать детские проблемы.

В библиотеку города Светлогорска дети теперь ходят не только за книгами. 
Здесь еще можно посмотреть мультфильмы и заниматься в киностудии.
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А К Ц Е Н Т

В кукольные домики, мебель и другие 
белгородские игрушки играют дети 
не только в России, но и в Италии, 
в других европейских странах

А К Ц Е Н Т

Единовременная выплата 
в миллион рублей предусмотрена 
для врачей, которые устроятся на работу 
в медицинские организации Воркуты

ЦИФРА

3
МИЛЛИОНА

услуг бесплатной психолого-

педагогической, методической 

и консультативной помощи 

оказали в России родителям в 

этом году. 

СПРАВКА «РГ»

Координируют программу обучения по нацпроекту «Демография» три фе-

деральных оператора — Агентство развития профессионального мастерст-

ва (Ворлдскиллс Россия), Российская академия народного хозяйства и го-

сударственной службы при президенте РФ и Томский госуниверситет. 

Обучение проходит по всей стране на базе вузов и колледжей, в том числе 

и онлайн. При переобучении большое внимание уделяется запросам ра-

ботодателей, чтобы все выпускники курсов были востребованы на рынке 

труда.

Справка «РГ»

Участниками программ «Земский доктор и земский фельдшер» в прош-

лом году стали более 6 тысяч медицинских работников. 

В 2021 году пять тысяч специалистов прошли профессиональную пере-

подготовку по различным профилям. Благодаря нацпроекту «Здравоох-

ранение» к 2024 году штат врачей и среднего медперсонала в поликли-

никах вырастет на 10 процентов. Ликвидация кадрового дефицита в ме-

дорганизациях — одно из основных направлений этого нацпроекта.

ЦИФРА

20
ПРОЦЕНТОВ

на столько в среднем по стране 

должна повыситься произво-

дительность труда на несырье-

вых предприятиях России к 

2024 году.
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ИТОГИ «Люди и события 
2021 года» по версии 
Русского биографического 
института

Уже история

Андрей Васянин 

В списке лауреатов не только фамилии политиков, 
врачей, музыкантов, общественных деятелей, но и 
событий года в разных отраслях. Отмечены акаде-
мик Анатолий Торкунов и директор Центрального 
музея ВОВ Александр Школьник, создание Ассоциа-
ции союзов писателей и книгоиздателей и начало се-
рийного производства ракет «Циркон»... 

Первый вопрос, который мы задали Святославу Ры-
басу, председателю Совета директоров института: по 
каким критериям оценивались кандидаты в список?
СВЯТОСЛАВ РЫБАС: Впервые мы назвали «людей года» 
в1993-м. Год был трудным, с танками в Москве. Тогда 
выдающуюся миротворческую роль сыграли митро-
полит Кирилл и член Конституционного суда Валерий 
Зорькин. В первую очередь именно они, и еще ряд рос-
сийских граждан стали лауреатами премии. И сегод-
ня критерии вполне очевидные — общественная значи-
мость, оценка в СМИ.

Кто принимает решения по включению в список? 
СВЯТОСЛАВ РЫБАС: Экспертами можно называть рос-
сийское информационное сообщество. Персональ-
но назову Лео Бокерию, академика-кардиохирурга, 
председателя комиссии Общественной палаты РФ, 
Михаила Лермонтова, председателя Общественного 
совета при министерстве культуры, Алексея Федо-
това, Чрезвычайного и Полномочного Посла, Викто-
ра Федорова, президента РГБ, Александра Щипкова, 
профессора МГУ, религиоведа и философа, Алексан-
дра Агеева, гендиректора Института экономических 
стратегий РАН, Михаила Ненашева, председателя 
Общероссийского движения поддержки флота...

В этом году в списке не только люди, но и события.
СВЯТОСЛАВ  РЫБАС: Разумеется, события года, герои года, 
организации года — это явления не равноуровневые. 
Поэтому и говорить о них лучше по отдельности. Ко-
нечно, надо сказать и о Минобороны, МИДе, МИн-
здраве — именно в самой широкой оптике.

Есть ли в списках люди, о которых вам хотелось бы 
сказать отдельно?

СВЯТОСЛАВ  РЫБАС:  Этого человека знают все. Его имя — 
гражданин Российской Федерации! Он патриотичен, 
талантлив, трудолюбив, в меру критичен, историчен, 
то есть ощущает поддержку тысячи лет нашей исто-
рии. Говорю об этом с уверенностью как писатель-
историк. Еще Тютчев заметил, что Россию всегда спа-
сала ее история.   

МЕРЫ Европа уходит 
в изоляцию на Рождество 
и Новый год

Под знаком 
локдауна 

Екатерина Забродина

Для большинства жителей Старого Света предсто-
ящие Рождество и Новый год будут вовсе не празд-
ничными. Правительства многих европейских 
стран уже ввели или собираются ввести новый лок-
даун (хотя бы частичный) из-за распространения 
штамма «омикрон». 

Для подданных Нидерландов стало полным сюр-
призом решение властей объявить под занавес года 
самый жесткий с начала пандемии карантин. О том, 
что в стране как минимум до середины января за-
кроются кафе и магазины, кроме продовольствен-
ных, не будут работать салоны красоты и другие 
заведения, премьер Марк Рютте объявил букваль-
но за день. Как передает Euronews, в королевстве 
началась паника: 
люди ринулись за-
купаться подарка-
ми и делать приче-
ски. А работники 
сферы обслужи-
вания потребова-
ли от государства 
компенсаций. 

В Германии но-
вый премьер Олаф 
Шольц впервые 
возглавил «анти-
ковидное» совеща-
ние с главами ре-
гионов. И впервые 
политики подгото-
вили резолюцию 
на основе реко-
мендаций экспертного совета. Накануне СМИ вы-
яснили, что правительство не собирается вводить 
на праздники полный локдаун. Зато впервые пред-
усмотрены ограничения контактов даже для при-
витых и переболевших: с 28 декабря им разрешат 
собираться компаниями не более 10 человек (дети 
и подростки младше 15 лет не в счет). А невакцини-
рованные смогут встречаться «не более чем с дву-
мя представителями другого домохозяйства». Ро-
ждество немцам рекомендуется провести «в мак-
симально узком семейном кругу». Перед Новым 
годом власти также планируют закрыть клубы и ди-
скотеки. Как отмечает Die Welt, правила в разных 
землях «становятся все больше похожи на лоскут-
ное одеяло». К примеру, в Нижней Саксонии непри-
витым снова разрешили ходить в парикмахерские, 
а суд в Баварии приравнял игрушки к товарам пер-
вой необходимости, так чтобы не ограничивать до-
ступ в детские магазины. 

В Швейцарии и Британии жителей по возможно-
сти переводят на удаленку, в Дании не будут рабо-
тать учреждения культуры, а питейным заведениям 
придется закрываться в полночь. Новые ограниче-
ния готовят и в Италии: для посещения обществен-
ных мест даже от привитых граждан могут начать 
требовать ПЦР-тесты. По ту сторону Атлантики вче-
ра ждали обращения президента США Джо Байде-
на. Ранее в Белом доме пояснили, что у администра-
ции нет планов вводить общенациональный лок-
даун. В приоритете — ускорить темпы вакцинации. 
При этом губернаторы штатов Мэриленд, Колорадо 
и Нью-Джерси заранее объявили, что хотят воздер-
жаться от ужесточения мер, пишет NYT.  

ПЕРСПЕКТИВЫ Неожиданным плюсом пандемии стало стремительное развитие цифровых технологий 
в медицине

Здоровье на дистанции
Ирина Невинная

В 
Москве завершилась Ев-
ропейская конференция 
ВОЗ по использованию 

цифровых решений в целях 
борьбы с неинфекционными за-
болеваниями. Пандемия прин-
ципиально изменила многие 
вещи в организации здравоох-
ранения и ускорила внедрение 
цифровых технологий. О том, 
как развивается цифровая ме-
дицина, и о планах на будущее 
«РГ» рассказал директор Евро-
пейского регионального бюро 
ВОЗ доктор Ханс Клюге.

Какие цифровые решения ока-
зались востребованы благода-
ря пандемии?

ХАНС КЛЮГЕ: Пандемия COVID-19 
испытывает на прочность си-
стемы здравоохранения во всем 
мире и ограничивает нашу спо-
собность взаимодействовать 
друг с другом, поэтому люди все 
чаще обращаются к цифровым 
решениям. Для многих за эти 
два года стало более естествен-
ным использовать приложения 
для медицинских консультаций 
на основе искусственного ин-
теллекта, чем посещать реаль-
ного врача.

Но это, конечно, не означает, 
что цифровые алгоритмы заме-
нили медицинских работников. 
На самом деле, цифровые ре-
шения помогают врачу, расши-
ряют его возможности как про-
фессионала.

Самые частые запросы в по-
исковиках — темы, касающи-
еся COVID-19 и здоровья. Как 
вы думаете, пандемия дейст-
вительно подтолкнула мно-
гих к тому, чтобы больше за-
ниматься собственным здо-
ровьем?

ХАНС КЛЮГЕ: Сейчас больше, чем 

когда-либо, люди хотят понять, 
как заботиться о собственном 
благополучии, иметь доступ к 
научным данным и ощущать, 
что система здравоохранения 
прислушивается к их потреб-
ностям.

Во время пандемии многие 
испытали новые способы до-
ступа к медицинской помощи, 
почувствовали, что это может 
быть удобно и выгодно. При 
этом важно, чтобы цифровые 
технологии использовались 
этично, укрепление обществен-
ного доверия должно идти рука 
об руку с этими разработками.

Один из серьезных рисков при 
использовании интернета — 
достоверность информации. 
Слишком много противоре-
чивых данных, откровенных 
фейков, но распознать их, не 
обладая медицинскими зна-
ниями, не всегда возможно. 
Что делать?

ХАНС КЛЮГЕ: Количество онлайн-
дезинформации о COVID-19 

вызывает беспокойство и со-
здает огромный спрос на над-
ежные источники медицинской 
информации и консультаций. 
Важно, чтобы такие источники 
были доступны.

Другой эффект пандемии — 
она поменяла наш взгляд на, ка-
залось бы, привычные цифро-
вые решения. Например, теперь 
мы знаем, насколько полезны-
ми могут быть видеочаты — при-
чем не только для нашей рабо-
ты, но и для нашего здоровья, в 
том числе эмоционального. Он-
лайн-общение во время жест-
кой изоляции помогало многим 
из нас сохранять связь с семья-
ми и друзьями — когда мы не мо-
гли быть вместе.

Из-за пандемии ухудшилась 
медпомощь в связи с другими 
заболеваниями. Но ведь во вре-
мя пандемии они никуда не 
исчезли. Какие тут прогнозы?

ХАНС КЛЮГЕ: Мы стараемся найти 
новые пути ограничения воз-
действия пандемии на заболе-
ваемость неинфекционными 
заболеваниями (НИЗ).

Это правда, в структуре 
смертности лидируют два ос-
новных НИЗ: сердечно-сосуди-
стые и рак, но также рядом сто-
ят диабет и хронические респи-
раторные заболевания — на эту 
четверку приходится более 68% 
преждевременных смертей в 
странах Европы и Центральной 
Азии. Важно, что многие из этих 
смертей можно предупредить. 
По большей части на развитие 
НИЗ влияет нездоровый образ 
жизни: курение, употребление 
алкоголя, плохое питание и от-
сутствие физических упражне-
ний. Пандемия COVID-19 еще 
больше увеличила эти риски.

К сожалению, последствия 
перебоев в оказании медицин-
ской помощи при таких состо-
яниях мы будем ощущать в те-
чение многих последующих лет. 
Поэтому сейчас страны вклю-
чают профилактику и лечение 
НИЗ в свои стратегии реагиро-
вания на COVID-19.

Какова была тема нынешней 
конференции? К каким выво-
дам пришли ее участники?

ХАНС КЛЮГЕ: В этом году ВОЗ нача-
ла столь необходимую дискус-
сию о цифровых возможностях 

в здравоохранении, включая 
и московскую конференцию 
Digital4NCD, организованную 
совместно с Минздравом Рос-
сии. Мы обсуждали Европей-
скую программу ВОЗ «Совмест-
ные действия для улучшения 
здоровья жителей Европы» на 
2020—2025 годы, которая в том 
числе призывает внедрять боль-
ше цифровых решений.

В ряде стран уже объединя-
ют базы данных учреждений 
первичной медпомощи, боль-
ниц и научных организаций 
в единую цифровую систему. 
Это позволяет медикам и ор-
ганам власти отслеживать ри-
ски и тренды в области здоро-
вья, быстро принимать жиз-
ненно важные решения и полу-
чать более предсказуемые ре-
зультаты.

Следующим шагом должно 
стать предоставление пациентам 
возможности обращаться в меду-
чреждения за помощью не только 
в своей стране, но и в любой дру-
гой, когда им это необходимо.

Современная реклама часто 
продвигает нездоровые пище-
вые привычки, алкоголь и куре-
ние. Рекламные кампании в ин-
тернете часто нацелены на де-
тей и подростков. Нужно взять 
под контроль цифровую среду и 
создать более здоровую онлайн-
культуру. Например, мы знаем, 
что видеоигры могут быть свя-

заны с рисками для здоровья, та-
кими как игровые расстройства 
и малоподвижный образ жиз-
ни. Но в то же время некоторые 
игры помогают пациентам улуч-
шить их психологическое состо-
яние, справиться с хронической 
болью. И есть игры, которые 
тренируют память и улучшают 
функции мозга.

Есть масса приложений, ко-
торые в той же игровой форме 
помогают пользователям по-
высить уровень физической ак-
тивности, перестроить питание. 

Цифровые технологии все ак-
тивнее используются и врача-
ми. Какие направления здесь 
наиболее перспективны?

ХАНС КЛЮГЕ: Компьютеризация эко-
номит время врачам, и они мо-
гут проводить больше времени, 
общаясь с пациентами, чтобы 
выбрать лучший, персонифици-
рованный вариант лечения. Это 
повышает общее качество меди-
цинской помощи. Я с гордостью 
могу сказать, что наш регион уже 
движется в этом направлении.

Например, в онкологии все 
чаще применяют системы ди-
агностики на основе искусст-
венного интеллекта для анализа 
снимков. В Словакии это помо-
гло на треть сократить среднее 
время для диагностики и плани-
рования лучевой терапии.

Цифровые решения для про-
филактики НИЗ также облада-
ют большим потенциалом. На-
пример, в Швеции работает 
специальное приложение для 
пациентов с ревматоидным ар-
тритом. Новые технологии уже 
помогают все большему числу 
людей получать качественную 
медицинскую помощь и рас-
ширять знания о здоровье. Я 
верю, что благодаря таким до-
стижениям мы создаем луч-
ший и более здоровый мир.  

День прививки

От клещевого энцефа-
лита, гепатита А при-
вивают жителей реги-

онов, неблагополучных по этим 
инфекциям, а от гепатита B — 
если человек контактировал с 
больным. В Роспотребнадзоре 
регулярно сообщают о «подчи-
щающих» вакцинациях — ког-
да в случае вспышки инфекции 
(например, кори) отслеживают 
всех, кто мог контактировать 
с заболевшими, и проводят им 
вакцинацию. 

Впервые в эту часть ка-
лендаря минздрав включил и 
прививку против COVID-19. 
«Это не значит, что теперь та-
кая прививка будет в обяза-
тельном порядке делаться все-
му населению ежегодно. Но 
для отдельных приоритетных 
групп вакцинация будет обя-
зательной, как это, собствен-
но, уже происходит. Фактиче-
ски закрепляется де-юре тот 
порядок проведения прививок 
от коронавирусной инфекции, 
который сложился за послед-
ний год», — пояснил «РГ» врач-
иммунолог, эпидемиолог, зав.
едующий лабораторией вакци-
нопрофилактики и иммуноте-
рапии аллергических заболе-
ваний НИИ вакцин и сыворо-
ток имени Мечникова, профес-
сор Михаил Костинов.

Документ закрепил, что в 
приоритетные группы первого 

уровня для обязательной вак-
цинации против коронавиру-
са входят: пожилые граждане в 
возрасте 60 лет и старше, неко-
торые профессиональные груп-
пы — медики, педагоги, работни-
ки сферы социального обслужи-
вания и МФЦ. Отдельно выделе-
но, что вакцинации подлежат 
пациенты-хроники: с сердечно-
сосудистыми заболеваниями, 
диабетом, ожирением, недуга-
ми бронхо-легочной системы. 
Кроме того, вакцинация стано-
вится обязательной для жите-
лей городов-миллионников.

К приоритету второго уров-
ня относятся работники тран-
спорта и энергетической отра-
сли, правоохранители и воен-
ные, сотрудники пропускных 
пунктов при пересечении гра-
ницы, вахтовики, волонтеры, 
работники сферы услуг.

В третью приоритетную 
группу наряду с государствен-
ными и муниципальными слу-

жащими, студентами и призыв-
никами включены и подростки. 
В отношении этой группы в до-
кументе подчеркивается, что 
«вакцинация детей от 12 до 17 
лет (включительно)… прово-
дится добровольно по письмен-
ному заявлению одного из ро-
дителей (или иного законного 
представителя)».

Собственно, такой поря-
док проведения противоковид-
ных прививок уже введен в аб-
солютном большинстве регио-
нов — и тут обновленный Нац-
календарь не приподнес ника-
ких сюрпризов. При этом при 
проведении вакцинации всегда 
есть исключения: прививку не 
делают в случае, если у челове-
ка есть противопоказания. Но, 
конечно, «медотвод» должен 
быть официально оформлен. 
В минздраве готовят еще один 
приказ, который конкретизи-
рует и утвердит перечень таких 
противопоказаний. «Это оправ-

данное решение, особенно если 
мы действительно будем дви-
гаться в сторону введения обя-
зательной вакцинации и обяза-
тельных сертификатов, — про-
комментировал «РГ» сопредсе-
датель Всероссийского союза 
пациентов Юрий Жулев. — Нуж-
но очень четкое понимание и 
регулирование в этом вопросе, 
чтобы и пациент, и его лечащий 
врач ясно представляли, можно 
рекомендовать вакцинацию или 
нет. И такое обсуждение должно 
быть обоснованным и публич-
ным, поскольку слишком мно-
го на этой теме спекуляций и от-
кровенного противостояния».

Впрочем, изменения в связи 
с коронавирусом - не единствен-
ные. Национальный календарь 
дополненили в части вакцина-
ции детей раннего возраста. Те-
перь всех детей (а не только из 
групп риска, как раньше) будут 
прививать от гемофильной ин-
фекции типа b и полиомиелита 
с использованием комбиниро-
ванной вакцины, содержащей 
инактивированный противо-
полиомиелитный  компонент. 
«Развитие практики примене-
ния многокомпонентных вак-
цин  — это эффективный способ 
защиты, в первую очередь де-
тей, от более широкого перечня 
инфекций, — пояснил «РГ» ис-
полнительный директор плат-
формы «Эффективное здраво-

охранение» Александр Плаки-
да.  — При этом уменьшается 
количество инъекций, снижа-
ется инъекционная нагрузка и 
число походов в поликлинику».

То, что произошло расши-
рение Календаря профилак-
тических прививок, — это хо-
роший знак, это означает, что 
государство готово выделять 
деньги на профилактику ин-
фекций. То, что сейчас делает-
ся в экстренном порядке, далее 
будет проводиться планово, от-
метил Плакида.  «Это очень по-
ложительный момент. Сегодня 
вакцинация остается наиболее 
эффективным и безопасным 
способом борьбы с инфекци-
онными заболеваниями. Орга-
низация плановых прививоч-
ных кампаний, иммунизация в 
соответствии с Национальным 
календарем профилактических 
прививок остается базисом со-
хранения здоровья населения. 
Что касается «обязательно-
сти» проведения прививок  — в 
этой части ничего не меняется, 
принцип добровольной вакци-
нации сохраняется».  

Прививка от коронавирусной 
инфекции включена в календарь 
по эпидемическим показаниям.

Ханс Клюге: Новые технологии 
помогают сделать доступнее качест-
венную медицинскую помощь.

А К Ц Е Н Т

В третью приоритетную группу по прове-
дению прививок против COVID-19 вклю-
чили подростков 12—17 лет, но только 
по письменному заявлению родителей

ПАНДЕМИЯ 

ВОЗ призывает 
пересмотреть 
планы 
на праздники

«ОМИКРОН» 
СНИМАЕТ 
МАСКУ
Ирина Невинная

По мере распространения но-
вого штамма коронавируса 
«омикрон» по миру становится 
ясно, что расслабляться и успо-
каиваться рано: в США зафик-
сировали первый смертельный 
случай, а ВОЗ призвала пере-
смотреть планы на праздники, 
сократить поездки и контакты.

Выступая на брифинге в Же-
неве, глава Всемирной органи-
зации здравоохранения доктор 
Тедрос Аданом Гебрейесус зая-
вил, что новый вариант «оми-
крон» стремительно разлета-
ется по миру, намного быстрее 
предшествующих штаммов, 
включая и «дельту»,  и заражает 
привитых и переболевших лю-
дей. В связи с этим  ВОЗ призва-
ла людей по возможности пере-
смотреть свои планы на пред-
стоящие праздники, ограничив 
перемещения и контакты, что-
бы  защититься от заражения 
«омикроном».

«В настоящее время есть 
устойчивые подтверждения 
того, что «омикрон» распро-
страняется значительно бы-
стрее варианта «дельта», и при-
витые или переболевшие люди 
с высокой долей вероятности 
могут вновь заразиться, — уточ-
нил глава ВОЗ. — Отмена ме-
роприятия лучше, чем потеря 
жизни. Безопаснее отложить 
празднование, сделать это поз-
же, чем сейчас отпраздновать и 
потом горевать».

В ВОЗ также сообщили, что 
«омикрон» по-прежнему клас-
сифицируется как вирус, вызы-
вающий опасения. В целом же, 
по данным Всемирной органи-
зации, количество смертей от 
COVID-19 в этом году превы-
сило число смертей в 2020 году 
от ВИЧ, малярии и туберкулеза 
вместе взятых.

До сих пор большинство дан-
ных говорили о том, что «оми-
крон» может оказаться мягче 
«дельты», вызывая более лег-
кое течение COVID-19. Однако 
окончательные выводы об этом 
делать преждевременно: в США 
в понедельник зафиксирован 
первый смертельный исход у 
зараженного этим вариантом 
— это был 50-летний мужчина, 
житель Техаса.  

В Италии 
для посещения 
общественных 
мест даже 
от привитых 
граждан могут 
потребовать 
ПЦР-тесты 

— Инфекционист рассказал об 
отличиях «дельты» и «омикрона» — 
подробности на сайте
rg.ru/art/2233833

А К Ц Е Н Т

Пациенты должны иметь возможность 
обращаться за медпомощью не только 
в своей стране, но и в медучреждения 
любой другой, если это необходимо

1

— Ревакцинация: какая и кому 
нужна бустерная прививка. 
Видео на сайте
rg.ru/art/2224547
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— Полный список лауреатов премии Русского 
биографического института читайте на сайте 
rg.ru/art/2234421
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ФИНАНСЫ Основатель 
Tesla и SpaceX заплатит 
миллиардные налоги

Сорвать с Маска

Александр Гасюк

На фоне нарастающей в его адрес критики поборников 
социальной справедливости самый богатый человек 
планеты Илон Маск объявил, что за истекший год он 
выплатит в казну США больше, чем «любой америка-
нец в истории».

«Для тех, кто интересуется: я выплачу более 11 мил-
лиардов долларов налогов в этом году», — раскрыл ин-
тригу в соцсетях сам основатель высокотехнологич-
ных компаний Tesla и SpaceX. Столь внушительная 
сумма, по идее, должна избавить бизнесмена от обви-
нений в излишне быстрых темпах обогащения. А та-
кие упреки в последнее время сыплются на Маска как 
из рога изобилия. Буквально на прошлой неделе при-
держивающаяся лево-прогрессивных взглядов амери-
канский сенатор-демократ Элизабет Уоррен призвала 
предпринимателя прекратить «жить за чужой счет».

Причитающиеся с Маска в 2021 году налоги под-
считаны на основании его совокупного состояния, ко-
торое Bloomberg оценивает в 266 миллиардов долла-
ров. Правда, еще в начале прошлого ноября «кубыш-
ка» богатейшего человека в мире превышала 300 мил-
лиардов, но с тех пор Маск успел оперативно распро-
дать часть принадлежащих ему ценных бумаг на 14 
миллиардов. Причем, по данным американских СМИ, 
целый ряд американских богачей также активно из-
бавлялись от своих акций после резкого скачка их сто-
имости, а также ввиду ожидаемого от нынешней ад-
министрации США повышения налогов в 2022 году. В 
частности, акции компании Amazon на 9 миллиардов 
долларов продал ее основатель Джефф Безос, а Марк 
Цукерберг «слил» бумаги Meta (раньше Facebook) на 
сумму 4,5 миллиарда.

Опубликованное минувшим летом расследование 
организации ProPublica выявило шокировавший рядо-
вых американских налогоплательщиков факт: 25 бо-
гатейших богатеев, включая Маска, Безоса, Блумбер-
га, Баффета и Сороса, платили мизерные или вовсе не 
платили налоги в США с 2014 по 2018 год. В этой связи 
объявленная основателем Tesla и SpaceX «историче-
ская выплата» 11 миллиардов долларов в пользу служ-
бы внутренних доходов (IRS — американская налоговая 
инспекция) заслужила следующий обобщенный ком-
ментарий пользователей соцсетей — «не обеднеет».  

ДИПЛОМАТИЯ Лавров 
посоветовал Абхазии 
и Южной Осетии активнее 
рассказывать о себе миру

О туристах 
и собственности 

Константин Волков

В Сочи прошли переговоры министра иностранных 
дел Сергея Лаврова с коллегами из Южной Осетии и 
Абхазии Дмитрием Медоевым и Иналом Ардзинбой.  
Как рассказал Лавров, отвечая на вопрос «РГ» каса-
тельно результатов встречи, в ходе общения с колле-
гами обсуждалось принципиальное намерение разви-
вать интеграцию, с этой целью подписано уже более 
сотни документов с каждой из сторон. «Углубляется 
наше взаимодействие в экономике, в инвестиционной, 
социальной и гуманитарной сферах, — сказал глава 
МИД России. — Мы обеспечиваем безопасность Абха-
зии и Южной Осетии. Там, в соответствии с подписан-
ными договорами, находятся наши военные базы, ко-
торые надежно закрывают потребности наших союз-
ников в обеспечении безопасности своих рубежей».

Также Лавров отметил, что в Абхазии были случаи, 
когда «приехавшие из России туристы сталкивались 
с неприятными ситуациями, не вполне легитимными 
процессами, происходящими с собственностью рос-
сийских граждан, были и вопросы касательно деятель-
ности российских предпринимателей». По словам ми-
нистра, «по всем таким вопросам абхазские коллеги 
понимают необходимость активизировать свою дея-
тельность, это касается и криминала в отношении на-
ших туристов, и собственности».

Он подчеркнул, что по проблемам собственности 
достаточно давно создана специальная комиссия, ко-
торая очередное заседание провела в начале декабря. 
«На заседании было 
принято решение о 
возвращении соб-
ственности цело-
му ряду наших гра-
ждан, но пока это не 
окончательно. Этим 
вопросом занима-
ется министр ино-
странных дел Абха-
зии, и он делает все, 
чтобы решить эти 
вопросы», — доба-
вил Лавров. Что ка-
сается российского 
бизнеса в Абхазии, то, по словам министра, «решился 
или вот-вот решится застарелый вопрос, тянущийся 
примерно с 2016 года, в отношении одного российско-
го предпринимателя, занимавшегося производством 
на территории Абхазии, и там по сути был рейдерский 
захват. Наши обращения дали результат на днях, под-
писано позитивное решение о компенсации, и теперь 
надо дождаться, когда этот процесс завершится. Я пря-
мо подчеркнул нашим абхазским друзьям, что от того, 
как будет урегулирован этот вопрос, зависит привле-
кательность абхазского рынка для российских пред-
принимателей».

Абхазия и Южная Осетия стремятся развивать ме-
ждународное сотрудничество. Российская сторона ре-
комендует им начать с небольших шагов, а именно — 
увеличивать присутствие республик в мире в культур-
ном плане, например устраивая гастрономические, ту-
ристические выставки за рубежом, рассказывая о пре-
имуществах отдыха в Абхазии и Южной Осетии. Кроме 
того, эти страны, вероятно, смогут принять участие 
в экономическом форуме Россия — Африка, который 
должен пройти в 2022 году.

Южную Осетию и Абхазию также волнует демарка-
ция границ, в первую очередь с Грузией. Работа в этом 
направлении в настоящее время идет, хотя она и сопря-
жена с рядом сложностей, вызванных разночтениями 
в картах разного периода. Также Россия оказывает по-
мощь республикам в борьбе с пандемией.. Кроме того, 
российская сторона рекомендует республикам разви-
вать отношения с Крымом.  

РАКУРС Западная пресса больше не считает США демократией и предупреждает 
о гражданской войне

Повеяло майданом
Игорь Дунаевский

С
оединенные Штаты се-
годня больше не являют-
ся полноценной демокра-

тией, а чем-то промежуточным 
между демократическим и авто-
ритарным государством. Более 
того, страна сейчас ближе к гра-
жданской войне, чем многие мо-
гли бы представить. Столь тре-
вожные выводы сделали амери-
канские политологи, оценившие 
ситуацию в США по тем шабло-
нам, которые ЦРУ использует 
для выявления признаков гра-
жданской войны или нестабиль-
ности в других странах. Этот бой 
в набат охотно тиражируют ве-
дущие либеральные СМИ.

Например, комментатор CNN 
в разговоре с экспертом отме-
тил, что большинство американ-
цев «уверены в безопасности и 
нерушимости демократическо-
го строя в США». «Это просто 
не соответствует действитель-
ности», — категорично ответи-
ла профессор кафедры между-
народных отношений Калифор-
нийского университете Барбара 
Уолтер. Эксперт, которая входит 
в рабочую группу ЦРУ по анали-
зу гражданских волнений по все-
му миру, выделяет два признака, 
указывающих на вероятность 
кризисов. Первый — это прев-
ращение страны в анократию 
— что-то промежуточное между 
демократическим и авторитар-
ным государством. На ее взгляд, 
в плане демократии США сегод-
ня не ровня Канаде, Швейцарии 
или Японии. Второй — появле-
ние политических сил, которые 
используют расовые, религиоз-
ные или этнические противоре-
чия, чтобы заручиться поддер-
жкой граждан. «Удивительно, но 
в США сейчас существуют оба 
этих фактора. И они сформиро-
вались очень быстро», — отмети-
ла Уолтер, настаивая, что демо-

кратические институты в стра-
не двигались к упадку послед-
ние пять лет. По лекалам ЦРУ она 
оценила степень риска граждан-
ской войны в США как близкую 
к «высокой». «Мы больше не яв-
ляемся самой долгоживущей де-
мократией в мире, — посетовала 
эксперт. — Это закончилось в ян-
варе» (речь о беспорядках в Ка-
питолии, когда сторонники До-
нальда Трампа, не согласные с 
его поражением, едва не сорвали 
процедуру утверждения итогов 
выборов. — «РГ»).

Днем ранее трое отставных 
американских генералов на 
страницах The Washington Post 
предупредили, что рост поляри-
зации политики и общества все 

чаще сказывается и на военных. 
Это создает риски волнений в их 
рядах после следующих прези-
дентских выборов в 2024 году. 
Как напоминают авторы, в бес-
порядках у Капитолия принима-
ло участие заметное число дей-
ствующих и отставных военных. 
Все это, на взгляд генералов, по-
пахивает гражданской войной, 
поэтому они призвали уже сей-
час выявлять потенциальных 
бунтарей и как можно строже на-
казать тех, кто ответственен за 
события у Капитолия.

Сразу оговоримся, по рас-
ставленным акцентам понятно, 
что и само исследование, и пол-
ные тревоги публикации —  это 
не самокритика, а очередная ин-

формационная атака в острой 
внутриполитической борьбе в 
США. Как эксперт CNN, так и ге-
нералы не скрывают, что связы-
вают упадок демократии с пре-
зидентством Дональда Трампа. 
Казалось бы, какой смысл про-
должать борьбу против респу-
бликанца, ведь тот был повержен 
на выборах и уже почти год в Бе-
лом доме правит демократ Джо-
зеф Байден?

Но президентские выбо-
ры-2024 не за горами. Любовь 
либеральных СМИ, которые 
преподносили Байдена спаси-
телем нации, не помогает ему 
снискать симпатии американ-
цев — его рейтинг сегодня лишь 
немногим выше 40 процентов. 
То есть ровно такой же, как был 
у Трампа, против которого прес-
са вела открытую войну и назы-
вала едва ли не худшим прези-
дентом. Если отбросить при-

страстность СМИ, то это и неу-
дивительно, поскольку в реше-
нии стоявших перед США про-
блем Байден ничем не успешнее 
Трампа — пандемия не побежде-
на, Америка по-прежнему поля-
ризована, повестка правящей 
партии буксует. Трамп со сво-
ей стороны имеет право и, весь-
ма вероятно, будет участвовать 
в следующих выборах. А если 
вспомнить, что даже при всей 
раздутой против него истерии 
Байден обошел его с превеликим 
трудом, то у демократов есть все 
основания беспокоиться за ис-
ход выборов 2024 года. Оттого 
союзная им пресса и продолжа-
ет постоянно держать в прицеле 
Трампа, запугивая американцев 
старой песней о том, что его воз-
вращение уж точно добьет демо-
кратию в США. А отставные ге-
нералы заранее записывают его 
сторонников в бунтари, кото-
рых уже сейчас нужно нейтра-
лизовать.

Тем не менее сам факт того, 
что пресса ставит под сомнение 
демократический строй США, 
тоже говорит о многом. Ведь пе-
речисленные экспертами про-
блемы действительно имеют ме-
сто быть, вот только виноват в их 
появлении не Дональд Трамп, а 
американский политический 
истеблишмент. О поляризации 
общества и разногласиях на рас-
овой почве в Америке начали го-
ворить задолго до него.

Наконец, сомнения в демо-
кратии — это проблема не одних 
США, о чем упоминалось в не-
скольких исследованиях за по-
следние годы. Например, в 2019 
году в American Political Science 
Review было опубликовано ис-
следование политолога Кристо-
фера Клаасена, который пришел 
к выводу о кризисе популярно-
сти демократии в развитых стра-
нах и росте запроса на популист-
скую альтернативу.  

ГЕОПОЛИТИКА Почему Соединенным Штатам Америки не нужна НАТО

Европа с другого берега
Федор Лукьянов, 
профессор-исследователь НИУ 
«Высшая школа экономики» 

М
ы привыкли рас-
суждать об аме-
рикано-европей-
ских отношени-
ях в категориях 
зависимости Ев-
ропы от США и 
ее неспособно-
сти к стратеги-

ческой автономии. Состояние 
дискуссии на эту тему в Старом 
Свете действительно застав-
ляет согласиться с такой оцен-
кой, европейцы ужасно боятся 
утратить связку с другим бере-
гом Атлантики, хотя и сетуют по 
поводу многих американских 
действий. Но сейчас интереснее 
взглянуть на проблему как раз 
с другой стороны океана. Реак-
ция на российские заявления (о 
долгосрочных гарантиях без-
опасности) во многом зависит 
от того, как Белый дом сегодня 
видит место Европы в предсто-
ящие годы.

Европа была центром про-
тивостояния второй половины 
ХХ века, вся военно-политиче-
ская и идеологическая инфра-
структура атлантических отно-
шений исходила из максималь-
ной значимости именно этого 
театра. После окончания хо-
лодной войны у Европы появи-
лась другая роль — служить про-
тотипом мирового устройст-
ва эпохи победившей глобали-
зации. Риски резко снизились, 
зато нежданно появилась воз-
можность именно в этой части 
мира реализовать идеал «конца 
истории» — не ограниченного 
естественными пределами рас-
пространения определенной 
социально-политической мо-
дели. И на первом, и на втором 
этапе европейский континент 
сохранял важность для Соеди-
ненных Штатов, хотя после рас-
пада СССР у Америки появи-
лась возможность существенно 
сократить затраты на безопа-
сность здесь.  

Но затем наступил другой 
период. Угрозы, как их пони-
мают в Вашингтоне, не просто 
ушли из Европы, они переме-
стились в Азию, что потребова-
ло глубокой перестройки стра-
тегического планирования. А 
с образцовым воплощением в 
жизнь либерально-демократи-
ческой грезы стали возникать 
нарастающие проблемы. В том 
числе и в сфере безопасности. 
Одно дело, когда военно-поли-
тическая структура безболез-
ненно покрывает все более об-
ширное пространство, не неся 
почти никаких издержек. Дру-
гое — если издержки возникают 

и даже грозят оказаться высо-
кими. И отвлекают от более при-
оритетных задач. Сейчас имен-
но такая дилемма. 

НАТО — символ и оформле-
ние политического Запада, как 
он возник после Второй миро-
вой войны. Стоит помнить, что 
раньше его не было — мировые 
войны и противостояния мень-
шего масштаба вели между со-
бой прежде всего западные дер-
жавы. Советская угроза спло-
тила бывших противников, и ее 
инерции хватило на пару деся-
тилетий. Теперь инерция закан-
чивается, что ставит вопрос о 
новой объединяющей миссии. 
И, казалось бы, она найдена — 
это адаптация прежней задачи, 
сильно смещенная на восток и с 
Россией вместо СССР. 

Однако Советский Союз нес 
прямую угрозу и США, и Запад-
ной Европе, которая в случае 

конфликта стала бы театром во-
енных действий. В центре сегод-
няшней дискуссии о безопасно-
сти — страна, перед которой ни 
Соединенные Штаты, ни НАТО 
обязательств не имеют. Страх 
перед российским нападением 
испытывает часть государств — 
членов альянса из числа приня-
тых после холодной войны, од-
нако ни Америка, ни Западная 
Европа угрозы для себя не ви-
дят. Равно как они не видят для 
себя и серьезных долгосрочных 
рисков невоенного характера, 
несмотря не непрекращающу-
юся шумиху о российском вме-
шательстве, куда только воз-
можно. 

Иными словами, опасность, 
которая призвана составить 
смысл существования НАТО, 
является таковой, во-первых, 
для меньшинства участников 
блока, во-вторых, это продукт 

расширения альянса после хо-
лодной войны. А главное — у 
основного союзника появилась 
намного более важная забота в 
лице Китая, который считает-
ся угрозой по всем направле-
ниям — от военной до экономи-
ческой и технологической. Вы-
страивание долговременной 
линии на сдерживание Пекина 
требует немалых усилий и пере-
распределения ресурсов — мате-
риальных и интеллектуальных. 

НАТО — привычный и хоро-
шо зарекомендовавший себя в 
прежнее противостояние ин-
струмент. В идеале, вероятно, 
Соединенные Штаты хотели бы 
приспособить альянс к акту-
альному противостоянию, но 
возникает ряд проблем. Евро-
пейские союзники перемещать 
активность на Тихий океан не 
рвутся, а восточноевропейские 
страны делают все, чтобы удер-
жать внимание и ресурсы США 
на себе и российском вопросе. 
Отсюда необходимость для Ва-
шингтона осуществлять подо-
бие шпагата: постоянно под-
тверждать приверженность 
европейским темам, одновре-
менно создавая возможности в 
Тихом и Индийском океане. На-
шумевший АУКУС — яркий при-

мер такого рода: вроде бы и не в 
ущерб НАТО, но привкус изме-
ны у континентальной Европы 
остался. 

Соединенные Штаты — дер-
жава очень могучая, но даже 
для нее такой «расфокус» со-
ставляет проблему. Схему надо 
упростить. На сегодняшний 
день в Вашингтоне не видят 
возможности открыто поста-
вить под сомнение приоритет-
ное значение атлантического 
альянса, тем более что для зна-
чительной части американско-
го истеблишмента он являет-
ся синонимом американского 
могущества и успеха. К тому 
же о сомнительной ценности 
НАТО для США публично заяв-

лял Дональд Трамп, а солида-
ризироваться с ним считается 
неприличным. Однако поведе-
ние президента Джозефа Бай-
дена и его ближайших соратни-
ков дает основания полагать, 
что идеологического догматиз-
ма в отношении Европы стало 
меньше. И пока нынешний пре-
зидент сохраняет рычаги для 
определения основных направ-
лений политики, коррективы 
возможны. На что, собственно, 
и рассчитана российская ини-
циатива.  

Призыв «спасти демократию» 
в Америке из-за острой вражды элит 
уже не выглядит преувеличением.

Американские солдаты маршируют 
возле памятника Т-34 под Нарвой.А К Ц Е Н Т

Ни Америка, ни Западная Европа 
не видят для себя угрозы 
перед российским нападением

— Читайте также: Илон Маск задумался об уходе с работы 
rg.ru/art/2226854

В МИРЕ 

ПОРОШЕНКО 
В ЕВРОПАХ
Петр Лихоманов

Офис генерального прокуро-
ра Украины выдвинул против 
предусмотрительно раство-
рившегося на просторах Евро-
союза Петра Порошенко обви-
нение в госизмене. Все потому 
что в разгар объявленной им же 
«украино-российской войны» 
тогда еще президент Порошен-
ко, пользуясь служебным поло-
жением, якобы закупал через 
свои фирмы уголь у «сепарати-
стов» из Луганска и Донецка. И 
тем самым финансировал тер-
роризм в сугубо украинском 
понимании этого слова. В этих 
обвинениях отражается весь 
абсурд последних восьми лет 
украинской политики. С точки 
зрения права Порошенко если 
и покупал уголь, то на украин-
ской территории, и это следует 
из подписанных им же Минских 
соглашений. А то, что он офици-
ально объявил всех живущих на 
Донбассе террористами и те-
перь из-за этого страдает, мож-
но назвать насмешкой истории. 
Из этого же разряда и саркасти-
ческие высказывания давней 
соперницы Юлии Тимошенко, 
советующей ему теперь не сда-
ваться, вернуться, отстаивать 
невиновность в украинских су-
дах и ЕСПЧ. 

Впрочем, самое абсурдное 
заключается в том, что челове-
ка, без сомнений виновного в 
военных преступлениях, казно-
крадстве, разжигании войны и 
ненависти, пытаются — заранее 
безуспешно — обвинить в госиз-
мене. Эта сугубо репрессивная 
статья на Украине почти не ну-
ждается в доказательной базе, 
воспринимается обществом как 
инструмент борьбы официаль-
ного Киева против политиче-
ских оппонентов. Большинство 
экспертов сходятся во мнении, 
что президент Зеленский про-
должает атаку на оппонентов, и 
его главная цель — оставить По-
рошенко в изгнании.  

А К Ц Е Н Т

Риск гражданской войны в Америке 
предсказали модели, применяемые ЦРУ

ОФИЦИАЛЬНО

Китайский МИД поддержал предложения России о гарантиях безопа-

сности, адресованные США и НАТО. По мнению Пекина, они позволят 

снизить риск возникновения конфликта в мире, передает РИА Новости. 

«Китай считает, что в нынешней обстановке российские предложения 

соответствуют основным нормам международных отношений, способ-

ствуют повышению взаимного доверия между странами, снижают риск 

конфликтов, отстаивают глобальную и региональную стратегическую 

стабильность», — заявили в МИД КНР. В ведомстве также отметили, что 

Китай всегда выступал за урегулирование разногласий путем консульта-

ций и на основе взаимного уважения.

Подготовила Диана Ковалева

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/4799

Россия рекомен-
дует Абхазии 
и Южной Осетии 
развивать 
отношения 
с Крымом
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КНИГИ Что интересного было в русской литературе в 2021 году

Двести лет спустя
Павел Басинский

З
авершающийся 2021-й 
год, несмотря на панде-
мию, был насыщен лите-

ратурными событиями раз-
ного формата и масштаба. Но 
собрать их воедино и выстро-
ить какие-то рейтинги в плане 
книжных новинок, очень про-
блематично. Разброс мнений и 
субъективизм оценок здесь не-
вероятно широк, и это, пожа-
луй, главная тенденция в вос-
приятии литературы с 90-х го-
дов прошлого века. Число но-
вых книжных наименований 
непрерывно растет, а тира-
жи их так же непрерывно сни-
жаются. Разнообразие новых 
книг велико, а интерес к ним 
более или менее внятной чита-
тельской аудитории выяснить 
не так просто. Поэтому начнем 
издалека.

Круглые даты
Безусловно, важными лите-

ратурными событиями 2021 
года были 200-летия Ф.М. До-
стоевского и Н.А. Некрасова. 
Первый юбилей широко отме-
чался во всем мире: от Буэнос-
Айреса до Токио. Второй — носит 
сугубо национальный характер, 
но для России не менее значим, 
чем юбилей Достоевского. 

Тем более что общего между 
этими классиками много: это и 
вкус к страданиям, и полифония 

разных «голосов», и новаторст-
во в области формы. Неслучай-
но самой значимой речью на по-
хоронах Некрасова была имен-
но речь Достоевского, где он по-
ставил Некрасова в один ряд с 
Пушкиным и Лермонтовым.

Из печальных «юбилеев» 
уходящего года нельзя не отме-
тить 100-летия смерти Николая 
Гумилева, Александра Блока и 
Владимира Короленко. Все трое, 
хотя и по-разному, стали жер-
твами Революции и Граждан-
ской войны. Не забудем об этом.

Премии
Нравится нам это или нет, но 

крупные литературные премии 
по-прежнему являются единст-
венным понятным навигатором 
в текущем литературном про-
цессе. Их не так много: «Боль-
шая книга», «Ясная Поляна», 
«Национальный бестселлер», 
«Нос», — но к ним необходимо 
добавить множество премий 
малых и региональных. Всем, 
кто как-то интересуется лите-
ратурным процессом, советую 
обращать внимание не столько 
на лауреатов этих премий, а на 
их «длинные» списки, в которых 
отражается весь процесс за год 
и где представлены книги, про-
шедшие определенный отбороч-
ный фильтр — критиков, издате-
лей и даже читателей.

Что касается лауреатов 2021 
года — вот они. «Большая книга»: 

Леонид Юзефович «Филэллин» 
(1-е место), Майя Кучерская 
«Лесков» (2-е место) и Виктор 
Ремизов «Вечная мерзлота» (3-е 
место). Леонид Юзефович уже в 
третий раз стал первым лауре-
атом «Большой книги», так что 
можно сказать, что это своео-
бразный рекорд.

Лауреатом премии «Ясная 
Поляна» неожиданно для мно-
гих стал Герман Садулаев с ро-
маном-эссе «Готские письма», 
обойдя на крутом повороте яв-
ную фаворитку «шорт-листа» 
Марину Степнову с романом 
«Сад», вышедшем в «Редакции 
Елены Шубиной». Будучи одним 
из членов жюри этой премии, 
приоткрою секрет: выбор Саду-
лаева во многом диктовался не 
только художественными дос-
тоинствами его книги (в этом 
Степнова ему не уступала), но 
и смелостью поисков в области 
жанра. 

Победителем «Нацбеста» 
стал Александр Пелевин с пси-
хологическим детективом «По-
кров-17», события которого 
происходят в 1993 году.

Лауреатом эксперименталь-
ной премии «Нос» стала Алла 
Горбунова со сборником расска-
зов «Конец света, моя любовь».

Русскому рассказу вообще 
повезло в этом году. Этот жанр, 
увы, не был востребован изда-
телями много лет. Но вот поя-
вилась премия имени Валенти-

на Катаева за лучший короткий 
рассказ, учрежденная новой ре-
дакцией журнала «Юность» во 
главе с Сергеем  Шаргуновым. 
Ее первым лауреатом оказал-
ся пермский прозаик Павел Се-
луков за рассказ «Эмигрант из 
Беднолэнда». Жюри этой пре-
мии возглавляла Татьяна Тол-
стая, а она знает толк в коротких 
рассказах.

Фестивали
Лично для меня главной ра-

достью этого года было то, что 
проклятая пандемия не смогла 
уничтожить книжные ярмарки 
и фестивали, без которых сов-
ременный литературный про-
цесс — как организм без крово-
снабжения. Это площадки, где 
собираются вместе писатели 
и читатели, где выкладывают-
ся главные книжные новинки, 
которые обретают свое лицо, 
потому что здесь же, рядом с 
ними, выступают их авторы. 

Летом состоялся книжный 
фестиваль «Красная площадь» 
— одно из ярчайших культурных 
мероприятий столицы. Похоже-
го нет нигде в мире. 

Дважды, весной и в начале де-
кабря, в Гостином Дворе прош-
ла лучшая книжная ярмарка 
non/fiction. Весной она проходи-
ла по вынужденной причине: из-
за пандемии non/fiction прошло-

го года сдвинулась на весну ны-
нешнего. Но организаторы яр-
марки решили, что в 2022 году 
«весенняя» и «осенняя» ярмар-
ки станут традицией.

В Саратове прошел отличный 
книжный фестиваль «Волжская 
волна», а во Владимире — фе-
стиваль «Китоврас». В ноябре 
состоялась XV Красноярская 
ярмарка книжной культуры 
КРЯКК, в Туле — фестиваль сов-
ременной детской и подростко-
вой литературы «ЛитераТула». 
Во Владивостоке прошел между-
народный книжный фестиваль 
ЛИТР. И это далеко не полный 
список книжных фестивалей.

Рейтинги
А вот здесь все сложно... Все 

мои попытки промониторить 
рейтинги самых читаемых книг 
2021 года и свести их воедино 
потерпели фиаско и ничего, кро-
ме головной боли, не вызвали. 

Если верить совокупным 
книжным рейтингам, то окажет-
ся, что одной из самых востре-
бованных книг 2021 года стал 
уже очень давний роман Евге-
ния Замятина «Мы», так же как 
в списке мировых бестселлеров 
вдруг оказался роман Джорджа 
Оруэлла «1984». Это, безуслов-
но, две лучшие мировые «ан-
тиутопии», но почему именно 
они сегодня стали пользовать-

ся спросом? 1984 год миновал 
тридцать с лишним лет назад, и 
нового «тоталитаризма» тогда 
не только не случилось, но, нао-
борот, вскоре распался СССР, а 
спустя еще несколько лет стали 
один за одним рушиться ближ-
невосточные «режимы». Неу-
жели мы настолько не верим в 
наше будущее, что все еще с ма-
зохистским наслаждением чи-
таем романы о грядущих «режи-
мах»? А может быть, нам их не 
хватает?

Из современной художест-
венной прозы самые устойчи-
вые позиции у Гузель Яхиной 
и Евгения Водолазкина, но в 
основном не у новых их произ-
ведений, а у романов «Зулей-
ха открывает глаза» и «Лавр». 
Все еще в моде Виктор Пелевин 
и Борис Акунин, в том числе и 
с новыми книгами. Похоже, не 
просто «бестселлером», но и 
«лонгселлером» становится ро-
ман Алексея Сальникова «Пет-
ровы в гриппе и вокруг него». 

Экранизации
Но в случае с Сальниковым, 

возможно, сыграла роль экра-
низация романа Кириллом Се-
ребренниковым с Чулпан Хама-
товой в одной главных ролей.

Кстати, экранизаций сов-
ременной прозы за последнее 
время вышло много. Это и сери-
ал «Зулейха открывает глаза», 
и «Обитель» по роману Захара 
Прилепина, и экранизация пра-
ктически всех романов Алексея 
Иванова, и «Немцы» по роману 
Александра Терехова.

Но я бы также отметил заме-
чательный сериал-«байопик» о 
жизни Александра Вертинского 
режиссера Авдотьи Смирновой.

С наступающим Новым 
книжным годом!  

ПРЕМЬЕРА «Онегин» в стиле инди-рок в Театре на Таганке

Искуситель роковой
Валерий Кичин 

В 
Канаде прошел мю-
зикл «Онегин» — для 
многих там, возмож-
но, первое знакомст-
во с именами Пушки-
на и Чайковского.  Ли-
бретто и музыку на-
писали Амиель Гладс-
тон и Веда Хилле, они 

же поставили шоу в ванкувер-
ском Артс-клабе. Московский 
режиссер Алексей Франдетти 
воплотил канадскую новинку в 
Театре на Таганке. 

Конечно, кое-что подпра-
вил. Сделал действо условней: 
теперь «ЕО» играет театрик, 
разъезжающий в допотопном 
трейлере, — отсюда вавилонское 
столпотворение костюмов от 
кожаной куртки денди лондон-
ского до кружев и оборок бохо 
для дам, а если дам в труппе не 
хватит, няню сыграет актер в 
штанах и с басом, но в платоч-
ке. Здесь же поклон намолен-
ной сцене, где всё происходит: 
афиша таганковской классики 
«А зори здесь тихие» в кабине 
трейлера и цитаты из нее в ре-
шении эпизода, где «душеньки-
подруженьки» моются в бане. 
Трейлер может обратиться в 
разводной мост, и гидравлика 
вознесет непреклонную Таню 
к колосникам, возвысив ее над 
поверженным Женей. Из XIX 
века — дуэль; в отличие от ка-
надцев Франдетти благоразум-
но отказался от огнестрельного 
оружия, и смерть Ленского дана 
в сполохах мчащихся навстречу 
автомобильных фар, после чего 
погибший, восславив любовь, с 
улыбкой исчезает в зале.

Пушкин в переводе с англий-
ского уже не совсем Пушкин — 
его нужно приспособить к но-
вым музыкальным размерам. 
Типа: вместо «Куда, куда вы 
удалились…» поют «Куда зла-
тые дни весны ушли…» или что-
то в этом роде. От Чайковского 
— пара нот из увертюры в «вы-
ходной арии» Татьяны и проци-
тированные «Девицы, красави-
цы» в сцене омовения дам. Есть 
удачные номера в музыке: кам-
лания «Святый боже…», песен-
ка месье Трике, ставшего хозя-
ином Brasserie Triquet, квартет 
главных персонажей и финаль-
ное объяснение Онегина с Та-

тьяной, прерываемое суровой 
прозой: «Подожди, я еще не все 
сказала!» — и ответным хохотом 
в зале. Остальное, увы, блекло. 

Игра в молодежное шоу за-
ложена в либретто. Идет пря-
мое общение с залом, зрителей 
угощают спиртным и орешка-
ми, просят подыгрывать, прове-
ряя на знание Пушкина: «Мой 
дядя!» — кричат со сцены, «Са-
мых честных правил!» — отзыва-
ется зал. Все рассчитано на слу-
чайную публику — московским 
театралам, которые в отличие 
от канадских знают в опере ка-
ждую ноту, слушать средней 
руки инди-рок на тот же сюжет 
будет сложно. Еще проблемнее с 
разломанными строфами — это 
как если бы Венеру Милосскую 
шмякнули об стенку и предло-
жили любоваться носом, пра-
вым ухом и левой грудью по от-

дельности или в какой-то новой 
комбинации. 

Алексей Франдетти всегда 
чувствует аудиторию. Он мо-
жет поставить мюзикл утончен-
ный — «Кандид», «Казанову» 
или «Эвиту», может придумать 
сверкающий фантазией капуст-
ник («Микадо»), ему нет равных 
в изобретательности («Большой 
мюзикл»). В «Онегине», следуя 
оригиналу, делает ставку на пу-
блику инфантильную, которой 
все равно, хоть Гамлет, хоть ак-

вапарк с горками, было бы при-
кольно. «Вечная классика боль-
ше не будет скучной!» — обеща-
ет театр тем, кому классика 
скучна, обозначив целевую ау-
диторию. Здесь все со всеми за-
панибрата: режиссер с актера-
ми, актеры с Пушкиным, сцена 
с залом. Там и сям разбросаны 
напоминания, что это прикол: 
тут и флирт Онегина со зритель-
ницами, и коврик с шишкински-
ми мишками, и вовлечение зри-
телей в хоровые декламации, и 

басистый нянь, несущий пись-
мо Онегину по трассе Москва 
— Петербург, станции бега обо-
значены плакатами: Бологое, 
Вышний Волочек, etc. — фильм 
«Бакенбарды» в полный рост. 
Но эта музыка упорно требу-
ет английских текстов, где зву-
чит прилично, а иначе испуска-
ет даже намечавшийся в Кана-
де (присядка, хороводы, удаль) 
экспортный русский дух. По-
лучился комикс, адаптация для 
обладателей клипового созна-
ния. Все сделано с благой целью 
вывести Пушкина за пределы 
школьных заданий и привлечь в 
ГАБТы новую публику, поразив 
ее красотой знаменитой арии 
Ленского, которая призрачно 
звучит в антракте. 

В премьерном составе Оне-
гиным был Павел Левкин, Лен-
ским — Иван Коряковский, Та-

тьяной — Наталья Инькова, Оль-
гой — Анастасия Вивденко. Все 
— уже признанные звезды жан-
ра, в роке купаются, в классике 
подчас фальшивили. А более все-
го подкупают энтузиазм, энерге-
тика сцены и — ответная — зала. 
Сравнительно молодой для Рос-
сии жанр завоевывает позиции, 
и все, что с ним связано, от теа-
тральных премьер до телекон-
курса «Большой мюзикл» излу-
чает этот драйв. Такого коман-
дного энтузиазма давно нет у 
старших собратьев по искусству.

Отзывы противоречивы. Хо-
рошо, что пока нет обвинений в 
покушении на святыни. «Наше 
всё» выдерживает даже ежегод-
ные юбилейные кампании — мю-
зиклом его не перешибешь.   

Онегин провоцирует ревнивого 
Ленского на дружеской вечеринке 
возле закусочной месье Трике.

В Гостином дворе на ярмарке non/fiction. В 2022 году «весенняя» и «осенняя» non/fiction станут традицией.

А К Ц Е Н Т

Мюзикл в России завоевывает позиции, 
и все, что с ним связано, излучает эту 
молодую энергию, оптимизм и драйв
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А К Ц Е Н Т

Радость года для меня то, что пандемия 
не уничтожила книжные ярмарки 
и фестивали. Без них литературный 
процесс — организм без кровоснабжения

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

АКТЕР, РАССКАЗЧИК, 
РЕЖИССЕР
«Решилась обратиться к Вам в связи с тем, что 23 де-
кабря 2021 г. Дурову Льву Константиновичу исполни-
лось бы 90 лет. (…) Не знаю, помнят ли об этом в театре 
и на телевидении. К глубочайшему сожалению, Кати 
нет, а кто еще об этом будет беспокоиться. Нас с Левой 
связывала дружба со времен театральной студии Ба-
уманского районного дома пионеров и до последних 
дней…» Такое письмо недавно прислала мне Марина 
Гургеновна Мусиньянц. И эти строки — ответ на него.

Несмотря на то что дочь Льва Константиновича 
Екатерина Дурова, замечательная актриса, прекра-
сная дочь и мать, ушла из жизни в 2019 году, через че-
тыре года после смерти отца, и покоится рядом с ним 
на Новодевичьем кладбище, уверен, что завтра Леву 
вспомнят не только его партнеры по сцене и съемоч-
ной площадке, не только его внуки, но и миллионы 
зрителей, которым он доставил столько радости за 
щедрую творческую жизнь. В кино он сыграл около 
трех сотен ролей, в театре — больше ста, а была еще 
работа на телевидении, радио, на концертной эстра-
де. Мало кто помнит, к примеру, что в 1964 году Л. Ду-
ров сыграл штур-
мана Мак Джинни-
са в радиоспекта-
кле «Полный пово-
рот кругом» по од-
ноименной новелле 
Уильяма Фолкнера, 
— автором и режис-
сером этого радио-
спектакля был Анд-
рей Тарковский. 

Желая, чтобы 
его домашние, его 
«уголок Дурова», как называли в Театре имени Ленин-
ского комсомола, а потом и в Театре на Малой Бронной 
его жену, актрису Ирину Кириченко, и дочь Катю, ни 
в чем не нуждались, он работал как сумасшедший. Но, 
подружившись с ним в начале 1970-х, могу с уверенно-
стью сказать, что дело было не в деньгах, или не столь-
ко в деньгах, — в нем жила яростная страсть к творче-
ской деятельности, актерской, режиссерской, а потом 
и литературной. Мхатовец по школе и художественной 
вере, с юности сосредоточенный на исследовании че-
ловеческой психологии, он понимал, что театр, поми-
мо всего прочего, — это увлекательная игра. Думаю, что 
этот удивительный синтез глубинного психологиче-
ского реализма и ярчайшей театральной выразитель-
ности, которым он обладал в полной мере, закладывал-
ся с первых шагов на профессиональной сцене в Цен-
тральном детском театре. Там он играл не только в нео-
бычайно острых по тем временам, «оттепельных» пье-
сах Виктора Розова, но и создавал обаятельные роли 
Говорящей тучки в «Цветике-семицветике» В. Катае-
ва, пуделя Артемона в «Золотом ключике» А. Толсто-
го или Репья в «Волшебном цветке» Жэн Дэ-яо. Мария 
Осиповна Кнебель, выдающаяся режиссер и педагог, 
прямая ученица К.С. Станиславского, сосланная в Цен-
тральный детский из Художественного театра, созда-
ла в ЦДТ животворную атмосферу, в которой раскры-
лись таланты многих молодых актеров и режиссеров, 
достаточно назвать только два имени — Олег Ефремов 
и Анатолий Эфрос. Однажды после репетиции, на кото-
рой разгорелся жаркий спор, Ефремов и Эфрос вышли 
в фойе и продолжали выяснять отношения почти четы-
ре часа, пока их дискуссию не прервали зрители, при-
шедшие на вечерний спектакль. Эта жажда творческих 
репетиционных споров сохранилась у Льва Дурова на 
всю жизнь — репетиционный процесс был для него по-
жизненной любовью, как и для его мастера — А. Эфроса. 

С А. Эфросом Л. Дуров не расставался следующие 
три десятилетия — из Центрального детского он пере-
шел вместе с ним в Театр имени Ленинского комсомо-
ла, а потом в 1967 году в Театр на Малой Бронной. В их 
совместной работе сохранялась та творческая озарен-
ность, которая помогла Льву Константиновичу создать 
его поистине вели-
кие роли — Чебуты-
кина в чеховских 
«Трех сестрах», 
штабс-капитана 
Снегирева в «Маль-
чиках» В. Розова (по 
роману Ф. М. До-
стоевского «Бра-
тья Карамазовы»), 
Сганареля в молье-
ровском «Дон Жуа-
не», Яго в «Ромео и 
Джульетте» У. Шек-
спира, Жевакина в 
«Женитьбе»… Каждая из них заслуживает отдельно-
го исследования. В спектаклях А. Эфроса он состоялся 
как великий русский актер. И никогда уже не размени-
вал это высокое звание. 

Но наступил момент, когда со сцены ему захотелось 
переместиться за стол режиссера в зале. Он начинал 
пробовать себя в режиссуре, помогая А. Эфросу и А. Ду-
наеву, который был главным режиссером в Театре на 
Малой Бронной. «Трибунал» А. Макаенка, «Обвини-
тельное заключение» Н. Думбадзе, «Занавески» М. Вор-
фоломеева… Лева ставил много и увлеченно, вовсе не 
думая, что в какой-то момент в начале 2000-х сможет 
художественно возглавить театр, который по традиции 
называли эфросовским. Творческое расставание двух 
очень близких людей в середине 1980-х было край-
не болезненным для обоих. Думаю, впрочем, что в тех 
краях, где они оба обитают сегодня, можно спорить, не 
причиняя друг другу боли. Как родственные души. 

  Великий трагик, Дуров был смешлив и владел все-
ми «шутками, свойственными театру». Он был бес-
страшен на сцене — подмостки были его владением, 
которое он знал во всех деталях. Ему была ведома тай-
нопись театрального пространства. И он был готов де-
литься ею, так как не боялся конкуренции. Даже не-
други признавали победительность его актерского 
таланта и мастерства. Это спасало его от театральной 
злобливости. Это делало его прекрасным партнером, 
что ощущали все его коллеги по сцене, — и в Театре на 
Малой Бронной, и в «Школе современной пьесы», где 
И. Райхельгауз дал ему возможность сыграть замеча-
тельные роли, прежде всего Льва Толстого. 

 И вовсе неслучайно Лев Дуров начал свою книгу 
«Байки на бис» с эпиграммы Валентина Гафта: «Актер, 
рассказчик, режиссер,//Но это Леву не колышит,//Он 
стал писать с недавних пор,//Наврет, поверит и запи-
шет…» И продолжил: «…Смею Вас уверить, мои байки на 
100 процентов правдивы. Хотя и эпиграмма Гафта прав-
дива, как все его эпиграммы. Такое вот противоречие…» 
Это противоречие — между реальным бытием и магиче-
ским пространством искусства — рождало властный им-
пульс творчества, которое было смыслом его жизни.  

В спектаклях 
Анатолия Эфроса 
он состоялся 
как великий 
русский актер

Великий трагик, 
Дуров был смеш-
лив и владел 
всеми «шутками, 
свойственными 
театру»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775
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Евгений Водолазкин. Оправдание острова. — М.: «Ре-

дакция Елены Шубиной».
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Пресс. 

Документальная проза
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Алексей Варламов. Розанов. — М.: Молодая гвар-
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СОЦЗАЩИТА Бездомных 
согреют четыре новых 
мобильных пункта

Очень нужны 
теплые вещи 

Ирина Огилько 

Столбик термометра опустился в эти дни ниже минус 
20. Хуже всего в такую погоду людям, у которых нет кры-
ши над головой. А ведь впереди, говорят синоптики, мо-
розы под 30. Поэтому к уже работающим восьми пун-
ктам обогрева в начале недели добавились новые четыре 
точки. Где их искать, на какую помощь там можно рас-
считывать и чем могут помочь обездоленным простые 
москвичи, узнал корреспондент «РГ». 

Мобильные пункты обогрева — это знакомые жите-
лям столицы автобусы и микроавтобусы с надписью 
«Социальный патруль». С ноября они работают возле 
пяти столичных вокзалов и Центра социальной адапта-
ции им. Глинки на улице Иловайской, 2. Новые пункты 
открылись возле Савеловского и Казанского вокзалов, у 
Центрального автовокзала на «Щелковской» и рядом с 
Центром социальной адаптации им. Глинки. Всего в сто-
лице круглосуточно открыты  12 пунктов обогрева. «В 
них можно не только согреться, но и получить бесплат-
но горячий чай, теплые вещи и обувь, узнать у дежурных 
на местах, как можно выйти из трудной ситуации при 
поддержке Центра социальной адаптации», — рассказа-
ла «РГ» замруководителя департамента труда и социаль-
ной защиты населения Москвы Оксана Шалыгина. Иду 
к метро «Савеловской», на привокзальной площади об-
наруживаю знакомый фургон. Раньше его не было, а вот 
подопечные есть всегда. Обычно они прячутся от холода 
в отапливаемом подземном переходе. Стучусь в автобус. 
Дверь распахивается, и я вижу в глубине машины сумки 
с теплой одеждой и обувью. 

Чаще всего бездомные приходят, чтобы согреться и за 
теплыми вещами. «Бывает, что и «скорую» вызываем», 
— рассказывает соцработник Геннадий Земляков. «Нам 
очень сейчас нужны теплые вещи и обувь больших раз-
меров, — рассказала «РГ» директор Центра социальной 
адаптации им. Е.П. Глинки Ольга Павличева. — Если кто-
то из москвичей готов помочь бездомным людям, прино-
сите одежду в ЦСА в любое время!»  

ЗАНЯТОСТЬ 
Столица внедряет 
новые технологии 
по трудоустройству 
горожан

Работы хватит 
всем 

Любовь Проценко 

Новую технологию подбора персонала для бизнеса за-
пустил в столице Центр занятости населения Москвы. 
Это так называемые ассессмент-центры. Первыми ре-
зультатами с их помощью в трудоустройстве москви-
чей поделилась заммэра Москвы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия Ракова. 

«Технология ассессмент-центра, которую внедри-
ла в свою практику в августе 2021 года Московская 
служба занятости, по сути представляет собой кадро-
вое агентство внутри службы занятости: работодатель 
обращается в центр «Моя работа» и получает доступ к 
кадровой базе службы, чтобы найти подходящих для 
себя кандидатов. Это помогает оптимизировать вре-
менные и стоимостные издержки на поиск мотивиро-
ванных кандидатов с составленными резюме. Очень 
удобно и для соискателей: они могут сразу на площад-
ке центра занятости 
познакомиться с 
работодателем, уз-
нать подробности о 
компании и вакан-
сиях, пройти собе-
седование и полу-
чить предложение о 
работе. Таким обра-
зом расширяются 
возможности для 
трудоустройства 
москвичей». 

Первым партне-
ром Центра занято-
сти, по словам Анастасии Раковой, стал Московский 
метрополитен. Из почти 1,1 тысячи соискателей, про-
шедших первичное собеседование, более 200 кандида-
тов уже трудоустроены. Еще около 100 направлены на 
дополнительное интервьюирование. Ежедневно кадро-
вый специалист центра «Моя работа» отсматривает на 
площадке центра более 20 соискателей. 

Среди тех, кто нашел себе работу в подземке с помо-
щью новой технологии, москвичка Александра Манер-
кина. «Мне 54 года, и я очень переживала, что после со-
кращения кадров на станции Люблино-сортировочная, 
где работала оператором, не смогу найти новую работу. 
А ведь до пенсии мне еще четыре года. Поддержала меня 
мой куратор в Центре занятости Наталья Александров-
на Сорокина, сказав: «Возраст — не беда, мы обязатель-
но найдем вам работу». Помогала мне грамотно соста-
вить резюме, вместе с ней мы смотрели открывающи-
еся вакансии. И вот уже месяц я работаю инспектором 
службы безопасности в Московском метрополитене 
даже с большей зарплатой, чем на прежнем месте». 

В подземке с начала этой недели работает и 49-лет-
няя Анна Малиновская. Ее тоже сократили на одном 
из московских заводов, и она тоже опасалась остаться 
на улице, без работы. Уверенность в себе ей вернули в 
Центре занятости, где тестирование и консультации с 
карьерными специалистами помогли определить, где 
она сможет найти применение своим силам и знани-
ям. В метро Анну взяли техником на вполне достойную 
зарплату. Сейчас в базе центра более трех тысяч актив-
ных работодателей, многие из которых с удовольстви-
ем пользуются технологией открытых отборов. Посе-
тили эти отборы и около 40 тысяч москвичей, которым 
нужна работа.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Как встретить праздник с салютом, но без ЧП 

Елка, не гори 

Ирина Огилько 

П
одготовка к Новому 
году связана с при-
ятными ритуалами: 
украшением елки 
гирляндами, запу-
ском фейерверков, 
бенгальских огней. 
К сожалению, очень 
часто их использо-

вание заканчивается драматич-
но. Московские спасатели не 
просто рассказали, но и показа-
ли журналистам на специально 
оборудованном полигоне, как 
можно избежать ЧП и не омра-
чить себе праздник. 

По словам замруководите-
ля департамента по делам гра-
жданской обороны, чрезвы-
чайных ситуаций и пожарной 
безопасности Москвы Андрея 
Иванова, самые частые ново-
годние происшествия в столи-
це — это пожары. До 70 процен-
тов причиной их в этот период 
становятся неисправные елоч-
ные гирлянды, декоративные 
рождественские свечи и ко-
роткие замыкания в сети из-за 
обилия включенных обогрева-
тельных приборов. А если не-
правильно пользоваться пиро-
техникой, то можно получить и 
травму. «Нельзя запускать пе-
тарды с балкона дома, в люд-
ных местах, во дворах жилых 
домов, — напомнил Андрей Ива-
нов. — В городе будет оборудо-

вано 26 специальных площадок 
для запуска фейерверков. Там 
будем дежурить не только мы, 
спасатели, но и полицейские и 
медики». 

Если же такой площадки нет 
поблизости, нужно руковод-
ствоваться здравым смыслом 
и техникой безопасности. Для 
этого найти пустую террито-
рию, где в радиусе 15 метров 
нет ни одного строения, дере-
ва, машины, животных или че-
ловека. «Фейерверки следу-
ет покупать, только предвари-
тельно посмотрев у продавца 
сертификат на продукцию, — 
рассказал начальник аварий-
но-спасательной службы по-
жарно-спасательного центра 
Москвы Александр Голубых. — 
Затем внимательно прочитайте 
инструкцию. Основная ошибка 
при запуске фонтанов и ракет-
ниц состоит в том, что запуска-
ющий наклоняется над ними 
всем телом. Этого делать нель-
зя. Пиротехническое средство 

может раньше выстрелить, чем 
ожидает человек. Это и приво-
дит к травмам». Петарды при 
поджигании держат за часть, 
где у них расположена так на-
зываемая пробка. После под-
жога на пустом месте петар-
ду нужно немедленно бросить 
как можно дальше. Если запу-
скаете ракетницу или схожие 
пиротехнические средства, не 
спешите, советует спасатель, а 
хорошо установите их в гори-
зонтальном положении. Иначе, 
как показал один из наглядных 
опытов, заряд опасно летит и 
рассыпается в зрителей. 

Еще одна ошибка — поджи-
гать петарды или зажигать бен-
гальские огни рядом с искус-
ственной елью. Вспыхивают 
такие деревья быстро. Для на-
глядности Голубых поставил 
полутораметровую искусст-
венную елку, а недалеко от нее 
коробку с огненным фонтаном. 
И как только он поджег короб-
ку, через пару секунд от искр 

фейерверка горели уже иголки 
и мишура. А «дерево» вспых-
нуло и начало плавиться, исто-
чая удушающий черный дым. 
Меньше чем через минуту ды-
шать в радиусе трех метров 
было уже нечем. Портативный 
газоанализатор, принесенный 
дежурным спасателем Алек-
сандром Шляпиным, показал 
многократное превышение по-
казателей по углекислому газу, 
цианидам и другим опасным 
веществам, выделяемым горя-
щим пластиком. Как пояснил 
Шляпин, если бы такое проис-
шествие произошло в кварти-
ре с закрытыми окнами, четы-
ре-пять глотков такого воздуха, 
и человека было бы уже не спа-
сти, настолько это сильное от-
равление продуктами горения. 
Что же делать? Нам показыва-
ют  еще одну елку, рядом с кото-
рой еще один фонтан, а рядом 
— огнетушитель. Как только ель 
начала гореть, спасатель вых-
ватывает огнетушитель и за-
ливает его содержимым искус-
ственное дерево. «Видите, уже 
погасло, — комментирует спа-
сатель. —  Всем советую: укра-
шая квартиру елкой, ставьте 
рядом не новогодние фигурки, 
а огнетушитель». В крайнем 
случае потушить елку можно 
мокрой простыней, но только 
не заливать ель с гирляндами, 
включенными в розетку, так 
как ударит током. 

Начальник поисково-спа-
сательной станции «Серебря-
ный бор» Ярослав Черногоров 
напомнил, что многие горожа-
не любят запускать фейервер-
ки с водоемов. Это тоже очень 
опасно. «Никакой лед от пожа-
ра не спасет, а вот провалиться 
в воду можно, — объясняет Чер-
ногоров. — Несмотря на то что 
сейчас на дворе минус 15 гра-
дусов,  есть водоемы, где лед  из-
за течения, стоков и по другим 
причинам неустойчив. Лучше 
всего в черте города на лед во-
доемов вообще не выходить зи-
мой. Но если вышли и услыша-
ли под ногами треск, старайтесь 
лечь и отползти в направлении, 
откуда пришли. Попали в полы-
нью? Громко зовите на помощь, 
а сами широко расставьте руки 
и пробуйте выбраться из полы-
ньи. Зимой люди не тонут, а за-
мерзают в воде». 

Кстати, на время новогодних 
праздников спасательные по-
дразделения усилят — круглосу-
точно будут дежурить 1,2 тыся-
чи спасателей и 320 единиц по-
жарно-спасательной техники. В 
Рождественскую ночь органи-
зуют дежурства и при 480 хра-
мах. Под особую охрану возь-
мут водоемы, где под особым 
контролем будет находиться 
121 место частого выхода.  

ЖКХ У домов 
появятся 
цифровые 
паспорта 

ВЫШЕ 
ДОКУМЕНТЫ 
Ирина Рыбникова 

Все многоквартирные дома 
должны иметь инструкцию по 
эксплуатации. «Тогда у каждо-
го дома появится индивидуаль-
ный перечень обслуживания 
и ремонта и внятный договор 
управления с ценами по каждой 
работе или услуге», — сказала 
заместитель гендиректора На-
учно-исследовательского цен-
тра муниципальной экономики 
Вероника Межецкая на Всерос-
сийском форуме «Управление 
многоквартирными домами: 
собственники и бизнес», орга-
низованном при поддержке Об-
щественной палаты Москвы. 

Без таких инструкций гра-
мотное управление жилым фон-
дом невозможно, уверена она. 
Исследования и расчеты по-
казывают: осознанных собст-
венников, готовых самостоя-
тельно следить за состоянием 
узлов и агрегатов дома и отсе-
кать ненужные в данный мо-
мент ремонтные работы, а зна-
чит, и расходы, среди нас с вами 
не больше 20 процентов. И те 
давно уже организовали ТСЖ. 
Остальные живут по принципу 
«напишите, что надо — я подпи-
шу» и предпочитают делегиро-
вать управление кому-то дру-
гому. Неосознанные собствен-
ники при ремонте крыши будут 
перешагивать через ведра с би-
тумом и свертки с покрытием, 
сваленные во дворе, и никто не 
спросит: почему крыша в доме 
протекла среди зимы? Ремонти-
руют — и хорошо. У осознанных 
ведра и свертки тоже могут ле-
жать во дворе, но их крышу бу-
дут ремонтировать в летний се-
зон и задолго до того, как на ней 
могут образоваться протечки.  

По мнению Вероники Ме-
жецкой, инструкция по эк-
сплуатации, где написано, что 
раз в год нужно подниматься 
на крышу и обследовать ее на 
предмет появления трещин и 
плешей, могла бы приблизить 
неосознанных собственников 
к их более сознательным сосе-
дям. И желательно иметь эту 
инструкцию в цифровом виде, 
чтобы она не лежала где-нибудь 
в дальнем шкафу у директора 
управляющей компании, а на-
ходилась в открытом для всех 
жителей доступе. 

Руководитель столичного 
ГКУ «Новые технологии управ-
ления» Александр Пищелко со-
гласен с тем, что цифровизация 
в управлении многоквартирны-
ми домами необходима. Собст-
венно, его ведомство и занима-
ется тем, что ставит бытовые во-
просы на электронные рельсы. 
«С ноября прошлого года мы ра-
ботаем над реализацией проекта 
«Электронный дом» и столкну-
лись с тем, что даже провести об-
щее собрание собственников в 
онлайн-формате — проблема. До 
сих пор держим специальную 
команду, которая ходит по квар-
тирам и объясняет жителям все 
плюсы цифрового общения. За 
год удалось провести не более 
350 собраний», — отмечает он. 

Для Москвы это мало, и ре-
шение проблемы Пищелко ви-
дит не только в повышении со-
знательности собственников 
при помощи поквартирных 
обходов, но и в том, чтобы все 
государственные информаци-
онные системы были макси-
мально простыми. Чтобы для 
голосования по ремонту крыши 
не приходилось проходить мно-
гоступенчатую регистрацию, 
чтобы голоса жителей, проиг-
норировавших общее собрание 
собственников, по умолчанию 
не считались голосами против, 
как происходит сейчас. Для 
этого нужна комплексная рабо-
та, в том числе по поправкам в 
федеральное законодательство. 

«Электронные паспорта 
у многоквартирных домов в 
скором времени будут», — по-
обещала заместитель генди-
ректора Фонда содействия ре-
формированию ЖКХ Ольга 
Сердюк. По ее словам, к концу 
следующего года на федераль-
ном уровне будет представлена 
электронная система техниче-
ского учета жилого фонда, где 
соберут всю историю обслужи-
вания и ремонта российских 
домов — как текущую, так и бу-
дущую.  

АКЦИЯ Сделаем новогодний подарок подопечным благотворительных фондов

Оранжевое настроение 
Сергей Жуков  

К
акой Новый год без запа-
ха мандаринов? Чтобы 
как можно больше людей 

почувствовали  приближение 
праздника, независимо от того, 
сколько у них денег в кошельке, 
на московских ярмарках идет 
акция «Подвешенный манда-
рин». В ходе ее москвичи собра-
ли уже больше тонны цитрусо-
вых для тех, кто не может сам 
купить эти фрукты, сообщил 
журналистам  глава столичного 
департамента торговли и услуг 
Алексей Немерюк. 

«Приобрести мандарины, 
положить их в корзину, может 
любой желающий, а мы отве-
зем их в новогодние праздни-
ки в благотворительные ор-
ганизации, которые раздадут 
их своим подопечным», — рас-
сказал он. «Мандариновая» ак-
ция схожа с итальянской тра-
дицией caffe sospeso — «подве-
шенного» или предоплаченно-
го кофе для тех, кто не может 
его себе позволить. Сделать до-
брое дело очень просто. Нуж-
но лишь дойти до ближайшего 
павильона с городской ярмар-
кой и купить один килограмм 

мандаринов, а заплатить за 
два. Один пакет с оранжевым 
настроением вы заберете до-
мой, к своему столу, а второй 
оставите в корзине, у лотков с 

фруктами. Отсюда волонтеры 
проверенных благотворитель-
ных фондов, подключившихся 
к благотворительному серви-
су mos.ru или к акции «Подве-
шенный мандарин», развезут 
их нуждающимся. А можно, 
заплатив за мандарины, вооб-
ще не брать их себе, а оставить 
все для тех, кому они помогут 
скрасить Новый год и Рожде-
ство.  

Отзывчивых людей, кото-
рые охотно участвуют в акции 
с добрым акцентом, в столи-
це оказалось много. Вчера, на-
пример, корреспонденты «РГ» 
наблюдали, как на ярмарке у 
станции метро «Новые Чере-
мушки» организаторы переда-
ли 100 килограммов цитрусо-
вых благотворительному фон-
ду «Вера», который помогает 
неизлечимо больным детям и 
взрослым. Эти мандарины уе-
хали в хосписы. Как рассказала 
«РГ» сотрудница фонда Ольга 
Эбич, акция крайне важна для 
их пациентов. «К сожалению, 
для кого-то из них этот Новый 
год может стать последним, — 
говорит она. — Поэтому очень 
хочется создать для них празд-
ничное настроение. Москвичи, 

присоединившиеся к этой ак-
ции, дарят не просто мандари-
ны — в преддверии праздников 
они делятся с больными людь-
ми своими эмоциями и над-
еждами». 

Жительница района Чере-
мушки Ирина пришла на яр-
марку просто за продуктами. 
Случайно узнала об акции, 
увидев у прилавка информа-
ционный плакат. «Зацепило 
название — «Подвешенный 
мандарин», — призналась жен-
щина. — Расспросила продав-
ца о деталях и купила манда-
рины, чтобы у кого-то с их по-
мощью стало веселее на душе. 
Надеюсь, что и другие москви-
чи не останутся равнодуш-
ными». 

Последовал примеру Ирины 
и корреспондент «РГ» — тоже 
купил килограмм мандаринов, 
оставив их в корзине. Продлит-
ся акция на московских яр-
марках  до конца новогодних 
праздников, а может быть, и 
дольше. Присоединяйтесь!  

Сотрудница благотворительного фонда «Вера» Ольга Эбич и 100 кг мандаринов, собранных для его подопечных. 

А К Ц Е Н Т

70 процентов пожаров в новогодние 
праздники связаны с неисправными 
елочными гирляндми, декоративными 
свечами и коротким замыканием

А К Ц Е Н Т

Отзывчивых людей в столице много. 
Вчера на ярмарке в Новых Черемушках 
передали 100 килограммов цитрусовых 
благотворительному фонду «Вера» 

Тем временем 

Фонд «Кораблик» проводит ак-

цию «Новогодний подарок» для 

юных пациентов столичных боль-

ниц. Поздравить ребят, которые 

будут встречать Новый год на 

больничной койке, может каж-

дый желающий. Для участия мож-

но оформить пожертвование или 

приобрести подарок и самостоя-

тельно привезти его в офис фон-

да. Подробности акции на сайте 

korablik-fond.ru.

Кстати

Даже в условиях пандемии рынок труда в столице восста-

новился, сообщили «РГ» в департаменте труда и соцзащи-

ты населения. Регистрируемая безработица снизилась в 

шесть раз — с пиковых 3% до 0,5%. С начала 2020 года 

служба занятости трудоустроила более четверти миллиона 

человек. Сейчас число вакансий превышает количество 

соискателей более чем в 10 раз. В базе службы занятости 

населения  — более 400 тысяч различных предложений. 

Осознанных собст-
венников, готовых 
следить за состоя-
нием всего дома, 
среди нас с вами 
не больше 
20 процентов

Работодатель 
получает доступ 
к кадровой базе 
и может сам 
искать подходя-
щих кандидатов

Вчера в присутствии спасателей 
было не страшно. Но новогодней 
ночью спасателей рядом не будет. 
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СПРОС Решение о судьбе 
апартаментов отложено

И не дом,
и не отель

Принятие законопроекта об апартаментах откладыва-
ется на 2022 год. Цены на них достигли максимума, а 
вот доля на рынке сокращается.

Интерес к апартаментам начал расти, когда только 
началось обсуждение законопроекта, приравниваю-
щего их к жилой недвижимости, и держался на высо-
ком уровне весь нынешний год, говорит гендиректор 
сервиса «Синица» Наталья Шаталина. В 2020 году доля 
продаж апартаментов от общего числа сделок состав-
ляла 9,2%, в начале 2021 года — 9—10%, а в сентябре 
поднялась до 13,2%.

О планах властей определить статус апартаментов 
стало известно около года назад, законопроект был 
внесен в Госдуму весной нынешнего года. Предполага-
лось, что закон вступит в силу уже в сентябре. Однако 
пока, по данным ТАСС, он не вошел в план работы Ко-
митета Госдумы по строительству и ЖКХ даже на ве-
сеннюю сессию. 

Объем предложения новых элитных апартаментов 
в Москве с начала 2021 года сократился на 18%, цены 
в среднем выросли на 8%, сообщало в конце ноября 
агентство Tweed. «Спрос и цены на апартаменты в сто-
лице растут перед принятием закона о правовом стату-
се таких объектов», — отмечали в агентстве. 

При этом новость об откладывании документа не 
повлияла на интерес к апартаментам. Цены на них до-
стигли максимума, считает региональный директор 
департамента городской недвижимости Knight Frank 
Андрей Соловьев. Если в 2019 году и первой половине 
2020-го стоимость элитных апартаментов колебалась 
около 800—850 тыс. руб. за квадратный метр, то сейчас 
это уже 1,1 млн руб. При этом почти невозможно полу-
чить разрешение на строительство апартаментов в Мо-
скве, в 2021 году на рынок вышли только три проекта.

Если в 2019 году в столице число апартаментов пре-
вышало количество квартир (56 к 44%), то сейчас со-
отношение поменялось на 43 к 57%. Тренд продолжит-
ся и в 2022 году, считает Соловьев. «После принятия 
закона можно ожидать некоторого повышения цен, од-
нако гораздо больше на рынок влияет общая ситуация: 
недостаток предложения, увеличение себестоимости 
строительства, стремление покупателей улучшить жи-
лищные условия», — говорит он. 

Сейчас «квадрат» в квартирах, по данным Шатали-
ной, дороже, чем в апартаментах, на 2,2% в комфорт-
классе и на 9,2% в бизнес-классе. При этом бюджет 
покупки отличается за счет более компактной площа-
ди апартаментов — в комфорт-классе квартира дороже 
апартаментов на 26,9%, в бизнес-классе на 27,7%. В 
экономклассе ситуация иная: стоимость метра в апар-
таментах на 39,1% выше, чем в квартирах, а общий 
бюджет на 61,9% ниже за счет компактной нарезки по-
мещений.  

Полосу подготовила Марина Трубилина

РЕТЕЙЛ В России открыто 
рекордное количество 
торговых центров

Шопинг
как досуг

Покупатели ходят в торговые центры (ТЦ) реже, чем до 
пандемии, зато без покупок, как правило, не уходят. В 
этом году в России открывается рекордное за пять лет 
количество торговых площадей. 

Общая площадь новых ТЦ — 843 тыс. кв. м, сообща-
ет руководитель направления аренды торговых цен-
тров CBRE Надежда Цветкова. Это на 10% больше, чем 
в 2019 году, и на 37% больше, чем в 2020-м. При этом в 
Москве показатель вырос на 5% по сравнению с 2020 
годом, а в других регионах на 102%. Крупные торго-
во-развлекательные центры открылись в Кирове, Гроз-
ном, Перми, Нижнекамске, Екатеринбурге. В регионах 
превалируют масштабные проекты, тогда как в Москве 
новое предложение — это небольшие ТЦ. 

На рынок не только выходят объекты, строительст-
во которых было начато еще до пандемии, но и анон-
сируются новые проекты, говорит аналитик Cushman 
& Wakefield Евгения Сафонова. В следующие два-три 
года ожидается снижение темпов ввода, будут откры-
ваться, в основном, небольшие районные ТЦ. «Усили-
вается тренд на строительство торговых объектов в со-
ставе жилых комплексов», — говорит она. 

«Трафик» посетителей в торговых объектах по-
прежнему низкий, но выше показателей 2020 года и 
характеризуется более высокой конверсией — тот, кто 
пришел в торговый центр, с наибольшей вероятностью 
совершит покупку, говорит Цветкова.

Состав арендаторов меняется. Среди новых арен-
даторов доля магазинов одежды снизилась с 43% в 
2019 году до 29% в 2021-м. Супермаркеты, на которые 
в 2019 году приходилось 5% сделок по аренде, сейчас 
выросли до 13%. Доли развлечений и фитнеса в новых 
сделках, составлявшие 9% в 2019 году, теперь менее 
6%. При этом выросла активность магазинов космети-
ки и парфюмерии, электроники, около 10% сделок по 
аренде в этом году приходится на коворкинги. Однако, 
по мнению экспертов, это не долгосрочные тренды, а 
скорее переходный период. Владельцы ТЦ продолжа-
ют делать ставку на увеличение доли сегмента кафе и 
ресторанов, развлечений, много внимания уделяют зо-
нам благоустройства и отдыха, в том числе и в проек-
тируемых ТЦ. На фоне быстро растущей онлайн-тор-
говли развлекательный компонент усиливает якорную 
функцию и увеличивает посещаемость, отмечает Са-
фонова. В столичных ТЦ вакантность по итогам года 
будет на уровне 6—-6,5%, считает директор департа-
мента торговой недвижимости JLL Полина Жилкина, а 
в следующем из-за неопределенности и возможности 
новых ограничений может повыситься до 7—-8% .  

ТРЕНД Девелоперы прицениваются к недвижимости для пожилых

Старый жилой фон

У 
инвесторов растет инте-
рес к строительству пан-
сионатов и жилья для по-

жилых людей. Этот сегмент не-
движимости один из немногих 
приносил стабильный доход 
даже в пандемию.

Последние два года показа-
ли, что старшему поколению 
не хватает качественной не-
движимости — это касается и 
стационаров, и квартир, гово-

рит директор фонда «60+» Ва-
дим Бараусов. В первом случае 
слишком крупные и не гото-
вые к эпидемии объекты ока-
зывались источниками вспы-
шек вируса. Во втором — пожи-
лые люди оказались заперты в 
квартирах на «самоизоляции», 
в одиночестве и без адаптации 
жилья к их потребностям.

В Европе, по данным Savills, 
в первом полугодии 2021 года 

инвестиции в сегмент недвижи-
мости для пожилых превыси-
ли 4 млрд евро — это историче-
ский рекорд. В России две ком-
пании-лидеры рынка пансиона-
тов для пожилых планируют за-
пуск серии проектов в Москве, 
Санкт-Петербурге, Ленинград-
ской области, на Дальнем Вос-
токе, говорит Бараусов. Это как 
новое строительство, так и ре-
конструкция. Еще более десят-
ка проектов строительства пан-
сионатов или гериатрических 
центров планируется только в 
двух столичных регионах менее 
крупными компаниями и част-
ными инвесторами.

Точных оценок спроса на 
пансионаты для пожилых не 
существует, но для России речь 
в любом случае идет о десятках 
тысяч мест минимум, сообща-
ет Бараусов. С учетом того, что 
затраты в пересчете на одно ме-
сто в качественном стационаре 
начинаются от 2 млн рублей, 
требуются десятки миллиар-
дов рублей инвестиций.

Количество запросов от де-
велоперских компаний сильно 
увеличилось, отмечает генди-
ректор Senior Group Алексей 
Сиднев. Раньше за консульта-
циями обращались чаще всего 
держатели плохих активов, же-
лающие, например, переобо-

рудовать под учреждение для 
пожилых людей пансионат со-
ветских времен. Сейчас это де-
велоперы, которые весьма уве-
ренно чувствуют себя на рынке 
после прошлого года, отмеча-
ет Сиднев. Доходность недви-
жимости для пожилых пока не 
рекордна, но она стабильная и 
долгая, говорит он. При этом 
девелоперы хотят развивать 
функции операторов пансио-
натов, а операторы, в свою оче-
редь, развивают девелоперские 
функции, поскольку представ-
ляют, как правильно построить 
пансионат.

Тренд на старение населе-
ния обеспечивает потребность 
в новых объектах недвижимо-
сти, это могут быть пансиона-
ты небольшой вместимости, 
специализированные центры 
для людей с деменцией, впи-
санные в жилую застройку 
мультиформатные комплексы. 
«В Европе и США это уже боль-
шой рынок, приносящий доход-
ность не ниже других сегмен-

тов недвижимости. В пандемию 
он показывает себя гораздо бо-
лее стабильным, чем ретейл 
или офисная недвижимость, 
которые испытывают трудно-
сти. В России мы пока на самой 
начальной стадии, но движем-
ся в том же тренде», — говорит 
Бараусов. 

Требования к пансионатам 
для пожилых в последние годы 
меняются, отмечают участни-
ки рынка. Уходит интерес к уч-
реждениям, находящимся да-
леко за городом, — родствен-
никам сложно навещать близ-
ких. Пожилым людям хочется 
быть в центре активной жизни 
— чтобы неподалеку были пар-
ки, скверы, кафе и театры. Од-
нако подходящий под эти тре-
бования участок в черте горо-
да девелоперу гораздо выгод-
нее застроить многоэтажны-
ми домами. Необходимо адре-
сно предоставлять участки под 
строительство пансионатов, 
считает управляющий «Арбат-
Менеджмент» и технолог де-

партамента труда и соцзащиты 
Москвы Алексей Окрушко, ина-
че в крупных городах эти учре-
ждения строиться не будут. 

Еще больше перспектив 
имеет сегмент жилой недвижи-
мости для пенсионеров, отме-
чает Бараусов: если пансиона-
ты нужны 4% возрастной ауди-
тории, то комфортное жилье — 
остальным 96%.

Создание жилья для клиен-
тов от 60 лет скоро станет од-
ним из трендов на рынке, уве-
рен замдиректора Фонда ДОМ.
РФ Антон Финогенов. В России 
сейчас около 25% населения 
старше трудоспособного возра-
ста, к 2030 году доля поднимет-
ся до 30%. При этом появились 
пенсионеры нового поколения, 
которые накопили определен-
ные средства и живут не только 
на пенсию, требования к каче-
ству жизни, формату недвижи-
мости повысились. Эта катего-
рия может стать главным по-
требителем загородной недви-
жимости, считает Финогенов. 
Сейчас основная проблема за-
городных поселков — нехватка 
транспортной и социальной ин-
фраструктуры. Между тем для 
пожилых людей транспортная 
доступность уже не так критич-
на, а в школах и детских садах 
они не нуждаются.  

ДИСКУССИЯ Как вывести рынок аренды из тени

Против съема нет приема

Н
овая информацион-
ная система арен-
дного жилья мин-
строя не изменит 
рынок недвижимо-
сти, если единствен-
ным стимулом для 
участия в ней будут 
штрафы, считают 

эксперты. Больший эффект для 
«обеления» рынка, по их мне-
нию, даст усовершенствование 
законодательства и появление 
удобных сервисов для владель-
цев квартир.

Минстрой намерен запустить 
государственную информацион-
ную систему, где должен будет 
регистрироваться каждый дого-
вор аренды. Нарушителей ждут 
штрафы. Система позволит сде-
лать рынок более прозрачным, 
обеспечить защиту прав арендо-
дателей и арендаторов, считают 
в минстрое. Законопроект пред-
полагается внести в Госдуму к 
весенней сессии. Главная цель 
системы — учет договоров и «об-
еление» рынка аренды, подчер-
кнул замминистра строитель-
ства и ЖКХ Никита Стасишин. 
«Это ключевые задачи, которые 
необходимы, чтобы обезопасить 
граждан — как арендаторов, так и 
арендодателей — при заключе-
нии сделок», — сказал он. Систе-
ма будет фиксировать факт за-
ключения договора аренды, при 
этом подписать документ арен-
додатель и арендатор смогут на 
самой платформе. Можно будет 
выбрать проект договора, уже 
проверенный юристами. «Это 
позволит грамотно заключить 
сделку и обезопасить себя даже 
людям без специального юри-
дического образования, не об-
ращаясь при этом к юристам за 
отдельную плату», — отметил за-
мминистра.

Все действующие сайты-аг-
регаторы будут интегрирова-
ны с платформой, пояснил Ста-
сишин. Одним из преимуществ 
системы должно стать удобство, 
поэтому ее интегрируют с агре-
гаторами в максимально про-
стой для пользователей форме.

Вопрос о создании в России 
структурированного рынка 
арендного жилья обсуждается 
многие годы, отмечает завка-
федрой менеджмента недвижи-
мости факультета рыночных 
технологий ИОМ РАНХиГС Еле-
на Иванкина. Сейчас сдается в 
аренду около 5 млн квартир — 
9—10% жилого фонда. Однако 
только десятая часть их офор-
млена легально. Из-за «тене-
вой» аренды государство теря-
ет более 160 млрд руб. налогов.

По данным Федеральной на-
логовой службы, количество 
налогоплательщиков, предста-
вивших налоговую декларацию 
по форме 3-НДФЛ за 2019 год 
в связи со сдачей имущества в 
аренду составило в России 141 
580 чел., общая сумма дохода 
от сдачи имущества в аренду — 
33,8 млрд руб., сумма удержан-
ного НДФЛ — 1,637 млрд руб.

Однако одними штрафами 
и обязательствами вряд ли воз-
можно вывести рынок из тени, 
считают эксперты. Наказания 
есть и сейчас, однако они мало 
кого пугают. Например, уже не-
сколько лет арендодатели обя-
заны делать временную реги-
страцию арендаторам, за не-
исполнение этого требования 
также предусмотрены штрафы, 

но никто никого и не регистри-
рует и не штрафует, говорит ру-
ководитель департамента арен-
ды агентства «Азбука Жилья» 
Роман Бабичев. 

К выявлению сдающихся в 
аренду квартир пытались при-
влечь участковых, этим может 
заняться и налоговая инспек-
ция, но до реальных действий 
не доходит. Нужно собрать мно-
го веских доказательств, что-
бы привлечь за такие наруше-
ния (не только договор аренды, 
но и документы об оплате). Ма-
ловероятно, что пойдут жало-
ваться на хозяев и арендаторы — 
чаще всего они сами находятся 
в городе нелегально (например, 
опять же без прописки). 

Законно доказать арендные 
отношения почти невозможно, 
говорит Иванкина. «Мы друзья 
с собственником», «Они отды-
хают у нас летом, а мы живем у 
них зимой» и другие доводы по-
добного рода зачастую не по-
зволяют зафиксировать факт 
аренды.

Ставки аренды сейчас ре-
кордно растут, отмечает эк-
сперт «Циан.Аналитика» Вик-
тория Кирюхина. За год средняя 
плата за однокомнатную квар-
тиру в городах-миллионниках 
увеличилась на 21%, двухком-

натную — на 23%, трехкомнат-
ную — на 20%. В таких условиях 
арендаторы не заинтересованы 
в официальной аренде, так как 
нововведения приведут к оче-
редному витку роста ставок — 
как минимум на те же 4—5% (это 
если владелец зарегистрирует-
ся самозанятым), которые при-
дется заплатить арендаторам. 

Эффективным инструмен-
том для вывода рынка из тени 
стал институт самозанятости, 
отмечает Кирюхина. «Возмож-
ность оформить статус самоза-
нятого для уплаты налогов от 
сдачи выбрали 3 из 4 столичных 
рантье, которые ведут бизнес 
легально, — говорит она. — Ис-
следование ОНФ и «Циан» по-
казало, что число самозанятых 
арендодателей жилья в Москве 
за полгода с октября 2020 по 
апрель 2021 года увеличилось 
на 70%, а по данным ФНС, арен-
да — на 9-м месте в рейтинге от-
раслей, которые выбирают са-
мозанятые по всей России». Об-
елять рынок нужно не введени-
ем новых штрафных санкций, 
а предлагая понятные инстру-
менты взаимодействия с госо-
рганами, дополнительные льго-
ты, низкие налоговые ставки, 
говорит эксперт.

Еще одна проблема — отсут-

ствие в России цивилизованно-
го рынка аренды от официаль-
ного оператора, отмечает Ки-
рюхина. Несколько таких про-
ектов уже реализовано, одна-
ко по-прежнему арендатор вы-
нужден ориентироваться пре-
имущественно на «частников». 
«Если сами арендаторы будут 
голосовать рублем за офици-
альную аренду, то и рантье бу-
дут заинтересованы легализо-
вать свой бизнес», — говорит 
она. Легализовать рынок мо-
жет и развитие рынка управля-
ющих компаний, которые будут 
«под ключ» заниматься сдачей 
жилья. Это особенно актуально 
на фоне распространения уда-
ленной работы, когда владель-
цы недвижимости могут жить в 
другом городе и заинтересова-
ны в надежном посреднике.

Начинать легализовывать 
рынок нужно с совершенство-
вания законодательства о рын-
ке коммерческого найма, пра-
вах и обязанностях арендаторов 
и собственников жилья, счита-
ет управляющий директор сети 
офисов недвижимости «Миэль» 
Мария Жукова. Сейчас отноше-
ния владельца квартиры и на-
нимателя регулируются толь-
ко договором, в Гражданском 
и Жилищном кодексах об этом 
почти не говорится. В других 
странах рынок аренды офици-
альный, в том числе потому, что 
есть четкое законодательство. 

Для обеления рынка посуточ-
ной аренды жилья нужно полно-
стью переходить на патентную 
схему работы, чтобы «уйти» от 

налога за каждую сделку, и па-
тент должен быть дешевым, что-
бы каждый смог его оплатить в 
начале года, говорит гендирек-
тор сервиса «Суточно.ру» Юрий 
Кузнецов. Сейчас в посуточной 
аренде договоры часто вообще 
не заключаются. Многие, кто за-
нимаются краткосрочной арен-
дой профессионально, имеют в 
собственности десятки квартир, 
на каждую приходится по 3—7 
заселений новых гостей в неде-
лю. Регистрировать такое коли-
чество договоров в новой систе-
ме будет сложно. 

В отличие от Европы и США, 
в России пока нет ассоциаций 
арендаторов и арендодателей, 

говорит Иванкина. Нет и боль-
ших арендных фондов, «доход-
ных домов», какие существует в 
США (где 40% жильцов — арен-
даторы) и какие существовали 
в Москве и Санкт-Петербурге 
в начале ХХ века. Сегодня Рос-
сии также важно двигаться в на-
правлении создания государст-
венных и муниципальных арен-
дных фондов без права продажи 
квартир в собственность. Такие 
дома, которые могут строить-
ся на условиях концессии или 
государственно-частного пар-
тнерства, были бы актуальны, 
например, для врачей и учите-
лей, для работников крупных 
предприятий или вахтовиков.  

А К Ц Е Н Т

Аренда входит в десятку самых популяр-
ных отраслей среди самозанятых

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 М
А

Р
И

Н
А

 Т
Р

У
Б

И
Л

И
Н

А

А К Ц Е Н Т

К 2030 году пенсионерами будет 
около 30 процентов населения

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 М
А

Р
И

Н
А

 Т
Р

У
Б

И
Л

И
Н

А

КСТАТИ

Из объявлений на портале «Циан» должны исчезнуть указания на то, что 

квартира сдается только славянам или православным, что хозяин не хо-

чет квартирантов-мигрантов. Портал объявил о борьбе с дискримина-

цией и попросил пользователей до февраля убрать из объявлений указа-

ния на цвет кожи, этническое и национальное происхождение, граждан-

ство и вероисповедание. 

Портал прав и с точки зрения политкорректности, и с точки зрения здра-

вого смысла, считает управляющий директор сети офисов недвижимо-

сти «Миэль» Мария Жукова. У собственников часто ни на чем не осно-

ванные предубеждения против приезжих, хотя зачастую россияне гора-

здо менее аккуратны и в быту, и в платежах. Есть владельцы жилья, кото-

рые, набравшись опыта, сдают жилье только мигрантам, поскольку по-

сле них состояние квартиры даже лучше, чем было. Зачастую владель-

цы, которые не хотели сдавать жилье людям определенных националь-

ностей, семьям с детьми, с домашними животными, передумывают при 

личной встрече с ними. Однако собственник все равно вправе будет вы-

бирать, кому сдавать квартиру, отмечает Жукова. «Отсеивать» не симпа-

тичных ему квартирантов он может при телефонном звонке, при прос-

мотре жилья. И для этого не обязательно ссылаться на неподходящую 

национальность квартиранта, хозяин может объявить, что у него оче-

редь на просмотр и он примет решение после того, как пообщается со 

всеми кандидатами.
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ЯВЛЕНИЕ Первый в России «Дом слепоглухих» нашел альтернативу 
домам престарелых

Поводыри идут на свет
Владимир Емельяненко

У 
людей почти нет 
слуха и зрения, а 
они учатся, работа-
ют и сами ходят и 
ездят там, где хотят. 
Так «Дом слепоглу-
хих» в селе Пучко-
во под Москвой сде-
лал невозможное 

возможным: незрячие и глухие 
не стоят с протянутой рукой и 
не живут в интернатах. Они ми-
ни-коммунами селятся в домах 
сопровождения и делают свою 
жизнь и жизнь вокруг лучше.   

Сырники с изюмом
Идем на аромат горячего 

творога с ванилью. У лифта на 
13-м этаже окно с ламбрекеном 
и зимний сад с буйной зеленью 
у лифта.

— Соседи по этажу придума-
ли, — показывает на сад одна из 
шести хозяек дома сопровожде-
ния 23-летняя Анастасия Кун-
гурцева, — а мы квартиру арен-
дуем у нашего волонтера и за са-
диком ухаживаем. 

Настя зовет в дом. У пли-
ты на кухне, где на сковоро-
де пыхтят сырники с изюмом, 
нас ждут девушки в фарту-
ках — Валерия Веренева, Тать-
яна Бойко, Маргарита, Лена и 
Светлана. «Можно без фами-
лий?» — смущенно просят три 
из них. Настя Кунгурцева из 
Перми, Света из Самары, еще 
две девушки — выпускницы 
Сергиево-Посадского детско-
го дома слепоглухих. У Риты 
есть семья, но она «трудная», 
и Рита жила у бабушки в под-
московной Коломне, пока не 
узнала про «диковину» — дом 
сопровождения слепоглухих. 
«Это место, где у нас все, как у 
вас», — делится Рита. Хотя у де-
вушек тяжелое нарушение — и 
слуха, и зрения. «Как в темни-
це, — просто объясняет Рита, — 
но вас на свет я вижу как дере-
во». Эту тяжелую форму инва-
лидности психологи называют 
«космонавт в скафандре»: мы 
его не слышим, он не слышит 
нас, а у «космонавта» ясный 
ум, здравый рассудок, и он ви-
дит как через мутное стекло.    

— Я агроколледж в Перми 
окончила, потом вуз и стала ди-
зайнером по ландшафту, пока 
зрение не упало, — Настя Кун-
гурцева ловко переворачивает 
сырники. — Теперь иду учиться 
на психолога, чтобы на равных 
с педагогами преподавать быто-
вую реабилитацию в домах сле-
поглухих. 

У девушки навыки бывалой 
хозяйки и грамотная, развер-
нутая речь. «Ой, пока болтала, 
сырники пригорели», — Настя 
за руку держит свою помощни-
цу Леру. Та на жестовом языке  
беззвучно шутит: «Сами съе-
дим». По губам угадываю «пе-
ревод» их пальчиковой комму-
никации и беру сырник: «Ну, 
нет, мое». Жую, а Лера и Нас-
тя, довольные, заразительно 
смеются. С первого взгляда и 
не понять, что у них по два слу-
ховых аппарата на каждую и 
«туннельное» зрение: это ког-
да оно утеряно на 50—70 про-
центов и не дает ни четкости, 
ни обзора. Как они при этом 
готовят сырники, не понимаю. 
Лера бесхитростно «добива-
ет»: «А я в кафе работаю». 

— Кем? — вырывается не-
вольно, потому как трудно 
предположить. Девушки опять 
смеются. «Ты их успокой, — на 
языке жестов просит Лера Нас-
тю, — я режу, фасую рыбу и раз-
вожу поблизости, если неко-
му». «За вполне конкурентную 
зарплату», — добавляет Настя, 
— плюс пенсия. Жить можно».

Света ходит в прачечную 
гладить белье, Лена на сыро-
варне делает сыр, Рита — рисует 
и шьет. На ее и ее коллег фарту-

ки, прихватки, свечи, керамику 
и подарочную упаковку на сай-
те «Дома слепоглухих» подпи-
саны около 24 тысяч пользова-
телей. Хотя три года назад Рита 
ничего не умела. На занятиях с 
психологом она, 19-летняя, го-
ворила: «Я — дети». Теперь еле 
слышно, но твердо повторяет: 
«Я взрослая». 

Таня Бойко пришла в дом со-
провождения с мечтой снять 
имплантат. Он давил болями в 
ушах и не давал слуха, оказа-
лось — не настроен. Вчера Таня 
впервые услышала, как Лена 
смеется и даже как скрипнула 
дверь. «Думала новый шум в го-
лове, — смущается она, — а это 
музыка». Теперь она хочет как 
девочки — работать. Как Лера 
ходить в кафе, учиться в право-
славной гимназии и готовиться 
к сдаче экзамена: Лера поступа-
ет в колледж. Она хочет быть… 
фотографом.

Артель в скафандре  
От растерянности не нахо-

жу ничего лучшего, как спро-
сить: «А кто у вас занимается на 
«шведской» лестнице? Она вме-
сте с канатом заняла часть при-
хожей. 

— Мы на ней белье сушим, — 
опять смеется Настя Кунгурце-
ва, — она нам от прежнего хозя-
ина досталась. Вы лучше спро-
сите, как нас работодатели 
терпят? 

И тут Рита, Света, Лена и 
Таня просто «накинулись» на 
сурдопереводчицу с требова-
нием озвучить их версии жиз-
ни среди зрячих и слышащих. 
Они работу находят через «Дом 
слепоглухих», а поначалу в нем 
«тренируются» — кто на кухне, 
кто на курсах кройки и шитья, 
керамики или мягкой игруш-

ки, кто в компьютерном классе 
и IT-кабинете, кто в массажном 
центре. Это обязательные шаги 
из «скафандра» в космос людей. 
Любимые шаги-игрушки — заня-
тия у незрячих тренеров и коу-
чей с дипломами вузов — Нико-
лая Хлудова и Евгении Лагуни-
ной. Николай при помощи адап-
тированной приставки Брай-
ля для компьютера учит слепо-
глухих выходить в интернет и 
пользоваться смартфоном, ча-
сто встроенным в ухо. Девочки 
есть девочки: включают виде-
озвонок и жестами говорят «без 
умолку». «Женя любого научит 
управляться с компьютером 
как с игрушкой», — взахлеб спе-
шат показать свои знания Рита 
и  Лера, — и когда мы говорим ра-
ботодателям, что с «цифрой» на 
ты, они удивляются».  

Девушки деликатно умалчи-
вают: берут особенных людей 
на работу не всегда, даже если 
они  обучены.  

— Работодатели боятся на-
нимать человека с инвалидно-
стью, потому что его адаптиро-
вать надо, а уволить сложно, — 
признает директор по фандрай-
зингу и коммуникациям «Дома 
слепоглухих» Эльвира Парфе-
нова, — но нам везет, находим 
тех, кто осознанно идет на ри-
ски, которые потом дают хоро-
шего работника.  

Мы едем в интернет-мага-
зин, где комплектовщиком по 
официальному договору тру-
дится Коля Кульдюков. Он жи-
тель «Дома», но без пяти ми-
нут новосел второго дома со-
провождения, который вот-вот 
откроется. У парня отдельный 
«кабинет»-склад-аппаратная, 
где полным-полно тканей. Не 
так давно он не понимал, что та-
кое деньги и как их считать, как 

жить самому и ходить на рабо-
ту, теперь же заточен на само-
выражение и недоволен: у него 
срочный интернет-заказ, а го-
сти просят показать процедуру 
оформления, что отнимает вре-
мя и может вызвать недоумение 
клиента. 

— Он такой, — позже ска-
жет хозяин интернет-магази-
на Александр Пивень, — все по 
полочкам и без суеты. Прав-
да, это мой третий работник из 
«Дома». Не все тянут, кто на-
пор не осилил, у кого с навыка-
ми туго, но тут дело такое: если 
не идет, надо переключить че-
ловека на что-то другое, и будет 
отдача. Я сам инвалид второй 
группы, поэтому меня такие 
трудяги не пугают. Тут главное 
без крайностей — не злиться, не 
гнобить и не миндальничать. 

Сам он нехотя признает, что 
помыкался без работы, пока не 
открыл свое дело. Взялся «за 
гуж внаглую»: по случаю про-
читал у блаженного Августина 
фразу, от которой холодок по 
спине пошел: «Злиться — это как 
принять яд и ждать, что от это-
го умрет другой». Понял: о нем. 
Стирать плохие воспоминания 
начал с работы в одиночку, но 
быстро разобрался, что коман-
да может больше. Вот только в 
ней уже он, работодатель, злил-
ся, как злились на него. 

— Смирным меня не назо-
вешь, но вот такие, как он, — 
Александр Пивень кивает на 
Колю Кользукова, тот вдалеке 
раскладывает ткани, — смири-
ли. Рядом с ними быстрее по-
нимаешь, что людей совершен-
ных не бывает, все с пороками, 
просто кто-то их раб, а кто-то не 
сдается. Их мы, или такие, как 
Коля, сразу чувствуем. От них 
идет свет.  

Проводники и сталкеры 
Колю перед Новым годом 

ждет новоселье. Из тренировоч-
ного «скафандра» «Дома слепо-
глухих» он переезжает «жить на 
волю» — в еще один трехэтаж-
ный дом-особняк сопровожде-
ния с 15 юношами и девушка-
ми. Они ждут не дождутся, ког-
да окунутся в «муравейник» 
— так они называют кто метро, 
кто жизнь среди людей на рав-
ных. Коля ходит в особняк соби-
рать мебель, чистить двор, мыть 
полы. Парня привлек первый 
этаж — там вид на сад-огород, а 
ему понравилось с землей воз-
иться. Когда поднялся на третий 
этаж, зацепила хвоя вокруг и 
вид на небо. И он понял: вот оно, 
сбылось.  

— Для меня это обыкновен-
ное чудо, сделанное самим, — де-
лится основатель «Дома слепо-
глухих», священник храма Ка-
занской иконы Божией Матери 
в Пучково Лев Аршакян. — Чудо 
того, как в человеке без слуха 
и зрения вопреки всему укоре-
няется протест «доживанию» 
в психоневрологических ин-
тернатах. Не спрашивайте, я не 
знаю, как «включается» то са-
мое чудо, когда человек нахо-
дит волю и силы плыть против 
течения. Впервые это чудо я на-
блюдал на реке Иордан на Свя-
той земле, где незрячая палом-
ница прозрела. Нет, она не стала 
видеть как мы, но увидела свет 
и больше не захотела жить как 
раньше. 

Там же на Святой земле Лев 
Аршакян встретил Сергея Си-
роткина — участника известно-
го «загорского эксперимента» 
70-х годов, одного из четырех 
студентов без слуха и зрения, 
кто не просто с отличием окон-
чил МГУ. Сергей Сироткин стал 
кандилатом философских наук 
и одним из основателей «Дома 
слепоглухих» в Пучково. И вот 
его дело и продолжают его вдо-

ва Надежда Голован, слепоглу-
хая актриса, и священник Рус-
ской православной церкви Лев 
Аршакян. 

— Я одно знаю, они, — отец 
Лев показывает в  сторону 
компьютерного класса, где идут 
занятия, — ближе к Богу, чем мы. 
Иначе, как объяснить, что наш 
Неби без слуха и зрения, я его 
зову Никола Дагестанский, па-
дал со скал, а у него ни царапи-
ны, даже телефон не разбился? 
Он жил как в ауте: один в доме 
в горном ауле зимой топил снег, 
чтобы выпить чая, а все равно 
у нас, принял Крещение, и дер-
жит связь с миром, правда, че-
рез слуховой аппарат, по кото-
рому можно звонить, не выни-
мая его из уха. 

Неби не нашел времени с 
нами встретиться. После ра-
боты, а у него в Пучково слава 
массажиста, к которому очере-
ди, он ушел читать в библиоте-
ку. «Да, читать, — видя наше оне-
мение, тихо, прикрыв глаза, го-
ворит отец Лев. —  Он как-то ска-
зал, что книги помогли ему не 
путать счастье с радостью. Гово-
рит: «Радость приходит и ухо-
дит, а счастье — найденный по-
кой. Он удерживает нас от срав-
нения себя с другими, ведь срав-
нение склоняет к зависти и рев-
ности». 

Вот так Неби стал для нас 
сурдопереводчиком или пово-
дырем между счастьем и ревно-
стью. И ведь попробуй пройди 
через неизбежность искрения 
духовно глухих людей с глухи-
ми. Прошел и провел — провод-
ник, сбился — сталкер. Так про-
стая сумма действий Насти 
Кунгурцевой, Льва Аршакяна, 
Александра Пивня, Неби Даге-
станского и всех, кто с ними ря-
дом, помогает глухим  слышать, 
а незрячим видеть.  

Лера Веренева (впереди) и Настя 
Кунгурцева встречают гостей сыр-
никами с пылу с жару. 

Мастер-класс рисунка, который потом станет эксклюзивным фартуком-подарком.  Отец Лев Аршакян: «Это обыкновенное чудо». На заказы мастерской «Дома слепоглухих» подписаны до 24 тысяч человек. 

А К Ц Е Н Т

Они ближе к Богу, чем мы. Иначе,
 как объяснить, что наш Неби без слуха 
и зрения, падал со скал, а у него ни цара-
пины, даже телефон не разбился? 
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Справка «РГ»

Свыше 4500 социальных проектов — более 400 центров помощи лю-

дям с инвалидностью, в том числе 8 проектов сопровождаемого про-

живания, 12 — для слепоглухих, 78 — для слабовидящих — ведет Русская 

православная церковь. 

ЦИФРА

11,7
МИЛЛИОНА 
РОССИЯН,

по данным Пенсионного 

 фонда, имеют инвалидность
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Информационное сообщение
Об исключении ОАО «Северинвестбанк» 
из реестра банков — участников системы 

обязательного страхования вкладов 
Государственная корпорация «Агентство по страхова-

нию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи 
с отзывом Банком России лицензии на осуществление 
банковских операций у Открытого акционерного об-
щест ва Северный инвестиционный банк экономического 
развития, ОАО «Северинвестбанк» (регистрационный 
номер по Книге государственной регистрации кредит-
ных организаций 2264, номер по реестру банков — 
 участников системы обязательного страхования вкладов 
93), и завершением Агентством процедуры выплаты воз-
мещения по вкладам Правлением Агентства 20 декабря 
2021 г. (протокол № 118) принято решение об исключе-
нии указанного банка из реестра банков — участников 
системы обязательного страхования вкладов с 15 декаб-
ря 2021 г. на основании письма Банка России от 16 де каб-
ря 2021 г. № 14-39/12849 о государственной регистра-
ции банка в связи с его ликвидацией (запись в Едином 
государственном реестре юридических лиц от 15 декабря 
2021 г. № 2213100391194).

ЭКОЛОГИЯ Переработать 
отходы помогают 
не только инвестиции

Зачет 
для мусора

Алексей Дуэль

Подмосковье заняло первое место в «Зеленом рейтин-
ге», который составила ППК «Российский экологиче-
ский оператор» (РЭО), ориентируясь на успехи регио-
нов в реформировании мусорной отрасли. В зачет пош-
ли и цифровые показатели, и результаты социологиче-
ского опроса, объяснили в компании.

Именно на Московскую область приходятся три из 
шести инфраструктурных проектов отрасли обраще-
ния с отходами, получивших финансирование ППК 
РЭО. Всего на эту программу было выделено 6,1 млрд 
рублей.

«Состояние отрасли зависит от наличия инфра-
структуры: достаточно ли контейнеров, как организо-
вана транспортировка, сортировка, обезвреживание, 
захоронение и, конечно, переработка, а это все деньги, — 
сказал директор института экологии НИУ ВШЭ Борис 
Моргунов. — Есть еще необходимое условие — культура 
населения, с которой далеко не все в порядке». По его 
мнению, раздельно 
собирают отходы 
максимум в каждой 
пятой семье и ни-
каких предпосылок 
для повышения доли 
сознательных гра-
ждан нет — платить 
за вывоз мусора в 
любом случае при-
дется одинаково.  

Успешно работа-
ющая система обра-
щения с отходами, 
прежде всего — гра-
мотная экономическая модель, согласен глава Россий-
ского экологического общества Рашид Исмаилов, она 
требует постоянного мониторинга, выстроенных отно-
шений региональных властей и бизнеса.

«Многие региональные схемы работают достаточ-
но эффективно без государственных денег, — продолжа-
ет Исмаилов. — Важную роль играют грамотные управ-
ленческие решения и экономически ориентированный 
подход в работе с участниками рынка. Региональные чи-
новники не всегда видят всего потенциала своей терри-
тории». По его мнению, решить проблему можно при-
влекая квалифицированных управленцев в сферу обра-
щения с отходами.

В ППК РЭО полагают, что добиться успеха можно не 
только масштабными инвестициями. В своем рейтин-
ге они учитывали и такие показатели, как охват населе-
ния раздельным накоплением отходов, просветитель-
ская работа, проведение экологических акций, работа с 
волонтерами, уровень социальной удовлетворенности 
местных жителей, а также планы по снижению захоро-
нения коммунальных отходов до 2024 года. В результа-
те на втором месте рейтинга оказалась Ярославская об-
ласть. В ППК РЭО объяснили ее успех именно суммой 
высоких показателей по всем учитываемым критериям. 

«Главный тормоз реформы сферы обращения с от-
ходами — финансовая модель региональных операто-
ров, — уверен Борис Моргунов. — Нет стимулов к раз-
дельному сбору мусора, не работает механизм рас-
ширенной ответственности производителей. С пере-
работкой сложности не только из-за недостатка сор-
тировки, но и из-за отсутствия мощностей по работе с 
«полигонными» фракциями: не каждый переработчик 
готов отмывать загрязненное сырье, предпочитая ра-
ботать с браком». 

Одним из способов преодоления проблем на регио-
нальном уровне могут стать концессионные соглаше-
ния местных властей и операторов по обращению с от-
ходами, считает Рашид Исмаилов. Он обращает внима-
ние, что ППК РЭО может поддержать такую практику не 
только методологически, но и финансово. 

В этом году в рейтинге не участвовали две столицы: 
в Москве и Петербурге мусорная реформа еще не нача-
лась, у этих городов свои пути развития отрасли, поэто-
му оценивать их успехи наравне с остальными региона-
ми пока не стали.  

У людей нет стимулов к разделению домашнего мусора.

В рейтинге 
не участвовали 
Москва 
и Петербург, 
где реформа 
еще не началась
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— Узнайте, где лучше всего умеют обращаться с отходами, 
на сайте: 
rg.ru/art/2233965
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НЕОЖИДАННО Мини-мозг 
обучается быстрей, 
чем искусственный 
интеллект

Легко в учении

Сергей Деменко

Неожиданный результат получили австралийские 
ученые. Они решили проверить, насколько быстрей 
обучается искусственный интеллект по сравнению с 
клетками мозга. А то, что разница будет серьезной в 
пользу нейросети, у биологов не было сомнений. Ведь 
сегодня ИИ демонстрирует поразительные возможно-
сти, постепенно вытесняя человека из многих сфер де-
ятельности, обыгрывая в шахматы, покер, го. 

Для эксперимента ученые вырастили в чашке 
Петри искусственные клетки мозга человека, получен-
ные из стволовых клеток. Каждый из таких мини-моз-
гов содержит от 800 000 до 1 миллиона клеток мозга. 
Проще говоря, это примерно размер мозга таракана.

И предложили им и нейросетям научиться играть в 
«Понг» (видеоигра в настольный теннис). Итог пора-
зил исследователей: чтобы овладеть навыками игры, 
искусственно созданным клеткам потребовалось иг-
рать всего пять минут. А вот нейросети потратили на 
это в 18 раз больше времени, они начали игру только 
через 90 минут. 

Правда, потом искусственный интеллект все рав-
но возьмет свое. По словам руководителя исследова-
ния Бретта Кагана, несмотря на высокую скорость об-
учения, мозг не настолько искусен в ходе самой игры. 
В общем, искусственный интеллект, в конце концов, 
выйдет из состязания победителем.

Материл опубликован в издании New Scientist.  

СОБЫТИЕ  В МГУ запустили 
Университетскую 
квантовую сеть

Зашифровано 
в кванте 

Александр Емельяненков

Первую в России сеть квантовой связи запустили в 
МГУ имени М.В. Ломоносова. Она спроектирована 
и введена в строй как пилотный проект построения 
квантово-защищенных систем связи. Как пояснили со-
здатели УКС , это первая в стране сеть связи на основе 
квантовой криптографической системы выработки и 
распределения ключей ViPNet QSS.

Сеть соединила пять квантовых устройств и 20 те-
лефонных аппаратов, установленных в помещениях 
МГУ на Воробьевых горах, в кампусе университета на 
Моховой, а также в головном офисе компании «Инфо-
ТеКС» в московском районе Отрадное. Протяженность 
канала квантово-защищенной связи в рамках проекта 
— более 30 километров. Утверждают, что аналогов та-
кого масштаба в мире еще нет.

Главная особенность этой системы в том, что она 
обеспечивает полную секретность вырабатываемых 
ключей шифрова-
ния. Возможность 
их компрометации 
потенциальным 
злоумышленником 
исключается, так 
как любая попытка 
измерить передава-
емые квантовые со-
стояния приводит к 
их искажению, что 
не может остаться 
незамеченным.

«Наш универ-
ситет стал первой 
организацией в России, где в опытную эксплуатацию 
запущена квантово-защищенная сеть, — сказал рек-
тор МГУ Виктор Садовничий. — Мы приглашаем наших 
коллег из других университетов и научных организа-
ций присоединиться к этому передовому проекту».

Академик Садовничий добавил, что слышимость 
при разговоре по квантовому каналу «точно такая же», 
а со временем будет и видео — сеть пригодна для пере-
дачи любой информации. Но главный смысл квантовой 
связи состоит в том, что в нее невозможно вмешаться. 
Даже малейшая попытка вызывает со стороны сети ре-
акцию, «которая все стирает», а человек, который вме-
шался, не может слышать то, что говорят другие.

Фундаментальный задел для реализованного пи-
лотного проекта создан на физфаке МГУ. Как отметил 
ректор, это «база, с которой мы стартовали». Практи-
ческие работы по созданию квантово-защищенного 
сегмента в МГУ начались в декабре 2020 года. Первый 
этап проекта предусматривал подключение всех объ-
ектов и проверку корректности работы оборудования 
при обмене информацией. 

По словам руководителя компании «ИнфоТеКС» 
Андрея Чапчаева, квантовые разработки могут стать 
фундаментом системы информационной безопасно-
сти России. А проект УКС обладает большим научным, 
экспериментальным и практическим потенциалом, 
так как открыт для подключения других вузов. Более 
того: передовые научные исследования, основанные 
на фундаментальных знаниях квантовой физики, уже 
получают воплощение в действующем продукте, а сам 
он в ближайшем будущем выйдет на этап промышлен-
ной эксплуатации. Оборудование системы ViPNet QSS 
сейчас проходит сертификацию в ФСБ России.

«Успешный запуск Университетской квантовой 
сети, созданной на условиях партнерства научной ор-
ганизации и производителя высокотехнологичного 
оборудования, доказывает высокую эффективность 
такого взаимодействия», — считает научный руково-
дитель Центра квантовых технологий физического фа-
культета МГУ Сергей Кулик.  

ПРОРЫВ Новый телескоп обещает фантастические открытия

Запустили машину времени
Аркадий Симонов 

Н
а 24 декабря в науке на-
мечено поистине исто-
рическое событие. С кос-

модрома Куру во Французской 
Гвиане НАСА оправит раке-
ту, которая выведет на орбиту 
космический телескоп «Джей-
мс Уэбб». Он будет приемни-
ком знаменитого космическо-
го телескопа «Хаббл», который 
за 30 лет работы совершил на-
стоящую революцию в астро-
номии. На основе данных его 
наблюдений написаны десят-
ки тысяч научных статей, сде-
ланы открытия, которые зани-
мали первые места в ежегодных 
итоговых научных хит-парадах. 
Именно с помощью «Хаббл» 
сделано одно из самых сенсаци-
онных открытий науки послед-
них десятилетий: оказалось, 
что вопреки законам физики — 
Вселенная не просто расширя-
ется, а делает это с ускорением. 
А чтобы это объяснить, ученым 
пришлось разработать знаме-
нитую гипотезу «темной энер-
гии». 

Но,  по  мнению ученых, 
«Хаббл» рядом с «Уэббом» это 
в лучшем случае «Жигули» по 
сравнению с  «Мерседесом». 
Возможности нового телеско-
па настолько фантастичны, 
что многие из будущих откры-
тий «Уэбба» мы не можем на се-
годняшний день даже вообра-
зить. А ведь его судьба несколь-
ко раз висела на волоске. Теле-
скоп был задуман еще в конце 
90-х , и тогда миссия оценива-
лась в 500 млн долларов, а за-
пуск намечался на 2007 год. 
Как это случается всегда с по-
добными проектами, цена ста-
ла расти как на дрожжах. Когда 
в 2010 году было потрачено уже 
5 млрд, а запуск обсерватории 
все откладывался, сенат США 
провел расследование. В ито-
ге в журнале Nature появилась 
статья «Телескоп, который со-
жрал астрономию». Сенаторы 
предложили сократить бюджет 
НАСА ровно на ту сумму, кото-
рая предназначалась на «Уэбб». 

А по сути, поставить на проек-
те крест. 

И вот тогда на защиту «теле-
скопа-обжоры» вышла едва ли 
не вся мировая научная обще-
ственность. Она заявила, что 
экономия в краткосрочной пер-
спективе по масштабам совер-
шенно несопоставима с ущер-
бом всей мировой науке. Уче-
ных поддержали авторитетные 
международные издания, рас-
трубив историю по всему миру. 
И обсерваторию удалось отсто-
ять. Только одно это демонстри-
рует, какое значение мировая 
наука придает «Уэббу». 

За что же с такой страстью 
сражаются ученые? Если сов-
сем просто, то «Уэбб» может го-
раздо глубже и основательней 
изучать Вселенную по сравне-
нию со «стариком» «Хабблом». 
Дело в том, что они по-разно-
му смотрят в космос. «Хаббл» 
— это в основном оптический 
инструмент, он работает в ви-
димом глазу спектре. Что силь-
но ограничивает его возможно-
сти, не позволяет изучать чер-

ные дыры, открывать экзопла-
неты, где может быть жизнь, по-
добраться к Большому взрыву 
— главной загадке науки. «Уэбб» 
имеет такие возможности, так 
как смотрит в мир через инфра-
красные излучение. А это сов-
сем другой инструмент. Он смо-
жет разглядеть тусклые, со сла-
бой светимостью объекты. А са-
мое заманчивое, что его можно 
использовать в качестве своео-
бразной машины времени. В ас-
трономии чем дальше от Земли 
объекты, тем они старше. Ведь 
свету требуется очень много 
времени, чтобы добраться до 
Земли. И если «Хаббл» заглянул 

назад на 13,5 миллиарда лет, то 
«Уэбб» проведет «раскопки» 
в историю Вселенной намно-
го глубже. Насколько — сейчас 
даже трудно сказать. Ученые 
надеяются, что им удастся по-
пасть в космические «ясли», об-
наружить самые первые родив-
шиеся после Большого взры-
ва звезды. Телескопу предсто-
ит тщательно разобраться, как 
выглядели галактики, начиная 
с 200 миллионов лет после это-
го взрыва и до 400 миллионов 
лет после него. Говоря образно, 
Большой взрыв может оказать-
ся от исследователей на рассто-
янии одной руки. 

Ученые уверены, что «Уэбб» 
совершит настоящий прорыв 
в  поиске не только экзопланет, 
но даже и их спутников, а так-
же спектральных линий этих 
планет. Это сегодня недостижи-
мо ни для одного телескопа. У 
«Уэбба» для этого есть все воз-
можности. Словом, вся миро-
вая наука с огромным интере-
сом ожидает его запуск, не сом-
неваясь, что  результаты будут 
самые революционные. Что же 
это за чудо-инструмент, кото-
рый специалисты называют ше-
девром научной и инженерной 
мысли? Главный «глаз» телеско-
па — зеркало, покрытое тонким 
слоем золота. Размер 6,5 метра, 
у «Хаббла» — 2,4 метра. Отпра-
вить такую гигантскую кон-
струкцию на орбиту, конечно, 
невозможно, она не поместится 
ни в одну из современных ракет. 
Поэтому инженеры НАСА при-
думали разделить зеркало на 18 
лепестков и сложить их в раке-
ту как оригами. Распустятся эти 
лепестки уже в космосе. 

Но мало вывести телескоп на 

орбиту, раскрыть зеркало, надо 
создать благоприятные условия 
для его работы. И тут свои ню-
ансы. Чтобы фоновый шум не 
искажал данные приборов, они 
должны работать при темпера-
туре, близкой к абсолютному 
нулю. Поэтому орбита выбра-
на так, чтобы обсерватория все 
время находилась в тени Зем-
ли, а с солнечной стороны аппа-
рат закроет пятислойный экран 
из пластика размером с тенни-
сный корт. Кстати, он тоже от-
правится в космос в свернутом 
виде, и его надо развернуть. 

А всего уже на орбите при-
дется провести 300 сложней-
ших операций, в частности, раз-
вернуть конструкцию, сложить 
по частям и настроить зеркало, 
подогнать и направить солнце-
защитный экран и т. д. Каждая 
должна пройти идеально глад-
ко. Иначе всю работу придет-
ся начинать заново. На период 
подготовки отводится три меся-
ца. И все это необходимо делать 
в автономном  режиме, ведь те-
лескоп будет находиться от Зем-
ли на расстоянии 1,5 миллиона 
километров. («Хаббл» располо-
жен близко от планеты, для его 
ремонта и наладки астронавты 
совершили четыре миссии.) 

— Я 20 лет ждала этого запу-
ска, чтобы получить ответы на 
множество вопросов, отыскать 
которые иначе просто невоз-
можно, — говорит научный ру-
ководитель проекта доктор Хей-
ди Хэммел. — У нас вообще нет 
другого способа туда заглянуть. 
А вопросы эти настолько важ-
ны, что, на мой взгляд, это пол-
ностью оправдывает и огром-
ные денежные затраты, и годы 
ожидания. 

Скажем, несмотря на все по-
пытки, ученым пока так не уда-
лось найти в космосе двойника 
Земли, где может быть жизнь. 
По словам доктора Хэммел, 
вполне возможно, что он будет 
обнаружен уже в ближайшие 
три-четыре года. И будет только 
один фантастический прорыв 
из многих, которые ждут уче-
ные от «Уэбба».  

РАКУРС Как 29-летний ученый возглавил свою лабораторию

Открыть «черный ящик»
Юрий Медведев 

А
лександр Хватов 
один из  тех,  кто, 
выиграв конкурс в 
рамках нацпроекта 
«Наука и универси-
теты», организовал 
в санкт-петербург-
ском Университете 
ИТМО свою моло-

дежную лабораторию. С ним 
встретился корреспондент РГ. 

Возможность получить свою 
лабораторию — мечта каж-
дого ученого. Ведь это шанс 
реализовать свою идею, ради 
которой человек и приходит 
в такую сложную сферу, как 
наука. Большинство стано-
вятся завлабами ближе к 40 
годам и даже позже, а вам все-
го 29 лет. С какой идеей выиг-
рали конкурс? 

АЛЕКСАНДР ХВАТОВ: Речь идет о со-
здании систем композитно-
го искусственного интеллекта 
(ИИ). 

Про искусственный уже все 
наслышаны, но композит-
ный... О сути еще поговорим, 
а скажите, вы именно на эту 
тему защищали свою диссер-
тацию? Обычно ее предлага-
ет научный руководитель. 

АЛЕКСАНДР ХВАТОВ: Здесь была иная 
ситуация. Я закончил бакалав-
риат Санкт-Петербургского 
технического госуниверситета, 
который у нас называют «Кора-
белка». Потом уехал в Данию, 
где учился в магистратуре уни-
верситета Ольборга. Пригласил 
профессор Сергей Владиславо-
вич Сорокин, который там пре-
подавал. Он знал меня еще по 
«Корабелке». 

Он предложил тему — осо-
бенности распространения зву-
ка в периодических структурах. 
На основе таких исследований 
можно решать задачи виброи-
золяции, создавать методы га-
шения шумов. Хотя сейчас за-
нимаюсь совсем другими во-
просами, но звук остался моим 
хобби, продолжаю заниматься 
в свободное от основной рабо-
ты время. 

Понятно. Как первая лю-
бовь... Традиционный вопрос 
для всех, кто учился и рабо-
тал за границей. Предлагали 
остаться? И если — да, почему 
вернулись? 

АЛЕКСАНДР ХВАТОВ: Да, предлага-
ли, но тогда так сложились об-
стоятельства. Я выиграл грант 
только на обучение, а все про-

живание за свои деньги. Их не 
хватило, так как страна очень 
дорогая. Вернулся, стал рабо-
тать в Университете ИТМО и 
ни разу не пожалел об этом. 
Здесь у нас отличный коллек-
тив, интересные работы. Это 
тот самый случай, когда гово-
рится, что ни делается, все к 
лучшему. 

И изменили акустике с ИИ. 
Как появилась эта тема? 

А Л Е К СА Н Д Р  Х В АТО В :  Мы занима-
емся машинным обучением и 
постоянно ищем направления, 
где еще очень много «белых пя-
тен», исследования только в 
самом начале, мало проторен-
ных дорог. Словом, где можно 
сделать небольшой прорыв. И 
остановились на искусствен-
ном интеллекте, но созданном 

не на основе нейросетей — в 
этой сфере сегодня настоящий 
бум, — а выбрали композитный 
вариант. 

Если совсем просто, то суть 
в следующем. Нейросеть вна-
чале обучают на множестве 
примеров, а потом выпуска-
ют в «люди», и она решает за-
дачи в той же области, в кото-
рой ее обучали. Наряду с оче-
видными достоинствами таких 
систем у них есть серьезные 
недостатки. Не буду перечи-
слять все, назову лишь один из 
главных. Дело в том, что ней-
росеть — это, по сути, «черный 
ящик». Никто, даже сами ав-
торы, не знает, что в ней про-
исходит, как она считает. Они 
видят только входные данные 
и результат. Поэтому уже сей-
час, когда ИИ начинает стре-

мительно вытеснять человека 
из многих сфер деятельности, 
сами разработчики говорят об 
опасности такого безоглядного 
доверия к машине. 

Но есть модели ИИ, которые 
работают на другом принципе. 
Можно заставить компьютер 
подбирать разнородные моде-
ли, а затем собирать их в одну 
большую. Мне, в частности, 
очень интересно создавать их 
на основе дифференциальных 
уравнений. В отличие от ней-
росетей здесь абсолютно по-
нятно, как получен результат, 
так как работает обычная ма-
тематика. И результату можно 
доверять. 

А почему бум происходит с 
нейросетями, у которых та-
кие минусы, а положитель-
ные «дифференциалы» в 
тени? 

АЛЕКСАНДР ХВАТОВ: Со «сборными» 
моделями намного сложней ра-
ботать. В частности, потому, что 
требуют очень серьезной, глу-
бокой математики и понима-
ния алгоритмов. Так вот, мы ре-
шили совмещать модели, что-
бы, с одной стороны, повысить 

ее точность, а с другой — про-
зрачность. Одну часть задачи 
поручить нейросети, а другую, 
как вы выразились, «дифферен-
циалу». А на выходе соединить 
эти модели, что позволяет по-
лучить оптимальный результат, 
который заслуживает намного 
больше доверия. Это и есть ком-
позитный ИИ. Кроме того, та-
кой подход избавляет сотрудни-
ка от нудного ручного труда на 
стадии подготовки информации 
для обучения ИИ. 

Как сегодня говорят, собрали 
из разных моделей своего рода 
пазл. И, оказалось, попали с 
этой идеей в десятку, выигра-
ли престижный грант. Како-
ва сумма? Вы сами решаете, 
как тратить, или родной вуз 
«помогает»? 

АЛЕКСАНДР ХВАТОВ: Деньги выделе-
ны на три года по 14 миллионов 
рублей ежегодно. Я могу ими со-
вершенно свободно распоря-
жаться, но что-то уходит вузу за 
предоставление разных услуг. 
Это, например, позволяет снять 
с себя часть бюрократической 
работы, больше времени остав-
ляет на науку. 

Сколько у вас сотрудников? 
Где их набирали? Средний воз-
раст? 

АЛЕКСАНДР ХВАТОВ: У нас сборная 
команда, кто-то из той лабора-
тории, где я раньше работал, 
остальные новые, в основном 
магистранты. Средний возраст 
около 27 лет. Самому старому 
34 года. 

Многие руководители жа-
луются, что значительная 
часть молодежи, особенно ма-
гистранты, подрабатывают 
на стороне, так как зарпла-
ты в науке низкие. Как у вас? 

АЛЕКСАНДР ХВАТОВ: Наши молодые 
специалисты, которые работа-
ют полный рабочий день, полу-
чают вполне достойные деньги. 
Как и магистранты с сокращен-
ной нагрузкой. Во всяком слу-
чае, эти суммы позволяют им 
заниматься только наукой, а не 
искать подработку на стороне. 
У нас в лаборатории таких нет. 
Подчеркну, что всегда рады ви-
деть у себя в команде новых лю-
дей.  

Александр Хватов: Мы разрабатыва-
ем нейросеть, которой можно дове-
рять.

А К Ц Е Н Т

Александр Хватов: У нас молодежная 
лаборатория, средний возраст около 
27 лет, самому старому 34 года 

А К Ц Е Н Т

И если знаменитый телескоп «Хаббл» 
заглянул назад на 13,5 миллиарда лет, 
то «Джеймс Уэбб» проведет «раскопки» 
в историю Вселенной намного глубже

Хотя искусственный интеллект дольше учится, но в конце кон-
цов выходит победителем в соревновании с мозгом.

Протяженность 
канала квантово-
защищенной 
связи в рамках 
проекта — более  
30 километров
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В связи с возникшими у судов вопросами 
по применению норм главы 49 Уголовно-про-
цессуального кодекса Российской Федерации, 
регулирующих возобновление производства 
по уголовному делу ввиду новых или вновь 
открывшихся обстоятельств по заключению 
прокурора, и в целях обеспечения единства 
судебной практики Пленум Верховного Суда 
Российской Федерации, руководствуясь ста-
тьей 126 Конституции Российской Федерации, 
статьями 2 и 5 Федерального конституционно-
го закона от 5 февраля 2014 года № 3-ФКЗ «О 
Верховном Суде Российской Федерации», 
постановляет дать судам следующие разъя-
снения:

 1. Обратить внимание судов на то, что воз-
обновление производства по уголовному делу 
ввиду новых или вновь открывшихся обстоя-
тельств является самостоятельной стадией 
уголовного судопроизводства, которая по сво-
ему предназначению и содержанию выступает 
в качестве процессуального механизма, 
дополняющего иные способы обеспечения 
правосудности приговоров и других судебных 
решений и устранения судебных ошибок. 
Во зобновление судом производства по заклю-
чению прокурора может осуществляться 
после вступления в законную силу судебных 
решений, о пересмотре которых ставится 
вопрос, независимо от того, были ли они пред-
метом рассмотрения в судах апелляционной, 
кассационной или надзорной инстанций.

 2. Предметом судебного разбирательства 
в порядке, предусмотренном главой 49 Уго-
ловно-процессуального кодекса Российской 
Федерации (далее ― УПК РФ), в случаях, 
когда такое разбирательство осуществляется 
в соответствии со статьей 417 УПК РФ по 
заключению прокурора, является проверка 
законности, обоснованности и справедливо-
сти приговора, законности и обоснованности 
иных итоговых, а также отдельных промежу-
точных судебных решений (например, поста-
новления суда по вопросу, связанному с 
исполнением приговора) ввиду новых или 
вновь открывшихся обстоятельств с учетом 
доводов, приведенных в заключении прокуро-
ра.

 3. Вновь открывшимися признаются 
обстоятельства, которые существовали на 
момент вступления приговора, определения, 
постановления суда в законную силу, но не 
были известны суду (пункт 1 части 2 статьи 413 
УПК РФ).

По смыслу закона к таким обстоятельст-
вам относятся преступные действия не только 
потерпевшего, свидетеля, эксперта, перевод-
чика, дознавателя, следователя, прокурора, 
судьи, но и других участников производства по 
данному уголовному делу и лиц, не являющих-
ся таковыми (например, преступные действия 
специалиста, давшего заведомо ложное 
заключение; защитника, представившего в 
качестве доказательства заведомо подлож-
ный документ; лица, принудившего свидетеля 
или потерпевшего к даче заведомо ложных 
показаний), если эти действия повлекли 
постановление незаконного, необоснованного 
или несправедливого приговора, вынесение 
незаконного или необоснованного определе-
ния, постановления суда.

 4. Судам следует иметь в виду, что вновь 
открывшиеся обстоятельства могут быть уста-
новлены вступившим в законную силу приго-
вором суда (часть 3 статьи 413 УПК РФ), а 
также определением или постановлением 
суда о прекращении уголовного дела, поста-
новлением следователя, дознавателя или про-
курора о прекращении уголовного дела либо 
об отказе в возбуждении уголовного дела, 
вынесенным как по основаниям, указанным в 
части 5 статьи 413 УПК РФ, так и по иным нере-
абилитирующим основаниям (например, в 
связи с деятельным раскаянием, примирени-
ем сторон, назначением меры уголовно-пра-
вового характера в виде судебного штрафа).

 5. Новыми обстоятельствами, влекущими 
возобновление производства по уголовному 
делу по заключению прокурора, являются не 
известные суду на момент вынесения судебно-
го решения:

обстоятельства, исключающие преступ-
ность и наказуемость деяния;

обстоятельства, подтверждающие насту-
пление в период рассмотрения уголовного 
дела судом или после вынесения судебного 
решения новых общественно опасных послед-
ствий инкриминируемого обвиняемому дея-
ния, являющихся основанием для предъявле-
ния ему обвинения в совершении более тяжко-
го преступления (пункт 21 части 4 статьи 413 
УПК РФ);

иные обстоятельства (пункт 3 части 4 ста-
тьи 413 УПК РФ).

К иным новым обстоятельствам могут 
быть отнесены, в частности, установленные в 
ходе расследования, проведенного в соответ-
ствии с частью 4 статьи 415 УПК РФ, обстоя-
тельства, не известные ранее суду, свидетель-
ствующие о непричастности осужденного к 
совершению преступления или о совершении 
им менее тяжкого преступления.

 6. Разъяснить судам, что не могут считать-
ся новыми обстоятельствами изменения, вне-
сенные в нормативный правовой акт, указан-

ный в диспозиции бланкетной нормы Особен-
ной части Уголовного кодекса Российской 
Федерации (далее ― УК РФ), вследствие 
которых устраняется преступность деяния или 
улучшается иным образом правовое положе-
ние лица, его совершившего. В таких случаях 
вопрос об освобождении осужденного от 
наказания или о смягчении наказания на осно-
вании статьи 10 УК РФ разрешается судом в 
порядке исполнения приговора по правилам 
главы 47 УПК РФ.

 7. С учетом того, что по делам о преступле-
ниях с административной преюдицией (напри-
мер, предусмотренных статьями 2641, 3141 
УК РФ) обстоятельства, послужившие основа-
нием для назначения лицу административного 
наказания, не предопределяют выводы суда о 
его виновности в совершении преступления, 
которая устанавливается на основе всей сово-
купности доказательств, проверенных и оце-
ненных посредством уголовно-процессуаль-
ных процедур, отмена постановления о назна-
чении осужденному административного нака-
зания не является иным новым обстоятельст-
вом.

Также не относится к числу новых обстоя-
тельств, влекущих пересмотр по нормам 
главы 49 УПК РФ приговора или иного итого-
вого судебного решения, постановленного в 
особом порядке судебного разбирательства 
(главы 40, 401 УПК РФ), изменение объема 
обвинения и (или) юридической квалифика-
ции деяния, имевшее место по результатам 
рассмотрения в общем порядке уголовного 
дела в отношении лиц, совершивших данное 
преступление в соучастии.

Пересмотр вступивших в законную силу 
судебных решений по таким уголовным делам 
осуществляется по правилам кассационного и 
надзорного производства.

 8. Решение прокурора как об отказе в воз-
буждении производства ввиду новых или 
вновь открывшихся обстоятельств, так и о воз-
буждении такого производства заявитель и 
иные заинтересованные лица вправе обжало-
вать в суд в порядке, предусмотренном ста-
тьей 125 УПК РФ.

С учетом положений части 1 статьи 125 
УПК РФ жалоба подлежит рассмотрению рай-
онным судом (гарнизонным военным судом) 
по месту нахождения прокурора, на решение 
которого подана жалоба.

К заинтересованным лицам, имеющим 
право обжаловать решение прокурора, отно-
сятся: осужденные, их защитники и законные 
представители, родственники осужденного 
после его смерти (в целях его реабилитации), 
потерпевшие, их законные представители и 
представители, иные лица, чьи интересы непо-
средственно затрагиваются обжалуемым 
решением.

 9. Обратить внимание судов на то, что 
жалоба на решение прокурора об отказе в воз-
буждении производства ввиду новых или 
вновь открывшихся обстоятельств, принятое 
по мотиву отсутствия в заявлении сведений, 
указывающих на основания пересмотра 
судебных решений по уголовному делу по пра-
вилам главы 49 УПК РФ, может быть рассмо-
трена в порядке статьи 125 УПК РФ.

Вместе с тем, если из доводов заявителя 
(например, о наличии обстоятельств, которые 
суд не учел в качестве смягчающих наказание; 
о необходимости исключения отягчающих 
наказание обстоятельств) следует, что для их 
проверки уголовно-процессуальным законом 
установлен иной порядок, то судья выносит 
постановление об отказе в принятии жалобы к 
рассмотрению и разъясняет заявителю его 
право обратиться в суд по правилам кассаци-
онного или надзорного производства.

 10. Проверяя по жалобе, поданной в 
порядке, предусмотренном статьей 125 УПК 
РФ, законность, обоснованность решения 
прокурора об отказе в возбуждении производ-
ства ввиду новых или вновь открывшихся 
обстоятельств либо о возбуждении такого 
производства, судья должен убедиться в том, 
что решение принято уполномоченным лицом. 
При этом необходимо учитывать, что такое 
решение может быть принято прокурором 
любого уровня независимо от уровня суда, 
вынесшего приговор, определение, постанов-
ление, о пересмотре которых в порядке главы 
49 УПК РФ ставится вопрос.

Судам следует иметь в виду, что сведения, 
содержащиеся в соображениях Комитета ООН 
по правам человека, мнении Рабочей группы 
по произвольным задержаниям Совета ООН 
по правам человека, являются достаточными 
поводом и основанием для вынесения проку-
рором постановления о возбуждении произ-
водства ввиду новых обстоятельств, если 
выявленные этими органами нарушения поло-
жений международных договоров Российской 
Федерации не могут быть исправлены в дру-
гом порядке, а их устранение необходимо для 
обеспечения правосудности вступившего в 
законную силу судебного решения.

При рассмотрении жалобы на отказ в воз-
буждении производства ввиду новых или 
вновь открывшихся обстоятельств судья 
также должен выяснить, проверены и учтены 
ли прокурором все обстоятельства, на кото-
рые указывает в жалобе заявитель, и могли ли 

эти обстоятельства повлиять на вывод об 
отсутствии оснований для возобновления 
производства по уголовному делу по прави-
лам главы 49 УПК РФ.

11. Если заинтересованное лицо не согла-
сно с решением прокурора, который после 
проведенной проверки вновь открывшихся 
обстоятельств или расследования новых 
обстоятельств прекратил возбужденное им 
производство, то такое лицо в соответствии с 
частью 3 статьи 416 УПК РФ вправе обжало-
вать решение прокурора непосредственно в 
суд, правомочный решать вопрос о возобнов-
лении производства по уголовному делу ввиду 
новых или вновь открывшихся обстоятельств 
согласно статье 417 УПК РФ, а не в порядке 
статьи 125 УПК РФ.

По жалобе, поступившей на постановле-
ние прокурора о прекращении производства 
ввиду новых или вновь открывшихся обстоя-
тельств, судья истребует материалы прекра-
щенного прокурором производства, а при 
необходимости ― уголовное дело.

Лицам, подавшим жалобу, по их ходатай-
ству судом предоставляется возможность 
ознакомиться с материалами, на основании 
которых прокурором по результатам прове-
денной проверки или расследования принято 
решение.

 12. В случае если жалоба на постановле-
ние прокурора о прекращении производства, 
возбужденного ввиду новых или вновь 
открывшихся обстоятельств, подана осу-
жденным, отбывающим наказание в виде 
лишения свободы и заявившим ходатайство 
об участии в рассмотрении жалобы, то ему 
обеспечивается возможность участвовать в 
судебном заседании и изложить свою пози-
цию непосредственно либо путем использо-
вания систем видео-конференц-связи. Осу-
жденному также должно быть разъяснено 
право пользоваться помощью адвоката, в том 
числе по назначению суда. Отказ от помощи 
адвоката должен быть выражен им в пись-
менной форме.

 13. В соответствии с положениями статьи 
417 УПК РФ заключение прокурора о возоб-
новлении производства по уголовному делу 
ввиду новых или вновь открывшихся обстоя-
тельств рассматривается судом, вынесшим 
судебное решение, о пересмотре которого 
ставится вопрос в заключении прокурора, за 
исключением приговора и постановления 
мирового судьи, подлежащих пересмотру рай-
онным судом.

По смыслу закона, если приговор, опреде-
ление, постановление суда первой инстанции 
являлись предметом проверки в апелляцион-
ном и (или) кассационном порядке либо в 
порядке надзора, то заключение прокурора 
рассматривается судом, вынесшим последнее 
судебное решение. Например, если приговор 
районного суда был предметом проверки в 
апелляционном порядке в областном суде и 
уголовное дело судом кассационной инстан-
ции не рассматривалось, то заключение про-
курора подлежит рассмотрению судебной 
коллегией по уголовным делам областного 
суда; если уголовное дело в кассационном 
порядке рассматривалось в судебном заседа-
нии кассационным судом общей юрисдикции, 
то заключение подается прокурором в тот же 
суд (пункт 3 части 3 статьи 28, пункт 2 части 4 
статьи 236 Федерального конституционного 
закона от 7 февраля 2011 года № 1-ФКЗ (в 
редакции от 8 декабря 2020 года) «О судах 
общей юрисдикции в Российской Федера-
ции»).

С заключением о возобновлении произ-
водства по уголовному делу ввиду новых или 
вновь открывшихся обстоятельств в кассаци-
онный суд общей юрисдикции (кассационный 
военный суд) вправе обратиться прокурор 
субъекта Российской Федерации, приравнен-
ные к нему военные и другие специализиро-
ванные прокуроры и их заместители.

 14. В тех случаях, когда в заключении про-
курора ставится вопрос о пересмотре судеб-
ных решений с поворотом к худшему, суду 
надлежит проверять соблюдение сроков, уста-
новленных в части 3 статьи 414 УПК РФ.

При этом следует учитывать, что днем 
начала течения годичного срока в случаях, ука-
занных в части 3 статьи 413 УПК РФ, является 
день вступления в силу приговора, определе-
ния, постановления суда в отношении лица, 
виновного в преступных действиях, совершен-
ных в ходе уголовного судопроизводства 
(пункт 1 части 4 статьи 414 УПК РФ), а в случа-
ях, указанных в пунктах 21 и 3 части 4 статьи 
413 УПК РФ, ― день подписания прокурором 
заключения о необходимости возобновления 
производства ввиду новых обстоятельств 
(пункт 4 части 4 статьи 414 УПК РФ).

 15. По итогам рассмотрения заключения 
прокурора суд принимает одно из решений, 
предусмотренных статьей 418 УПК РФ. Вместе 
с тем уголовно-процессуальным законом не 
исключается возможность изменения состо-
явшихся судебных решений при отмене приго-
вора в определенной его части с прекращени-
ем в этой части производства по делу либо с 
передачей уголовного дела для производства 
нового судебного разбирательства или воз-
вращением дела прокурору.

Принимая такие решения, суд назначает 
наказание в соответствии со статьей 69 УК РФ 
при наличии совокупности преступлений, в 
части которых приговор не отменен; назначает 
наказание по совокупности приговоров (если 
наказание назначалось по правилам статьи 70 
УК РФ); исключает указание о взыскании иму-
щественного вреда и о компенсации мораль-
ного вреда, если такой вред причинен престу-
плением, по которому приговор отменен; 
назначает вид исправительного учреждения 
(если отмена приговора по одной из статей 
влечет назначение более мягкого вида испра-
вительного учреждения), а также при наличии 
к тому оснований решает другие вопросы, свя-
занные с отменой приговора.

 16. Решение об отмене приговора, опре-
деления или постановления суда и о прекра-
щении уголовного дела на основании пункта 2 
статьи 418 УПК РФ может быть принято судом, 
в частности, в связи с истечением сроков дав-
ности уголовного преследования, в случае 
смерти осужденного при отсутствии возраже-
ний его родственников, не настаивающих на 
его реабилитации.

 17. Если вступившим в законную силу 
приговором либо указанными в части 5 статьи 
413 УПК РФ определением или постановлени-
ем суда установлены совершенные при рас-
смотрении данного уголовного дела преступ-
ные действия судьи, присяжного заседателя, 
участвовавшего в вынесении вердикта (пункт 
3 части 3 статьи 413 УПК РФ), то состоявшиеся 
по делу судебные решения во всех случаях 
подлежат отмене с передачей уголовного дела 
для производства нового судебного разбира-
тельства (пункт 1 статьи 418 УПК РФ).

Установленные в том же порядке преступ-
ные действия других участников процесса или 
иных лиц (пункты 1 и 2 части 3 статьи 413 УПК 
РФ) влекут отмену судебных решений при 
условии, что эти действия повлекли постанов-
ление незаконного, необоснованного или нес-
праведливого приговора либо вынесение 
незаконного или необоснованного определе-
ния, постановления суда. В связи с этим в 
судебном решении, принятом в соответствии с 
пунктом 1 статьи 418 УПК РФ, следует приво-
дить соответствующие мотивы.

 18. Отменяя по заключению прокурора 
обвинительный приговор или иное судебное 
решение с передачей уголовного дела на 
новое судебное разбирательство либо с воз-
вращением его прокурору, суд в целях охраны 
прав и законных интересов участников уголов-
ного судопроизводства и надлежащего прове-
дения судебного заседания в разумные сроки 
обязан по ходатайству прокурора или по соб-
ственной инициативе решить вопрос о мере 
пресечения в отношении обвиняемого, нахо-
дящегося в местах лишения свободы. При 
этом суд вправе при наличии к тому оснований 
избрать любую из предусмотренных статьей 
98 УПК РФ меру пресечения при условии, что 
она обеспечит достижение указанных целей. 
Если судом принято решение о применении к 
нему меры пресечения в виде заключения под 
стражу, домашнего ареста или запрета опре-
деленных действий с установлением запрета 
выходить в определенные периоды времени 
за пределы жилого помещения, в котором это 
лицо проживает, то в резолютивной части 
определения (постановления) указываются 
конкретный разумный срок действия меры 
пресечения в пределах, установленных статья-
ми 1051, 109 и 255 УПК РФ, и дата его оконча-
ния, а в описательно-мотивировочной части 
― мотивы принятого решения.

 19. Определение, постановление суда, 
принятые по заключению прокурора о возоб-
новлении производства по уголовному делу 
ввиду новых или вновь открывшихся обстоя-
тельств в соответствии со статьей 418 УПК РФ, 
вступают в законную силу с момента их выне-
сения и могут быть обжалованы сторонами по 
правилам главы 471 УПК РФ при наличии осно-
ваний, предусмотренных статьями 4016, 40115 
УПК РФ.

 20. Судам следует иметь в виду, что усиле-
ние наказания или применение закона о более 
тяжком преступлении при новом рассмотре-
нии дела судом первой инстанции либо приме-
нение закона о более тяжком преступлении 
при новом расследовании уголовного дела, а 
равно иное ухудшение положения лица, в 
отношении которого ведется производство по 
делу, допускаются только при условии, если 
первоначальные приговор, определение, 
постановление были отменены по изложен-
ным в заключении прокурора основаниям, 
свидетельствующим о виновности оправдан-
ного или лица, уголовное дело в отношении 
которого прекращено по реабилитирующим 
основаниям, либо о виновности осужденного 
в совершении более тяжкого преступления.

Председатель Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Лебедев
Секретарь Пленума, 

судья Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Момотов

 I. Общие положения
 1. Настоящий Федеральный стандарт 

деятельности саморегулируемых организа-
ций арбитражных управляющих «Порядок 
и периодичность сбора, обработки и хране-
ния саморегулируемыми организациями 
арбитражных управляющих информации о 
деятельности своих членов» (далее ― 
Порядок) разработан в соответствии с тре-
бованиями Федерального закона от 26 
октября 2002 г. № 127-ФЗ «О несостоятель-
ности (банкротстве)» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2002, 
№ 43, ст. 4190; 2021, № 27, ст. 5181) (далее 
― Закон о банкротстве) и устанавливает 
порядок и периодичность сбора, обработки 
и хранения саморегулируемыми организа-
циями арбитражных управляющих инфор-
мации (копий документов и сведений) 
(далее ― информация) о деятельности 
своих членов, в том числе порядок уничто-
жения информации с истекшими сроками 
хранения.

 2. Факты непредставления (несвоевре-
менного представления) арбитражным 
управляющим информации, установлен-
ной Порядком, являются основанием для 
применения саморегулируемой организа-
цией арбитражных управляющих к своему 
члену мер дисциплинарного воздействия.

 3. Указанная в Порядке информация 
направляется арбитражными управляющи-
ми на официальный адрес электронной 
почты саморегулируемой организации 
арбитражных управляющих, указанный на 
официальном сайте этой организации в 
информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет».

Внутренними документами саморегу-
лируемой организации арбитражных 
управляющих может быть предусмотрено 
направление информации на адрес элек-
тронной почты структурного подразделе-
ния саморегулируемой организации арби-
тражных управляющих, указанный на офи-
циальном сайте этой организации в инфор-
мационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет».

 4. Арбитражный управляющий несет 
персональную ответственность за своевре-
менность, достоверность и полноту инфор-
мации, представляемой в саморегулируе-
мую организацию арбитражных управляю-
щих, членом которой он является.

 II. Перечень информации, 
представляемой арбитражными 

управляющими в саморегулируемую 
организацию арбитражных 

управляющих, и сроки ее представления
 5. Арбитражный управляющий пред-

ставляет в саморегулируемую организацию 

арбитражных управляющих, членом кото-
рой он является, следующую информацию:

 1) акты арбитражного суда об утвер-
ждении в деле о банкротстве арбитражного 
управляющего, освобождении или отстра-
нении арбитражного управляющего от 
исполнения возложенных на него обязан-
ностей в деле о банкротстве, о признании 
его действий (бездействия) незаконными, 
взыскании с него убытков;

 2) договоры обязательного страхова-
ния ответственности арбитражного управ-
ляющего, заключенные в соответствии с 
требованиями абзаца второго пункта 2 ста-
тьи 24.1 Закона о банкротстве;

 3) документы, подтверждающие балан-
совую стоимость активов должника ― 
юридического лица по состоянию на 
последнюю отчетную дату, предшествую-
щую дате введения соответствующей про-
цедуры, применяемой в деле о банкротстве;

 4) протокол первого собрания (комите-
та) кредиторов, протокол собрания (коми-
тета) кредиторов, на котором рассматри-
вался вопрос об определении кандидатуры 
арбитражного управляющего или саморе-
гулируемой организации, из числа членов 
которой должен быть утвержден арбитраж-
ный управляющий, а также протокол 
собрания (комитета) кредиторов, на кото-
ром рассматривался вопрос об обращении 
в арбитражный суд с ходатайством об 
отстранении арбитражного управляющего;

 5) отчет арбитражного управляющего о 
своей деятельности по итогам соответству-
ющей процедуры, применявшейся в деле о 
банкротстве, в установленной законода-
тельством Российской Федерации или 
федеральными стандартами форме;

 6) документы, подтверждающие возбу-
ждение в отношении арбитражного управ-
ляющего дела об административном пра-
вонарушении в случаях, когда они связаны 
с нарушением им обязанностей, установ-
ленных законодательством в отношении 
осуществляемой им деятельности арби-
тражного управляющего, уголовного дела;

 7) судебные акты о привлечении (отка-
зе в привлечении) арбитражного управляю-
щего к административной ответственности 
в случаях, когда они связаны с нарушением 
им обязанностей, установленных законода-
тельством в отношении осуществляемой 
им деятельности арбитражного управляю-
щего, к уголовной ответственности, а также 
о введении в отношении арбитражного 
управляющего процедуры, применяемой в 
деле о банкротстве.

 6. Информация, указанная в пункте 5 
Порядка, представляется в течение пяти 
рабочих дней с даты, когда арбитражный 

управляющий узнал или должен был узнать 
о возникновении соответствующего факта, 
или с даты подписания соответствующего 
документа.

 7. Форма представления информации, 
указанной в пункте 5 Порядка, а также 
порядок учета такой информации устанав-
ливаются внутренними документами само-
регулируемой организации арбитражных 
управляющих.

 8. Саморегулируемая организация 
арбитражных управляющих имеет право 
обязать своих членов представлять любую 
другую информацию о ходе процедур бан-
кротства, проводимых ее членами, за 
исключением случаев, установленных пун-
ктом 3 статьи 20.3 Закона о банкротстве. 
Перечень такой информации, а также поря-
док и сроки ее представления устанавлива-
ются внутренними документами саморегу-
лируемой организации арбитражных 
управляющих.

 III. Обработка и хранение 
саморегулируемыми организациями 

арбитражных управляющих 
информации о деятельности 

своих членов
 9. Порядок и сроки обработки инфор-

мации, представленной членами саморегу-
лируемой организации арбитражных 
управляющих, устанавливаются внутрен-
ними документами саморегулируемой 
организации арбитражных управляющих.

 10. Саморегулируемая организация 
арбитражных управляющих обязана хра-
нить информацию о деятельности своих 
членов в течение следующих сроков:

 1) документы, подтверждающие соот-
ветствие условиям членства арбитражного 
управляющего в саморегулируемой орга-
низации арбитражных управляющих, в 
течение всего срока членства арбитражно-
го управляющего в саморегулируемой 
организации арбитражных управляющих и 
в течение пяти лет с момента прекращения 
членства арбитражного управляющего в 
саморегулируемой организации арбитраж-
ных управляющих;

 2) договоры обязательного страхова-
ния ответственности арбитражного управ-
ляющего, заключенные в соответствии с 
требованиями абзаца второго пункта 2 ста-
тьи 24.1 Закона о банкротстве, в течение 
десяти лет с даты их заключения;

 3) отчеты арбитражных управляющих о 
своей деятельности, указанные в подпункте 
5 пункта 5 Порядка, и иные документы, 
утвержденные решением общего собрания 
членов саморегулируемой организации 
арбитражных управляющих и касающиеся 
деятельности членов саморегулируемой  

организации арбитражных управляющих, 
― в течение пяти лет с даты представления 
соответствующего документа;

 4) информация, указанная в подпун-
ктах 1, 3, 4, 6, 7 пункта 5 Порядка, ― в тече-
ние срока, установленного внутренними 
документами саморегулируемой организа-
ции арбитражных управляющих, но не 
менее трех лет с даты представления соот-
ветствующей информации.

11. Организация хранения информации 
саморегулируемой организации арбитраж-
ных управляющих обеспечивается ее еди-
ноличным исполнительным органом.

 12. Перечень информации, подлежа-
щей хранению в электронном виде, и пере-
чень информации, подлежащей хранению 
на бумажных носителях, устанавливается 
решением коллегиального органа управле-
ния саморегулируемой организации арби-
тражных управляющих.

 13. В саморегулируемой организации 
арбитражных управляющих должен обес-
печиваться режим хранения информации, 
полученной в электронном виде, исключа-
ющий утрату, несанкционированную пере-
дачу третьим лицам, уничтожение или иска-
жение информации.

При осуществлении перезаписи 
информации, полученной в электронном 
виде, на новые носители должны быть 
обеспечены аутентичность, полнота, досто-
верность, целостность и неизменность 
такой информации.

 14. В случае реорганизации саморегу-
лируемой организации арбитражных 
управляющих в форме слияния двух и 
более саморегулируемых организаций 
арбитражных управляющих или в форме 
присоединения одной саморегулируемой 
организации арбитражных управляющих к 
другой саморегулируемой организации 
арбитражных управляющих находящаяся 
на хранении и подлежащая хранению 
информация реорганизуемой саморегули-
руемой организации арбитражных управ-
ляющих может быть передана только вновь 
создаваемой в результате реорганизации в 
форме слияния саморегулируемой органи-
зации арбитражных управляющих или 
саморегулируемой организации арбитраж-
ных управляющих, к которой присоедини-
лась соответствующая саморегулируемая 
организация арбитражных управляющих в 
результате реорганизации в форме присое-
динения.

 15. Порядок уничтожения информации 
с истекшим сроком хранения определяется 
внутренними документами саморегулируе-
мой организации арбитражных управляю-
щих.

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й ,  
C.М.Казанцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л.О.Красавчиковой,  С.П.Маврина, 
Н.В.Мельникова, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (пункт «б» 
части 4) Конституции Российской Федера-
ции, пунктом 31 части первой, частями тре-
тьей и четвертой статьи 3, частью первой 
статьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 101, 102 
и 104 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», 

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конституци-
онности пункта 11 статьи 151 Федерального 
закона «О статусе военнослужащих».

Поводом к рассмотрению дела явился 
запрос 1-го Восточного окружного военно-
го суда. Основанием к рассмотрению дела 
явилась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствует ли 
Конституции Российской Федерации оспа-
риваемое заявителем законоположение.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка Л.М. Жарковой, исследовав представ-
ленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации

установил:
 1. Согласно пункту 11 статьи 151 Феде-

рального закона от 27 мая 1998 года 
№ 76-ФЗ «О статусе военнослужащих» при 
предоставлении жилого помещения в 
соответствии с данным Федеральным 
законом членам семьи погибшего (умер-
шего) военнослужащего (гражданина, уво-
ленного с военной службы) размер общей 
площади предоставляемого жилого поме-
щения определяется исходя из состава 
семьи военнослужащего (гражданина, 
уволенного с военной службы) на дату его 
гибели (смерти).

 1.1. Старший сержант С.М.Курбонов 
умер 2 апреля 2020 года в период прохо-
ждения военной службы, его смерть была 
связана с исполнением обязанностей 
военной службы. 1 сентября того же года у 
его супруги Г.З.Курбоновой родилась их 
дочь ― Н.С.Курбонова.

Решением федерального государст-
венного казенного учреждения «Восточ-
ное региональное управление жилищного 
обеспечения» Министерства обороны Рос-
сийской Федерации от 18 сентября 2020 
года были внесены изменения в учетные 
данные Г.З.Курбоновой: Н.С.Курбонова 
включена в состав семьи для обеспечения 
жилым помещением по договору социаль-
ного найма (жилищной субсидией). Одна-
ко уже 18 декабря того же года решением 
названного учреждения первоначальное 
решение отменено ввиду того, что девочка 
не относится к членам семьи умершего 
военнослужащего. В январе 2021 года 
Г.З.Курбонова и члены семьи сняты с учета 
нуждающихся в жилых помещениях, пре-
доставляемых для постоянного прожива-
ния, в связи с получением субсидии для 
приобретения или строительства жилого 
помещения.

Г.З.Курбонова обратилась в суд с 
административным исковым заявлением о 
признании незаконными решений дол-
жностных лиц названного учреждения о 
снятии ее с учета лиц, нуждающихся в 
жилых помещениях, и об исключении ее 
дочери из состава семьи. В порядке про-
цессуального правопреемства ответчики 
были заменены на федеральное государ-
ственное автономное учреждение «Цен-
тральное управление жилищно-социаль-
ной инфраструктуры (комплекса)» Мини-
стерства обороны Российской Федерации 
и его филиал «Восточный». Требования 
истицы удовлетворены решением Хаба-
ровского гарнизонного военного суда от 5 
марта 2021 года, который, в частности, 
обязал ответчиков восстановить 
Г.З.Курбонову и других членов семьи 
умершего военнослужащего, в том числе 
Н.С.Курбонову, в списках нуждающихся в 
жилых помещениях, предоставляемых для 
постоянного проживания, и обеспечить ей 
доплату (выплату) жилищной субсидии 
исходя из состава семьи, включающего 
Н.С.Курбонову.

Административным ответчиком пода-
на апелляционная жалоба, в которой, 
кроме прочего, указано, что статья 151 
Федерального закона «О статусе военно-
служащих» предполагает необходимость 
для целей предоставления жилого поме-
щения определять состав семьи военно-
служащего на дату его гибели (смерти). 
Придя к выводу о том, что имеется неопре-
деленность в вопросе о соответствии Кон-
ституции Российской Федерации пункта 11 
этой статьи, подлежащего применению в 
деле, находящемся в его производстве, 1-й 
Восточный окружной военный суд опреде-
лением от 21 мая 2021 года приостановил 
производство по делу и обратился в Кон-
ституционный Суд Российской Федерации 
с запросом о проверке конституционности 
названного законоположения.

 1.2. Как утверждает заявитель, оспари-
ваемое положение вступает в противоре-
чие со статьями 19 (часть 2) и 40 Конститу-
ции Российской Федерации, поскольку 
допускает необоснованную дифференци-
ацию правового регулирования, выражаю-
щуюся в предоставлении права на жилище 
детям военнослужащего, родившимся к 
моменту его гибели (смерти), при отсутст-
вии этого права у детей военнослужащего, 
родившихся после его гибели (смерти), что 
приводит к различиям в правах граждан.

Таким образом, с учетом требований 
статей 74, 101 и 102 Федерального консти-
туционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации» предметом 
рассмотрения по настоящему делу являет-
ся пункт 11 статьи 151 Федерального зако-
на «О статусе военнослужащих» в той 
мере, в какой на основании данной нормы 
при определении размера общей площади 
предоставляемого жилого помещения 
(норматива общей площади жилого поме-
щения при предоставлении жилищной 
субсидии, единовременной денежной 
выплаты на приобретение или строитель-
ство жилого помещения) решается вопрос 
об отнесении к членам семьи погибшего 
(умершего) военнослужащего ребенка 
(детей) этого военнослужащего, родивше-
гося (родившихся) после его гибели 
(смерти).

 2. По смыслу статей 37 (часть 1) и 59 
(части 1 и 2) Конституции Российской 
Федерации военная служба как особый 
вид федеральной государственной служ-
бы, непосредственно связанной с обеспе-
чением обороны страны и безопасности 
государства, осуществляется в публичных 
интересах, а лица, несущие такого рода 
службу, выполняют конституционно зна-
чимые функции: военнослужащий прини-
мает на себя бремя неукоснительно, в 
режиме жесткой военной дисциплины 
исполнять свои обязанности, которые 
предполагают необходимость решения 
поставленных задач в любых условиях, в 
том числе сопряженных со значительным 
риском для жизни и здоровья (Постанов-
ление Конституционного Суда Российской 
Федерации от 29 марта 2019 года № 16-П). 
Этим предопределяется их специальный 
правовой статус (совокупность прав и сво-
бод, гарантируемых государством, а также 
обязанностей и ответственности), содер-
жание и характер обязанностей государст-
ва по отношению к ним и их обязанностей 
по отношению к государству (постановле-
ния Конституционного Суда Российской 
Федерации от 26 декабря 2002 года 
№ 17-П, от 20 октября 2010 года № 18-П, от 
17 мая 2011 года № 8-П, от 21 марта 2013 
года № 6-П, от 19 мая 2014 года № 15-П, от 
22 марта 2019 года № 15-П, от 27 мая 2020 
года № 26-П и др.).

Именно особый правовой статус воен-
нослужащих предполагает реализацию на 
основании Федерального закона «О стату-
се военнослужащих» системы специаль-
ных мер (включая выплаты и льготы), 
которые обусловлены особенностями воз-
ложенных на них государственно значи-
мых обязанностей, направлены на компен-
сацию предусмотренных для них ограни-
чений и обеспечивают им государственную 
поддержку в период службы и после ее 
окончания. Государственная поддержка 
военнослужащих осуществляется и путем 
установления для них гарантий жилищно-
го обеспечения.

2.1. Конституция Российской Федера-
ции, закрепляя право каждого на жилище и 
обязывая органы государственной власти 
создавать условия для осуществления 
данного права (статья 40, части 1 и 2), 
предусматривает, что малоимущим и 
иным указанным в законе гражданам, 
нуждающимся в жилище, оно предостав-
ляется бесплатно или за доступную плату 
из государственных, муниципальных и 
других жилищных фондов в соответствии 
с установленными законом нормами (ста-
тья 40, часть 3).

Относя военнослужащих к лицам, 
которые обеспечиваются жильем бесплат-
но или за доступную плату, законодатель 
исходил из специфики военной службы 
(постановления Конституционного Суда 
Российской Федерации от 5 апреля 2007 
года № 5-П, от 3 февраля 2010 года № 3-П, 
от 27 февраля 2012 года № 3-П, от 15 октя-
бря 2012 года № 21-П, от 5 июня 2013 года 
№ 12-П, от 22 ноября 2013 года № 25-П, от 
16 ноября 2017 года № 29-П, от 19 апреля 
2018 года № 16-П и от 20 июля 2018 года 
№ 34-П), предопределенной ее назначени-
ем ― защищать государственный сувере-
нитет и территориальную целостность 
страны, обеспечивать безопасность госу-
дарства, отражать вооруженное нападение 
и выполнять задачи в соответствии с 
международными обязательствами Рос-
сии (Постановление Конституционного 
Суда Российской Федерации от 27 мая 
2020 года № 26-П), а также из особого пра-
вового статуса военнослужащих, обуслов-
ленного указанными задачами. Им гаран-
тируется обеспечение жилыми помещени-
ями в форме предоставления денежных 
средств на приобретение или строительст-
во жилья либо предоставления жилья за 
счет средств федерального бюджета в 
порядке и на условиях, определенных 
Федеральным законом «О статусе военно-
служащих», а равно посредством участия в 
накопительно-ипотечной системе жилищ-
ного обеспечения военнослужащих, пред-
ставляющей собой совокупность право-
вых, экономических и организационных 
отношений, направленных на реализацию 
прав военнослужащих на жилищное обес-
печение и регулируемых Федеральным 
законом от 20 августа 2004 года № 117-ФЗ 
«О накопительно-ипотечной системе 
жилищного обеспечения военнослужа-
щих».

 2.2. Имея в виду конституционную 
значимость обязанностей, возложенных 
на военнослужащих, повышенный риск, 
которому они подвергаются при исполне-
нии данных обязанностей, и основываясь 
на принципе государственной поддержки 
и защиты семьи, материнства, отцовства 
и детства, закрепленном в статьях 7 (часть 
2), 38 (часть 1) и 72 (пункт «ж» части 1) 
Конституции Российской Федерации, 
законодатель предусматривает социаль-
ные гарантии и для членов их семей, кото-
рые, пребывая с военнослужащими в лич-
ных (брачных, родственных) отношениях, 
разделяют с ними ограничения и трудно-
сти, связанные с прохождением военной 
службы. Эти гарантии вводятся в том 
числе в интересах семьи как социального 
института, обеспечивающего преемст-
венность поколений, приоритет семейно-
го воспитания детей и взаимную поддер-
жку детей и родителей. Причем, выстраи-
вая систему поддержки для членов семьи 
военнослужащего, законодатель, дейст-
вуя в рамках дискреционных полномочий, 
исходит из того, что их правовой статус 
производен от статуса самого военнослу-
жащего и обусловлен характером его слу-
жебной деятельности. В частности, нали-
чие у военнослужащего семьи учитывает-
ся при обеспечении его жилым помеще-
нием.

Так, согласно пункту 1 статьи 151 Феде-
рального закона «О статусе военнослужа-
щих» норма предоставления площади 
жилого помещения, предоставляемого в 
соответствии с данным Федеральным 
законом в собственность бесплатно или по 
договору социального найма, составляет 
18 квадратных метров общей площади 
жилого помещения на одного человека. 
При этом согласно пункту 4 той же статьи 
норматив общей площади жилого поме-
щения при предоставлении в соответствии 
с данным Федеральным законом жилищ-
ной субсидии, единовременной денежной 
выплаты на приобретение или строитель-
ство жилого помещения, а также при выда-
че государственных жилищных сертифи-
катов определяется Правительством Рос-
сийской Федерации и составляет 33 ква-
дратных метра для одиноко проживающе-
го гражданина, 42 ― на семью из двух 
человек, по 18 ― на каждого члена семьи 
при ее численности три человека и более 
(постановления Правительства Россий-
ской Федерации от 21 марта 2006 года 
№ 153 «Об утверждении Правил выпуска и 
реализации государственных жилищных 
сертификатов в рамках реализации ведом-
ственной целевой программы «Оказание 
государственной поддержки гражданам в 
обеспечении жильем и оплате жилищно-
коммунальных услуг» государственной 
программы Российской Федерации «Обес-
печение доступным и комфортным 
жильем и коммунальными услугами гра-
ждан Российской Федерации», от 21 апре-
ля 2011 года № 303 «О некоторых вопро-
сах, связанных с предоставлением субвен-
ций субъектам Российской Федерации на 
осуществление полномочий Российской 
Федерации по обеспечению жилыми 
помещениями граждан, уволенных с воен-
ной службы (службы), и приравненных к 
ним лиц, переданных для осуществления 
органам государственной власти субъек-
тов Российской Федерации» и от 3 февра-
ля 2014 года № 76 «Об утверждении Пра-
вил расчета субсидии для приобретения 
или строительства жилого помещения 
(жилых помещений), предоставляемой 
военнослужащим ― гражданам Россий-
ской Федерации и иным лицам в соответ-
ствии с Федеральным законом «О статусе 
военнослужащих»).

Принимая во внимание особенности 
профессиональной деятельности военно-
служащих и учитывая риск их гибели при 
исполнении обязанностей военной служ-
бы, законодатель предусмотрел возмож-
ность сохранения для их семей права на 
жилищное обеспечение и после гибели 
(смерти) военнослужащего (пункт 31 ста-
тьи 24 Федерального закона «О статусе 
военнослужащих»). Подобное правовое 
регулирование, направленное на форми-
рование уровня поддержки, позволяюще-
го гарантировать надлежащую реализа-
цию прав и законных интересов членов 
семей военнослужащих, в полной мере 
согласуется как с провозглашенными 
Военной доктриной Российской Федера-
ции (утверждена Президентом Россий-
ской Федерации 25 декабря 2014 года) 
способами достижения задач строитель-
ства и развития Вооруженных Сил Россий-
ской Федерации, так и с целями социаль-
ного государства, а также конституцион-
ными требованиями, определяющими 
обязанности членов семьи по отношению 
друг к другу, в частности со статьями 38 

(части 2 и 3) и 671 (часть 4) Конституции 
Российской Федерации.

 3. В соответствии с пунктом 5 статьи 2 
Федерального закона «О статусе военно-
служащих» к членам семей военнослужа-
щих, на которых по общему правилу рас-
пространяются социальные гарантии и 
компенсации, предусмотренные данным 
Федеральным законом, относятся: супруга 
(супруг); несовершеннолетние дети; дети 
старше 18 лет, ставшие инвалидами до 
достижения ими возраста 18 лет; дети в 
возрасте до 23 лет, обучающиеся в образо-
вательных организациях по очной форме 
обучения; лица, находящиеся на иждиве-
нии военнослужащих.

На основании пункта 11, которым ста-
тью 151 Федерального закона «О статусе 
военнослужащих» дополнил Федераль-
ный закон от 28 декабря 2013 года № 405-
ФЗ, состав семьи военнослужащего для 
целей жилищного обеспечения определя-
ется на дату его гибели (смерти). Тем же 
Федеральным законом скорректирован и 
пункт З1 статьи 24 Федерального закона «О 
статусе военнослужащих», предусмотрев-
ший, что денежные средства на приобрете-
ние или строительство жилых помещений 
либо жилые помещения предоставляются 
членам семей военнослужащих, погибших 
(умерших) в период прохождения военной 
службы, с учетом права военнослужащего 
на дополнительную общую площадь жило-
го помещения на дату его гибели (смерти). 
Из приведенных положений в их взаимос-
вязи следует, что названные изменения 
преследовали цель дополнительно защи-
тить интересы членов семьи военнослужа-
щего, гарантировав им возможность реа-
лизовать право на жилище с учетом такого 
права, возникшего у самого военнослужа-
щего. Это подтверждается и позицией Вер-
ховного Суда Российской Федерации, 
сформулированной в пункте 29 постанов-
ления его Пленума от 29 мая 2014 года № 8 
«О практике применения судами законода-
тельства о воинской обязанности, военной 
службе и статусе военнослужащих».

Таким образом, изначально предпола-
галось, что на день гибели (смерти) воен-
нослужащего происходит оценка жилищ-
ных прав, сформировавшихся к этому 
моменту как у членов его семьи, так и у 
него самого. Однако на практике это поло-
жение стало пониматься так, что на момент 
смерти определяется именно состав семьи 
военнослужащего, сохраняющей право на 
жилищное обеспечение, а значит, отсутст-
вует возможность включить в число чле-
нов семьи военнослужащего того ребенка, 
который рожден после его смерти и в отно-
шении которого отцовство устанавливает-
ся по правилу пункта 2 статьи 48 Семейно-
го кодекса Российской Федерации: при 
рождении ребенка в течение трехсот дней с 
момента смерти супруга его матери отцом 
ребенка признается умерший, если не 
доказано иное.

Между тем действующее законода-
тельство защищает интересы таких детей. 
Например, в рамках институтов возмеще-
ния вреда и наследования обеспечиваются 
права детей, в том числе родившихся 
после смерти кормильца или после смерти 
наследодателя (статьи 1088, 1116, 1163 и 
1166 ГК Российской Федерации). Социаль-
ное законодательство также предусматри-
вает меры по защите интересов детей, 
родившихся после смерти отца. В частно-
сти, независимо от момента рождения 
детям в случае смерти отца назначается 
пенсия по случаю потери кормильца; на 
основании пункта 21 статьи 7 Федерально-
го закона от 24 июля 1998 года № 125-ФЗ 
«Об обязательном социальном страхова-
нии от несчастных случаев на производст-
ве и профессиональных заболеваний» 
ребенок умершего, родившийся после его 
смерти, имеет право на получение ежеме-
сячных страховых выплат в случае смерти 
застрахованного лица. Согласно Правилам 
выплаты ежемесячного пособия детям 
военнослужащих и сотрудников некото-
рых федеральных органов исполнитель-
ной власти, погибших (умерших, объяв-
ленных умершими, признанных безвестно 
отсутствующими) при исполнении обязан-
ностей военной службы (служебных обя-
занностей), и детям лиц, умерших вследст-
вие военной травмы после увольнения с 
военной службы (службы в войсках, орга-
нах и учреждениях) по контракту (утвер-
ждены Постановлением Правительства 
Российской Федерации от 30 июня 2010 
года № 481), с месяца рождения ребенка, 
родившегося после гибели (смерти) роди-
теля, назначается ежемесячное пособие 
детям военнослужащих, погибших (умер-
ших, объявленных умершими, признанных 
безвестно отсутствующими) при исполне-
нии обязанностей военной службы, и 
детям лиц, умерших вследствие военной 
травмы после увольнения с военной служ-
бы по контракту (пункт 7).

Следовательно, в российском законо-
дательстве сформировался общий под-
ход, в силу которого детям, родившимся 
после смерти отца, гарантируется защита 
их имущественных интересов и социаль-
ная защита наравне с детьми, рожденными 
на момент гибели (смерти) отца.

 4. Пункт 11 статьи 151 Федерального 
закона «О статусе военнослужащих» в его 
понимании на практике ― вопреки осно-
ванному на Конституции Российской 
Федерации, ее статьях 7, 38 (часть 1) и 671 
(часть 4), межотраслевому подходу ― 
исключает детей военнослужащего, 
рожденных после его смерти, из числа чле-
нов его семьи, имеющих право на получе-
ние предусмотренных законом гарантий 
жилищного обеспечения, несмотря на то 
что их отцом согласно семейному законо-
дательству признается умерший. Потому 
возможна ситуация, когда дети, являясь 
членами одной семьи, ставятся в разное 
положение в зависимости от даты своего 
рождения и те из них, кто рожден после 
смерти отца, не учитываются в целях опре-
деления состава семьи, что оказывает 
непосредственное влияние на размер пре-
доставляемого жилого помещения или 
жилищной субсидии, единовременной 
денежной выплаты на приобретение или 
строительство жилого помещения.

Между тем, как указывал Конституци-
онный Суд Российской Федерации, из кон-
ституционных принципов справедливости, 
равенства и соразмерности вытекает обра-
щенный к законодателю запрет вводить 
различия в правовом положении лиц, при-
надлежащих к одной категории, которые 
не имеют объективного и разумного оправ-
дания (запрет различного обращения с 
лицами, находящимися в одинаковых или 
сходных ситуациях) (постановления от 24 
мая 2001 года № 8-П, от 5 апреля 2007 года 
№ 5-П, от 3 февраля 2010 года № 3-П, от 27 
февраля 2012 года № 3-П, от 15 октября 
2012 года № 21-П, от 19 февраля 2018 года 
№ 9-П, от 22 марта 2019 года № 15-П и др.).

Как следует из сказанного, оспаривае-
мой нормой нарушается право на жилищ-
ное обеспечение ребенка погибшего 
(умершего) военнослужащего, родивше-
гося после его гибели (смерти), поскольку 
при определении размера предоставляе-
мого жилого помещения (норматива 
общей площади жилого помещения при 
предоставлении жилищной субсидии, еди-
новременной денежной выплаты на прио-
бретение или строительство жилого поме-
щения) такой ребенок не учитывается в 
составе семьи, что не согласуется с консти-
туционными принципами равенства и 
справедливости.

Исключение ребенка, родившегося 
после смерти военнослужащего, из числа 
членов его семьи, имеющих право на 
жилищное обеспечение, приводит к тому, 
что семья получает жилое помещение 
(жилищную субсидию, единовременную 
денежную выплату на приобретение или 

строительство жилого помещения) без 
учета доли такого ребенка, тогда как нор-
матив общей площади жилого помещения 
при предоставлении жилищной субсидии 
или единовременной денежной выплаты 
на приобретение или строительство жило-
го помещения, установленный пунктом 3 
Правил расчета субсидии для приобрете-
ния или строительства жилого помещения 
(жилых помещений), предоставляемой 
военнослужащим ― гражданам Россий-
ской Федерации и иным лицам в соответ-
ствии с Федеральным законом «О статусе 
военнослужащих» (утверждены Постанов-
лением Правительства Российской Феде-
рации от 3 февраля 2014 года № 76), и пун-
ктом 2 Постановления Правительства Рос-
сийской Федерации «О некоторых вопро-
сах, связанных с предоставлением субвен-
ций субъектам Российской Федерации на 
осуществление полномочий Российской 
Федерации по обеспечению жилыми 
помещениями граждан, уволенных с воен-
ной службы (службы), и приравненных к 
ним лиц, переданных для осуществления 
органам государственной власти субъек-
тов Российской Федерации», равен 18 ква-
дратным метрам на каждого члена семьи, 
если обеспечению подлежит семья из трех 
и более человек. Следовательно, от числа 
членов семьи, реализующих право на 
жилище, напрямую зависит объем этого 
права, ведь такой показатель, как норма-
тив общей площади жилого помещения, по 
существу, гарантирует гражданам возмож-
ность проживать в надлежащих условиях, 
поскольку лишь нормальная жилищная 
обеспеченность позволяет каждому члену 
семьи полностью удовлетворить свои 
потребности в здоровой среде, в полно-
ценном отдыхе, в развитии (в том числе 
творческом), в получении образования и 
т.д. Учет количества членов семьи умерше-
го военнослужащего на момент его смерти 
фактически ведет к тому, что его семье, 
состав которой может измениться к 
моменту осуществления жилищных прав, 
будет предоставлено жилое помещение 
(жилищная субсидия, единовременная 
денежная выплата на приобретение или 
строительство жилого помещения) в раз-
мере, который вопреки требованиям зако-
на не гарантирует надлежащих условий 
проживания.

Иными словами, не только несовер-
шеннолетние дети ставятся в разное поло-
жение в зависимости от того, были они 
рождены до смерти отца или после, но и 
сама семья военнослужащего в случае 
наличия в ней ребенка, рожденного после 
его смерти, оказывается в худшем положе-
нии по сравнению с семьями, в которых все 
дети рождены до смерти отца, проходив-
шего военную службу.

Соответственно, пункт 11 статьи 151 
Федерального закона «О статусе военно-
служащих», устанавливая в качестве даты, 
на которую определяется состав семьи 
военнослужащего для целей жилищного 
обеспечения, день его смерти, фактически 
служит основанием для дифференциации 
правового положения таких семей исклю-
чительно по формальному признаку ― 
времени рождения детей (до или после 
смерти отца). Это приводит к нарушению 
прав всех граждан, входящих в состав 
семьи, поскольку снижает общий объем 
гарантий в сфере жилищного обеспече-
ния, предоставляемых семье с учетом 
числа ее членов.

 5. Таким образом, пункт 11 статьи 151 
Федерального закона «О статусе военно-
служащих» не соответствует Конституции 
Российской Федерации, ее статьям 7, 19 
(части 1 и 2), 38 (часть 1), 40 (части 1 и 3) и 
671 (часть 4), в той мере, в какой эта норма 
предполагает определение размера общей 
площади жилого помещения (норматива 
общей площади жилого помещения при 
предоставлении жилищной субсидии, еди-
новременной денежной выплаты на прио-
бретение или строительство жилого поме-
щения), предоставляемого членам семьи 
погибшего (умершего) военнослужащего, 
исходя из состава семьи на дату его гибели 
(смерти) и не предусматривает тем самым 
возможности учесть для целей определе-
ния общей площади жилого помещения 
(норматива общей площади) того ребенка 
(детей) военнослужащего, который (кото-
рые) родился (родились) после его гибели 
(смерти).

Федеральному законодателю надле-
жит ― исходя из требований Конституции 
Российской Федерации и основанных на 
них правовых позиций Конституционного 
Суда Российской Федерации, изложенных 
в настоящем Постановлении, ― внести в 
действующее правовое регулирование 
изменения, гарантирующие права ребенка 
(детей) военнослужащего, родившегося 
(родившихся) после его гибели (смерти), и 
семьи этого военнослужащего в целом. 
Впредь до внесения изменений, вытекаю-
щих из настоящего Постановления, право-
применителям следует исходить из необ-
ходимости включения в состав членов 
семьи погибшего (умершего) военнослу-
жащего, имеющих право на жилищное 
обеспечение, его ребенка (детей), родив-
шегося (родившихся) после его гибели 
(смерти).

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79, 80 и 
104 Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Российской 
Федерации», Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации

постановил:
 1. Признать пункт 11 статьи 151 Феде-

рального закона «О статусе военнослужа-
щих» не соответствующим Конституции 
Российской Федерации, ее статьям 7, 19 
(части 1 и 2), 38 (часть 1), 40 (части 1 и 3) и 
671 (часть 4), в той мере, в какой эта норма 
предполагает определение размера общей 
площади жилого помещения (норматива 
общей площади жилого помещения при 
предоставлении жилищной субсидии, еди-
новременной денежной выплаты на прио-
бретение или строительство жилого поме-
щения), предоставляемого членам семьи 
погибшего (умершего) военнослужащего, 
исходя из состава семьи на дату его гибели 
(смерти) и не предусматривает тем самым 
возможности учесть для целей определе-
ния общей площади жилого помещения 
(норматива общей площади) того ребенка 
(детей) военнослужащего, который родил-
ся (родились) после его гибели (смерти).

 2. Федеральному законодателю надле-
жит ― исходя из требований Конституции 
Российской Федерации и основанных на 
них правовых позиций Конституционного 
Суда Российской Федерации, изложенных 
в настоящем Постановлении, ― внести в 
действующее правовое регулирование 
необходимые изменения.

 3. Впредь до внесения в действующее 
правовое регулирование изменений, выте-
кающих из настоящего Постановления, 
правоприменителям следует исходить из 
необходимости включения в состав членов 
семьи погибшего (умершего) военнослу-
жащего, имеющих право на жилищное 
обеспечение, его ребенка (детей), родив-
шегося (родившихся) после его гибели 
(смерти).

 4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органами 
и должностными лицами.

 5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законо-
дательства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 52-П

   Постановление    Пленума Верховного Суда Российской Федерации
от 14 декабря 2021 г. № 43 г. Москва 

О применении судами норм главы 49 Уголовно-процессуального кодекса 
Российской Федерации, регулирующих возобновление производства по уголовному делу 

ввиду новых или вновь открывшихся обстоятельств по заключению прокурора

   Приказ Министерства экономического развития Российской Федерации (Минэкономразвития России)
от 8 декабря 2021 г. № 743 г. Москва 

Об утверждении Федерального стандарта деятельности саморегулируемых организаций арбитражных 
управляющих «Порядок и периодичность сбора, обработки и хранения саморегулируемыми 

организациями арбитражных управляющих информации о деятельности своих членов»
В целях реализации положений статей 26.1 и 29 Феде-

рального закона от 26 октября 2002 г. № 127-ФЗ «О несосто-
ятельности (банкротстве)» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2002, № 43, ст. 4190; 2021, № 24, 
ст. 4188) и подпункта 5.3.1(1) Положения о Министерстве 
экономического развития Российской Федерации, утвер-

жденного постановлением Правительства Российской Феде-
рации от 5 июня 2008 г. № 437 (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2008, № 24, ст. 2867; 2011, № 17, 
ст. 2424), приказываю:

Утвердить прилагаемый Федеральный стандарт дея-
тельности саморегулируемых организаций арбитражных 

управляющих «Порядок и периодичность сбора, обработки и 
хранения саморегулируемыми организациями арбитражных 
управляющих информации о деятельности своих членов».

Министр 
М. Решетников

Федеральный стандарт деятельности саморегулируемых организаций арбитражных управляющих 
«Порядок и периодичность сбора, обработки и хранения саморегулируемыми организациями арбитражных 

управляющих информации о деятельности своих членов»

Именем Российской Федерации

   Постановление    Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности пункта 11 статьи 151 Федерального закона 
«О статусе военнослужащих» в связи с запросом 1-го Восточного окружного военного суда

город Санкт-Петербург  14 декабря 2021 года
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ПЕРСОНА

Третьяк —  
номер один

ГЕНИЙ 
НА ВОРОТАХ

Илья Соболев

История хоккея не знает недо-
статка в выдающихся лично-
стях. Тем почетнее, что Между-
народная федерация признала 
лучшим игроком XX века наше-
го Владислава Третьяка. Но если 
посмотреть внимательней — а 
был ли у нее выбор?

Нынешний президент Феде-
рации хоккея России десять раз 
становился чемпионом мира, 
а всего у него 13 медалей с ми-
ровых первенств. Еще четыре 
комплекта олимпийских наград 
(три из них высшей пробы) де-
лают Владислава Третьяка са-
мым титулованным хоккеистом 
в истории.

Владислав Александрович 
ворвался в основную сборную 
Советского Союза в 17 лет. Пер-
вое «золото» чемпионатов мира 
он взял в 1970 году, последнее 
— в 1983-м. Он блистал в знаме-
нитой Суперсерии-1972 и при-
нял самое непосредственное 
участие в унижении канадцев 
в финале Кубка Канады-1981, 
который наши выиграли со сче-
том 8:1.  

ПЕРСПЕКТИВА 17-летний 
Мичков уже бьет рекорды

Чего боится 
Каменский 

Илья Соболев

Что бы ни происходило в российском хоккее, таланты в 
нашей стране не переведутся никогда. Очередной — уже на 
подходе. Матвею Мичкову всего 17 лет, а его вовсю срав-
нивают с суперзвездами вроде Александра Овечкина и 
Никиты Кучерова. И небезосновательно: ведь некоторые 
из рекордов упомянутых игроков Матвей уже побил.

Питерский СКА заприметил вундеркинда еще в 
прошлом году, переманив его из ярославского «Локо-
мотива». А в этом о нем уже узнала вся страна. Для нача-
ла Мичков переписал несколько рекордов Молодежной 
хоккейной лиги. В январе он побил рекорд по заброшен-
ным шайбам в возрасте до 17 лет, а в феврале превзошел 
бомбардирский рекорд в аналогичной возрастной кате-
гории. Предыдущим 
владельцем обоих 
достижений был Ни-
кита Кучеров.

Совершать по-
двиги Матвей про-
должил и в сборной, 
став лидером наци-
ональной команды 
на юношеском чем-
пионате мира-2021. 
Наши там взяли «серебро», но Мичкову точно не в чем 
себя укорить. В семи матчах он отметился 16 (12+4) очка-
ми и завоевал титул лучшего бомбардира и снайпера тур-
нира. А организаторы признали его самым ценным игро-
ком и лучшим нападающим чемпионата мира.

Недавно наш прославленный ветеран Валерий Камен-
ский сказал, что о Мичкове нужно поменьше говорить, 
но как, если он уже ворвался и в основную национальную 
команду. И начал переписывать рекорды и там. Сыграв 
за сборную на Кубке Карьяла в 16 лет и 11 месяцев, Мат-
вей стал самым молодым ее дебютантом. А в матче со шве-
дами Мичков еще и забросил самую «молодую» шайбу 
сборной России. Да как! В стиле лакросс, занеся шайбу в 
сетку на крюке клюшки из-за ворот. 

Добавим, что оба рекорда принадлежали не кому-ни-
будь, а Александру Овечкину. К слову, Ови, кажется, не 
расстроился и не обиделся на нового рекордсмена. Нао-
борот, поздравил его одним из первых.  

ЗВЕЗДА В 2021 году 
был еще один 
громкий юбилей — 
у Русской Ракеты

Любимчик 
Паша

Павел Зарудный

В центре Москвы неподалеку от храма Христа Спасителя 
есть уютный грузинский ресторан. Раньше попасть туда 
с улицы было практически невозможно. Правда, был спо-
соб получить столик без томительного ожидания и брони. 
Пароль: «Я от Буре». 

Павел нередко сам захаживал на кухню и признавался, 
что очень любит наблюдать, как из-под ножа повара полу-
чаются вкуснейшие блюда. Женщина-шеф на это всегда 
парировала: «Вы, Паша, тоже шеф, но в своем хоккее».

В этом году знаменитый российский хоккеист Павел 
Буре отпраздновал свой 50-летний юбилей. Кроме того, 
двукратный призер Олимпийских игр был избран в со-
став совета Между-
народной федерации 
хоккея. По нынеш-
ним временам это 
еще один повод под-
нять бокал.

Увы, его карьера 
игрока официально 
закончилась 16 лет 
назад, но Буре по-
прежнему остается 
одним из самых яр-
ких и любимых хок-
кеистов. Достаточно 
сказать, что болель-
щики «Ванкувера» и «Флориды», команд Национальной 
хоккейной лиги, за которые выступал россиянин, призна-
ли его лучшим игроком в истории этих клубов.

От игры Буре дух захватывало так же, как от езды на 
бешеной скорости. В конце концов не просто так Пав-
ла прозвали Русской Ракетой. Им восхищался и самый 
великий игрок в истории североамериканского хок-
кея Уэйн Гретцки. Как рассказывал сам Буре, Гретцки 
был готов продлить свою карьеру еще на год в том слу-
чае, если бы россиянина обменяли в «Нью-Йорк Рейн-
джерс» в 1999 году. Не сошлось. Буре в конечном счете 
в «Рейнджерс» перешел, но на три года позже. А с Грет-
цки он в итоге в одном звене сыграл, но только в «Матче 
всех звезд».

Карьера самой Русской Ракеты оказалась до обидного 
короткой. Из-за постоянных проблем с коленями Павел 
Буре закончил с хоккеем фактически в 32 года. Неверо-
ятно рано. Но и за отведенное время Буре успел многое. 
Стал звездой в НХЛ, а в сборной России его звездный час 
пробил на зимних Играх-1998 в Нагано. Пять шайб в во-
рота финнов в полуфинале давно вошли в сокровищницу 
отечественного и мирового хоккея.

...Кстати, в том самом ресторане до сих пор всегда сто-
ит столик с табличкой «Резерв». Специально для Паши.  

ЛЕГЕНДЫ Анатолий Тарасов и Виктор Тихонов научили наши команды быть всегда 
только первыми 

Они завели «Красную машину»
Николай Долгополов, 
Михаил Щербань

В 
истории советского и рос-
сийского хоккея было не-
мало великолепных, бле-

стящих, успешных тренеров. 
Но фигуры Анатолия Тарасова 
и Виктора Тихонова стоят особ-
няком.

В спорте главное — результат, 
и нет никакого другого места, 
кроме первого. Это принцип Та-
расова, который он привил не 
только нескольким поколениям 
хоккеистов, но и всем нам, счи-
тающим советский хоккей луч-
шим в мире.

Сухие цифры: совместно с 
Аркадием Чернышевым Тарасов 
установил непревзойденный ре-
корд: в течение девяти лет под-
ряд (1963—1971) сборная СССР 
по хоккею под их руководством 
становилась чемпионом во всех 
международных турнирах.

И идея Суперсерии с канад-
скими профи 1972 года тоже его, 
тарасовская. Жаль, что в Канаду 
на Суперсерию Тарасов не по-
ехал, поскольку его посчитали 
«неблагонадежным». Впрочем, 
все прекрасно понимали, кто за-
ложил костяк великой сборной, 
и не зря в Зале хоккейной славы 
в Торонто, куда Тарасов попал 
еще в 70-е, на стенде, посвящен-
ном гениальному тренеру, напи-
сано: «Мир должен быть благода-
рен России за то, что она подари-
ла ему Тарасова...»

Владислав Третьяк в одном из 
интервью «РГ» вспоминал, как 
Тарасов умел мотивировать:

— Это было в 71-м году. В ре-
шающем матче уступали мы 
шведам после первого периода — 
1:2. Тарасов зашел в раздевал-
ку и запел песню «Черный во-
рон» сначала тихо, потом гром-
че. И помогло. Игра закончи-
лась — 6:3, и мы стали чемпиона-
ми мира. Тарасов был великий 
психолог, и для него была снача-
ла команда, все вместе, а потом 
уже — личность. 

Еще один человек, которого 
любили, ненавидели, но всегда 
считались с его мнением, — Вик-
тор Васильевич Тихонов. Скром-

ный защитник-динамовец прев-
ратился в гениального тренера. 
Своей харизмой, великолепным 
пониманием игры, жесткой, 
подчас жесточайшей волей, на-
вязываемой им своим игрокам, 
он выделялся даже на фоне мо-
гучей плеяды коллег-россиян, 
уверенно стоявших в ту счаст-
ливую для нас пору у хоккейных 
бортиков.

Его клеймили безжалостным. 
Формировал сборные без всяких 
скидок на прошлые заслуги. Не 
приглашенные в команду звезды 
обижались, газеты полнились 
упреками, болельщики могли 
и свистнуть, обозвать «удавчи-
ком» за всегда туго завязанный 
галстук. И только потом недо-
брожелатели замечали, что он, 
Тихонов, гасил усталые звезды в 
нужный момент — для них и для 
национальной команды. Герои 
уходили в расцвете, а не уже от-
ыгранными пустоцветами.

И эта требовательная жесто-
кость притягивала золотой ме-
талл. Виктор Васильевич не при-

знавал в тренерском деле ника-
ких дуэтов и прочих триумвира-
тов. Он отвечал за все и всех. Три-
жды выигрывал Олимпиады, во-
семь раз — первенство мира, его, 
тихоновский, ЦСКА 13 раз побе-
ждал в чемпионатах страны.

Особенно поразительна 
была наша олимпийская победа 
в 1992-м в Альбервиле. Остава-
лось только ужасаться той пост-
советской неразберихе, в кото-
рой на ходу собиралась вся, не 
только хоккейная, сборная, вы-
ступавшая без гимна и флага. 
Зато с гениальным тренером, 
который, да простят меня дру-

гие хоккеисты, фактически од-
ной быковской тройкой (да что 
тройкой — Быковым и Хомуто-
вым) выиграла нежданно, и как 
уверенно, первое место.

Да, его упрекали в негибко-
сти. Почему не отпускает луч-
ших советских, потом россий-
ских игроков в НХЛ? Приезжа-
ли оттуда наглые агенты, типа 
Сергея Левина, манили неизба-
лованных наших ребят, хулили 
главного тренера, а клубам, пар-
ней подготовивших, доставался 
тощий пшик. Вот против этого и 
бился до последнего Виктор Ва-
сильевич. 

Порой поднимался вой. Зачем 
Тихонов загоняет игроков? Не 
нужны такие огромные нагруз-
ки. И что? Нагрузки снижены. 
Как и спортивные результаты.

Его упрекали в диктаторст-
ве, в безраздельном правлении 
ЦСКА. Но после ухода Викто-
ра Васильевича, независимо от 
того, вливались в «Красную ма-
шину» деньги или не вливались, 
клуб редко оставался флагма-
ном. Короче, без него в нашем 
хоккее стало хуже. И Тихонов пе-
реживал это болезненно. 

На Ваганьково он упокоил-
ся неподалеку от своих товари-
щей и единомышленников. А нам 
очень не хватает Виктора Васи-
льевича. Современное хоккей-
ное поколение в долгу перед ним. 
Лучший способ отдать долг — сде-
лать на зимней Олимпиаде-2022 
то, что делал он в 1984-м, 1988-
м и 1992 годах. Тихонов считал, 
что при определенных услови-
ях, в том числе и при проявлении 
хоккеистами спортивного фана-
тизма, это достижимо.  

РЕКОРДЫ 

Как раньше 
парились 
на льду

СЛАВА 
НАШЕГО 
ХОККЕЯ

Пожалуй, ничто так ярко не отра-

жает величие отечественного хок-

кея, как огромное количество ре-

кордов и достижений, которые 

оставили после себя наши игроки. 

Приводим лишь некоторые из них.

 9 олимпийских побед на счету 

нашей сборной. Столько же толь-

ко у канадцев.

 6 трехкратных олимпийских 

чемпионов знает история мирово-

го хоккея. Это Анатолий Фирсов, 

Виталий Давыдов, Виктор Кузь-

кин, Александр Рагулин и Владис-

лав Третьяк.

 27 побед на чемпионатах мира 

одержала отечественная сборная 

(СССР/России). Столько же у на-

ших самых принципиальных со-

перников — канадцев. Отметим, 

что сборная СССР приняла учас-

тие в 34 мировых первенствах и 

ни разу не вернулась домой без 

медалей.

 9 чемпионатов мира подряд, с 

1963 по 1971 год, выиграла сбор-

ная СССР. Это рекордная побед-

ная серия, не побитая до сих пор.

 10 раз становились чемпиона-

ми мира голкипер Владислав Тре-

тьяк и защитник Александр Рагу-

лин. Больше таким достижением 

не может похвастаться никто.

 192 очка (89 шайб и 103 пере-

дачи) набрал легендарный Вале-

рий Харламов на Олимпийских иг-

рах и чемпионатах мира. Это ре-

корд результативности на двух 

главных турнирах.

 100 шайб в 10 матчах заброси-

ла сборная СССР на ЧМ-1973.

 36 наших соотечественников 

входят в Зал славы Международ-

ной федерации хоккея. Это самое 

большое представительство сре-

ди всех стран.

Гении тренерского ремесла Анатолий Тарасов и Виктор Тихонов — две путеводные звезды нашего хоккея.

Мастерством Павла Буре восторгались не только отечественные 
болельщики, но и любители хоккея за океаном.

Мичков стал 
самым молодым 
игроком, сыграв-
шим за сборную

Великий Уэйн 
Гретцки готов был 
продлить свою 
карьеру, лишь бы 
играть вместе 
с Павлом Буре

А К Ц Е Н Т

Блестящие результаты требовали 
нечеловеческих усилий и нагрузок. 
Тарасов и Тихонов это понимали 
и никогда не жалели игроков

Владислав Третьяк: Смысл большого 
спорта в том, чтобы стать лучшим. 
Иначе это просто физкультура.

И
Г

О
Р

Ь
 У

Т
К

И
Н

 /
 Т

А
С

С

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

Ф
О

Т
О

 В
Я

Ч
Е

С
Л

А
В

А
 У

Н
 Д

А
-С

И
Н

А
 /

 Ф
О

Т
О

Х
Р

О
Н

И
К

А
 Т

А
С

С

Каким 
стал наш 
хоккей 
за 75 лет, 
смотрите 
на сайте 
rg.ru
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ИСТОКИ Легендарный Всеволод Бобров был одним из тех, 
кто помогал делать отечественному хоккею первые шаги

Все начиналось с Бобра
Максим Макарычев 

С
егодня отечествен-
ный хоккей празд-
нует большую дату: 
ему исполняется 75 
лет. Отсчет ведется 
с 22 декабря 1946 
года, когда старто-
вал первый чемпио-
нат страны. Порази-

тельно, но нашим хоккеистам 
потребовалось меньше десяти 
лет, чтобы выйти на мировой 
уровень. В 1954 году сборная 
СССР стала победителем свое-
го дебютного первенства плане-
ты, а через два года выиграла и 
Олимпийские игры-1956.

Первые шаги отечественно-
го хоккея с шайбой невозмож-
но представить в отрыве от 
личности Всеволода Боброва.  
Многие из плеяды выдающих-
ся советских хоккеистов, ко-
торые видели игру Боброва на 
льду, называли его самым вы-
дающимся отечественным иг-
роком в истории. Несмотря на 
то что в этой самой многогран-
ной и великой истории наше-
го хоккея были такие глыбы и 
исполины, как Якушев, Харла-
мов, Михайлов, Мальцев, Фе-
тисов, и далее, как говорится, 
по списку. Но легенды о «Сев-
ке, который делал все, что хо-
тел на газоне и на льду», с го-
дами только больше приобре-
тают характер каких-то ска-
зочных историй, несмотря на 
то что даже в бескрайней Все-
мирной паутине днем с огнем 
не сыскать не то что самих мат-
чей, но и нарезок игр 1940—
1950-х годов. «Я рад, что воо-
чию увидел на льду Боброва. 
Это выдающийся спортсмен. 
Считаю, что он смело может 
быть включен в десятку силь-
нейших игроков за всю исто-
рию мирового хоккея» — так го-
ворил о первом советском хок-
кеисте — кавалере ордена Ле-
нина Морис Ришар, который 
считается иконой канадского 
хоккея. А трехкратный олим-
пийский чемпион Виталий Да-
выдов признавал: «Мое поко-

ление пришло в сборную стра-
ны после Всеволода Боброва и 
его друзей, покрывших позоло-
той имидж советского хоккея, 
только вставшего на ноги, а мы 
в эту корону добавили брилли-
анты и изумруды».

Даже сейчас, спустя деся-
тилетия, комментаторы вос-

клицают: «Шайба забита по-
бобровски». Так действитель-
но загонял диски в паутину 
хоккейных ворот Всеволод Бо-
бров, после лихого прорыва за 
ними, освобождаясь от опе-
ки защитника и вонзая шайбу 
клюшкой в одной руке в про-
тивоположный угол. Всеволод 

Бобров, и это тоже уникаль-
ный рекорд, единственный в 
истории спортсмен, выступав-
ший и на летних (1952 года), и 
на зимних (1956 года) Олим-
пийских играх. Более того, он 
на этих Играх был капитаном 
двух сборных — футбольной и 
хоккейной. Гагарин шайбы на 
Руси, так метко написал в сво-
ей длинной оде — посвящению 
Боброву — Евгений Евтушенко.

Именно Бобров в качестве 
старшего тренера повез сбор-
ную СССР в Канаду в 1972 году 
на матчи с местными професси-
оналами.

По словам легенды совет-
ской тяжелой атлетики Юрия 

Власова, еще в конце 1940-х 
после удара о борт у Боброва 
случился инфаркт, но муже-
ственный игрок все списал на 
травму и не стал ложиться в 
госпиталь. Всю жизнь мучил-
ся сердечными болями, осо-
бенно когда стал тренером. Со 
скамейки, конечно, виднее, но 
ты не сможешь повторить свой 
прорыв, «насквозь защиту 
пропоров».

Ушел так рано. В 56 лет. 
Оставшись первым. Первым Ве-
ликим первопроходцем нашего 
хоккея.  

Говорят, что Всеволод Бобров 
(на первом плане) был виртуозом — 
что на траве, что на льду.

А К Ц Е Н Т

Даже сейчас, спустя десятилетия, 
комментаторы восклицают: 
«Шайба забита по-бобровски»
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Вячеслав Фетисов 
стал эталоном защитника 
для последующих поколений.
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ШАХМАТЫ Карякин 
успешно выступает
на турнире в Баку

Игра в цейтноте

Владимир Ильин

В Баку (Азербайджан) проходит  представительный 
международный турнир по быстрым шахматам «Ме-
мориал Вугара Гашимова». Участник матча за корону 
2016 года по классическому варианту игры россий-
ский гроссмейстер Сергей Карякин после первой ча-
сти соревнований делит лидерство с венгром Рихар-
дом Раппортом.

Азербайджанец Вугар Гашимов, который славил-
ся особенно сильной игрой в блиц, в 2014-м скончался 
в возрасте 27 лет от злокачественной опухоли мозга. 
После этого на родине рано ушедшего из жизни талан-
тливого шахматиста ежегодно проводится турнир по 
блицу и рапиду, победителем которого четырежды ста-
новился действующий обладатель мировой короны в 
«классике» норвежец Магнус Карлсен.

На этот раз помимо уже упомянутых Карякина 
и Раппорта в Азербайджан прилетели 15-й чемпион 
мира Вишванатан Ананд (Индия), четвертый номер 
рейтинга американец итальянского происхождения 
Фабиано Каруана, чех Давид Навара. Компанию им со-
ставили  двукратный победитель турнира азербайджа-
нец Шахрияр Мамедьяров, его соотечественники Рауф 
Мамедов и Вугар Асадли. 

Восемь участников в первой части турнира сража-
лись в рапид, впереди — поединки по блицу. В рапиде за 
победу в мини-матче (две партии) давалось 3 очка. В 
случае ничьей (1:1) игрался так называемый армагед-
дон (победителю — два очка, проигравшему — одно). У 
Карякина и Раппорта по 16 баллов, у Каруаны и Маме-
дьярова — по 14. Турнир завершится 24 декабря.  

ПЛАВАНИЕ Колесников 
выиграл четыре «золота» 
на ЧМ в Абу-Даби

Быстрее 
к бортику

Анна Козина

Климент Колесников стал самым титулованным плов-
цом сборной России на чемпионате мира на короткой 
воде, который вчера завершился в Абу-Даби.

Последние финалы прошли уже после подписания 
этого номера «РГ» в печать, но результаты Колеснико-
ва точно никто не перебил. Самым удачным для него 
стал четвертый день турнира, когда он выиграл два ин-
дивидуальных «золота» в течение 80 минут — на 100 
м комплексным плаванием и потом на 50 м на спине. 
Хотя, когда чемпион выходил на старт, он не был уве-
рен, что стопроцентно станет первым. Конкуренция 
все-таки серьезная. К тому же сил и концентрации в 
концовке сезона, тем более олимпийского, остается 
не так много. Напомним, что в Токио Климент завое-
вал серебряную и бронзовые медали на стометровках 
на спине и кролем. Так что победить в Абу-Даби было 
очень приятно.

— Внешне кажется, что побеждать легко, но, учиты-
вая текущее состояние в целом, это не так. Когда устав-
ший, больше сил затрачиваешь на то, чтобы не совер-
шить какие-то ошибки, поэтому со стороны спортсме-
на побеждать на 
дистанциях за ко-
роткий промежуток 
времени непросто, 
— цитирует Колес-
никова пресс-служ-
ба Всероссийской 
федерации плава-
ния. — Я во время 
дистанции никогда 
не акцентирую на 
чем-то внимание, 
это может сбивать 
настрой. Конечно, я 
рад медалям, а вот в 
какой степени, уже 
зависит от соревно-
ваний, от дистанций и от моего текущего настроения. 
Например, на прошлом чемпионате мира я был макси-
мально настроен, чтобы победить. Здесь же я макси-
мально был настроен на то, чтобы получить удоволь-
ствие. 

Эта установка сработала. Помимо двух личных по-
бед и «серебра» на дистанции 100 м на спине на счету 
Колесникова два командных «золота» — в эстафете 4 по 
100 м вольным стилем и в комбинированной эстафе-
те 4 по 50 м. Причем в «комбинашке», где также плы-
ли Кирилл Стрельников, Андрей Минаков и Владимир 
Морозов, получился очень зрелищный финиш. Сбор-
ная России показала одинаковое время со сборной 
США (по 1.30,51 секунды) и, соответственно, раздели-
ла первое место. Колесников был первым на стартовом 
этапе на спине, Морозов выдал отличный финишный 
рывок. 

— Ответственность была очень большая при переда-
че эстафеты. Я понимал, что от этих секунд будет очень 
многое зависеть. У нас это обычно не очень хорошо по-
лучается, в сумме от 0,5 до 1 секунды обычно теряем, 
— признался один из многолетних лидеров нашей ко-
манды. — Но по ходу дистанции уже плыл на эмоциях, 
рядом никого не видел. Просто делал максимум на по-
следней гонке этого года. Наверное, была экстра-мо-
тивация. 

Всего в копилке сборной России было 15 наград — 
четыре золотые, семь серебряных и четыре бронзовых. 
Мы заняли четвертое место в общем зачете ЧМ в Абу-
Даби вслед за командами Италии (5-5-6), Канады (6-5-
1) и США (6-6-11).  

ФУТБОЛ Вслед за новым главным тренером «красно-белые» пригласили 
спортивного директора и собираются усилиться форвардом из Ямайки

«Спартак» меняется 
Артур Нанян

М
о с к о в с к и й  « С п а р -
так» пока что главный 
ньюсмейкер россий-

ского межсезонья. Прошло чуть 
больше недели с момента по-
следнего матча в году против 
«Сочи» (0:3), а новостей из ста-
на «красно-белых» целая уйма.

Началось все с ожидаемой 
отставки главного тренера Руя 
Витории и назначения вместо 
него Паоло Ваноли. На данный 
момент Ваноли — полнейшая за-
гадка, причем не только для рос-

сийских любителей футбола, но 
и итальянских. Впрочем, темы 
нового наставника «Спартака» 
коснемся чуть позже.

А накануне «красно-белые» 
объявили о приходе на пост 
спортивного директора клуба 
соотечественника Ваноли Луки 
Каттани. На первый взгляд эта 
новость не таит в себе какой-
то сенсации, однако именно от 
Каттани теперь зависит то, ка-
ких новичков возьмет «Спар-
так» и как будет меняться ко-
манда при итальянцах. 

Ранее Каттани уже работал 

спортивным директором, при-
чем в нескольких клубах. Его 
первой командой стал «Палер-
мо», для которой он нашел Пау-
ло Дибалу — звезду «Ювентуса», 
за которого сицилийцы получи-
ли в свое время 40 миллионов 
евро. Был в карьере Луки и лон-
донский «Челси», куда его при-
гласил Антонио Конте. Ну а по-
следние несколько лет специа-
лист провел в «ПСЖ», где он за-
нимался скаутской деятельнос-
тью и искал молодых талантов 
для парижан. 

Не случайно, что буквально 

за несколько часов до объявле-
ния о назначении Каттани стало 
известно о грядущем переходе 
ямайского футболиста Шама-
ра Николсона из бельгийского 
«Шарлеруа» в «Спартак». Впол-
не вероятно, Николсона «кра-
сно-белым» порекомендовал 
именно Каттани. 

И все же главной фигурой в 
новом «Спартаке» является ее 
тренер — Ваноли. Как мы уже от-
метили, 49-летний специалист 
— загадка не только для россий-
ской футбольной обществен-
ности, но и итальянской. В ин-
тервью «РГ» один из редакторов 
авторитетного сайта Goal.com 
Ренато Маизани подчеркнул, 
что в Италии удивлены назна-
чением Паоло на пост главного 
тренера «красно-белых».

Что знают о Ваноли на его ро-
дине? Ранее он говорил о том, 
что хочет работать само-
стоятельно?

РЕНАТО МАИЗАНИ: Если честно, мы 
толком не знакомы с его воз-
можностями, потому что Ва-
ноли всегда был в роли второго 
тренера, ассистента. Я удивлен 
решением Паоло и «Спартака», 
поскольку о нем никогда не го-
ворили как о главном тренере. 

Какие у него сильные сторо-
ны? В Италии вообще следи-
ли за разговорами о Ваноли и 
«Спартаке»?

РЕНАТО МАИЗАНИ: Единственное, 
что мы о нем знаем — это умелая 
работа с молодежью. Как вы уже 
наверняка знаете, Ваноли про-
работал много лет в юношеской 
сборной Италии. Думаю, на-
хождение в штабе Конте также 
пошло ему на пользу. Но опять 
же: в Италии мало кто представ-
лял Ваноли главным тренером 
клуба серии «А» или команды 
из другой страны. 

В Италии вообще следят за 
российским чемпионатом?

РЕНАТО МАИЗАНИ: Не сказал бы, но 
теперь внимания будет больше. 
В Италии следят за результата-
ми команд, в которых работают 
наши специалисты. 

Многие сравнивают Ваноли с 
Массимо Каррерой, который 
тоже был помощником Кон-
те, затем пришел в «Спар-
так» и сделал его чемпионом. 

Р Е Н АТО  М А И З А Н И :  Да, согласен, 
можно провести параллели, 
но Каррера, на мой взгляд, был 
больше готов к роли главного 
тренера, чем Ваноли.  

БАСКЕТБОЛ Скромный клуб из Саратова победил «Зенит» 
в Питере и сенсационно возглавляет таблицу Единой лиги

Сила «Автодора»

Илья Трисвятский 

П
рошедший тур ре-
гулярного чемпио-
ната Единой лиги, 
растянувшийся на 
три дня, получил-
ся удивительно бо-
гатым на события. 
Сначала — два овер-
тайма в матче БК 

«Нижний Новгород» — «Локо-
мотив-Кубань» (Краснодар), 
затем рекордные для Лиги три 
(!) дополнительные пятиминут-
ки во встрече «Парма» (Перм-
ский край) — «Астана» (Казахс-
тан) и под занавес вишенкой на 
торте сенсационная гостевая 
победа саратовского «Автодо-
ра» над питерским «Зенитом» 
— 83:74.

Когда-то «Автодор», в суще-
ствование которого много сил и 
средств вложил ее бессменный 
президент и временами даже 
главный тренер Владимир Ро-

дионов, был одним из лидеров 
нашего баскетбола. В 1990-е са-
ратовцы четырежды станови-
лись серебряными призерами 
чемпионата. Финальные серии 
плей-офф между волжанами и 
ЦСКА запомнились фантасти-
ческим ажиотажем и драматич-
ным развитием событий.

В 2000-х саратовская коман-
да выступала в низших диви-
зионах, вернувшись в большой 
баскетбол к сезону-2014/15, 
когда «Автодор» получил место 
среди участников Единой лиги. 
За прошедшие семь лет выс-
шим достижением клуба, чей 
игровой состав представлял 
собой сплав нашей талантли-
вой молодежи и зарубежных 
легионеров, стало пятое место 
(2017/18). Но вот в последние 
три сезона саратовцы в плей-
офф не попадали.

Минувшим летом коман-
ду возглавил пришедший по-
сле нескольких лет работы в 
«Астане» македонский специ-
алист Эмиль Райкович. «Авто-
дор» заметно преобразился и 
стал главным открытием пер-
вой части чемпионата, победив 
на своей площадке участника 
Евролиги — казанский УНИКС, 
с которым лидировал в турнире 
попеременно. В активе подопеч-
ных Райковича перед поездкой в 
Санкт-Петербург значилась се-
рия из шести выигрышей под-
ряд, но лидерство «Автодора» 
все же казалось эфемерным, так 
как команда не сражалась еще 
ни с «Зенитом», ни с ЦСКА, ре-
ально претендующими на выход 
в плей-офф главного континен-
тального турнира — Евролиги.

На берегах Невы саратовцы 
подтвердили, что их нахожде-

ние на вершине таблицы вовсе 
не связано с особенностями ка-
лендаря, а является абсолютно 
заслуженным. Волжане в этом 
матче вели в счете с первой до 
последней минуты, максималь-
ный отрыв гостей достигал 13 
очков. В итоге самыми резуль-
тативными у победителей ста-
ли американцы Грэнт Джерретт 
(20) и Джэрон Джонсон (14), а 
также россияне Антон Квитков-
ских (12) и Павел Сергеев (12). 
В составе питерцев отличились 
легионер из США Билли Бэрон 
(15), литовец Миндаугас Куз-
минскас (14) и наш Сергей Ка-
расев (12).   

— Наши ребята в Питере по-
казали характер. Они игра-
ли против команды Евроли-
ги, которая недавно вернулась 
из Франции с двумя победа-
ми. Правда, главные созидате-
ли «Зенита» Джордан Ллойд 
и Джордан Мики не приняли 
участие во встрече с нами.  Не-
смотря на это, у хозяев все рав-
но очень качественный состав, 
— сказал наставник «Автодора» 
Эмиль Райкович. — Мы одержа-
ли важную для нас победу. Она 
помогает  оставаться в верхней 
части таблицы, чувствовать 
уверенность против любого со-
перника на любом паркете. 

Все результаты тура: «Ени-
сей» (Красноярск) — «Цмоки-
Минск» (Беларусь) — 86:79, БК 
«Нижний Новгород» — «Локо-
мотив-Кубань» (Краснодар) — 
108:104 (2 ОТ), «Парма» (Перм-
ский край) — «Астана» (Нур-
Султан, Казахстан) — 108:101 
(3 ОТ), «Зенит» (Санкт-Петер-
бург) — «Автодор» (Саратов) — 
74:83, «Зелена-Гура» — ЦСКА — 
59:93.  

Опытный Павел Сергеев (слева)
и его партнеры по «Автодору» 
приятно удивляют болельщиков.

Фанаты «Спартака» ожидают, что весной команда улучшит позиции в РПЛ и успешно сыграет в Лиге Европы. 

А К Ц Е Н Т

В последние три сезона волжане 
не попадали в восьмерку участников 
плей-офф, а сейчас идут в Единой лиге 
первыми с серией из семи побед кряду

НОВОСТИ 

Наш форвард 
побил клубный 
рекорд в НХЛ

ИСПОЛНЯЕТ 
КАПРИЗОВ
Анна Бекетова

Российский нападающий 
«Миннесоты» Кирилл Ка-
призов снова побил клубный 
рекорд.

Накануне «Миннесота» на 
выезде уступила «Далласу» 
(4:7). Но Капризов забросил 
шайбу, отметился двумя резуль-
тативными передачами и был 
признан третьей звездой матча. 
Таким образом, в первых 30 иг-
рах сезона россиянин набрал 36 
очков (12 шайб и 24 голевые пе-
редачи). Он превзошел достиже-
ние, установленное в 2007 году 
Марианом Габориком (34 очка 
за первые 30 игр).

Кроме того, Капризов вер-
нулся в топ-5 в бомбардирской 
гонке НХЛ. Лидируют хоккеи-
сты «Эдмонтон Ойлерз» Кон-
нор Макдэвид (17+32) и Леон 
Драйзайтль (23+26), у которых 
по 49 очков. На третьем месте 
расположился Александр Овеч-
кин — 47 (22+25).  Четвертое 
место занимает Назем Кадри с 
38 очками (11+27).

Отметим, что из-за корона-
вируса регулярный чемпионат 
НХЛ чуть раньше уйдет на пау-
зу, связанную с Рождеством, — с 
23 по 26 декабря.  

Биатлонист 
Елисеев 
приостановил 
карьеру

ГОНКИ 
НА ПАУЗЕ
Анна Козина

Двукратный бронзовый призер 
чемпионатов мира, двукрат-
ный чемпион Европы по биат-
лону Матвей Елисеев приоста-
новил карьеру.

Елисеев вместе с Евгенией 
Буртасовой (Павловой в деви-
честве) выступит в Рупольдин-
ге на «Рождественской гонке». 
Наш тандем стартует там в ран-
ге действующих победителей. 

После этого Елисеев возь-
мет паузу до чемпионата стра-
ны, который пройдет в Тюме-
ни с 28 марта по 4 апреля 2022 
года. Как сообщает пресс-служ-
ба Союза биатлонистов России, 
спортсмену необходимо  ре-
шить проблемы со здоровьем.

— Я еще не набегался и хочу 
вернуться на самый высший 
уровень, — отметил Елисеев. 
— Но сейчас мне надо занять-
ся своим здоровьем. Для нача-
ла пройду обследование в Мо-
скве, буду отталкиваться от его 
результатов. Готовиться к ЧР 
планирую поближе к дому, воз-
можно, съезжу на сбор в места 
типа Рыбинска. Может быть, 
поучаствую не на полную силу 
в каких-то гонках в Московской 
области или рядом.  

Ибрагимович
пропустит
последний 
матч «Милана» 
в году

ЗЛАТАН СНОВА
В ЛАЗАРЕТЕ
Сергей Литвинов

Нападающий «Милана» Златан 
Ибрагимович не поможет сво-
ей команде в заключительном 
матче в уходящем году на вые-
зде против «Эмполи» в рамках 
19-го тура чемпионата Италии.

О травме Златана накануне 
на пресс-конференции главный 
тренер «красно-черных» Сте-
фано Пиоли. По словам специ-
алиста, у Ибрагимовича есть 
проблемы с коленом. Сроки 
возвращения 40-летнего фут-
болиста пока неизвестны. 

Златан пропустил старт се-
зона из-за серьезного повре-
ждения, после чего вернулся в 
строй и снова начал забивать: 
в 15 встречах во всех соревно-
ваниях он отличился семь раз и 
установил несколько достиже-
ний. В частности, Ибрагимович 
третьим после Криштиану Ро-
налду и Лионеля Месси забил в 
XXI веке 300 мячей в топ-5 ев-
ропейских лиг. 

Что касается ситуации в 
чемпионате Италии, то «Ми-
лан» идет на третьей строчке 
с 39 очками, идет вровень со 
вторым «Наполи» и отстает от 
«Интера» на четыре балла.  

В 2021 году Климент Колесников 17 раз поднимался 
на подиум, но он не считает медали, а просто любит плавать.

Положение команд 
в Единой лиге

И В П % 
побед

1. «Автодор» 9 8 1 88,9

2. УНИКС 9 8 1 88,9

3. ЦСКА 8 6 2 75,0

4. «Зенит» 8 6 2 75,0

5. «Н. Новгород» 9 5 4 55,6

6.  «Локо-
Кубань»

9 5 4 55,6

7. «Парма» 8 4 4 50,0

8. «Енисей» 8 3 5 37,5

9. «Калев» 9 3 6 33,3

10. «Астана» 8 2 6 25,0

11.  «Цмоки-
Минск»

9 1 8 11,1

12.  «Зелена-
Гура»

10 1 9 10,0

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

22 декабря, среда, 
«Матч! Страна»
22.55. «Барселона» (Испания) — 

УНИКС (Казань). Евролига. 

Прямая трансляция.

Тем временем

Руководство английской Премьер-лиги (АПЛ) совместно с клубами при-

няли решение не приостанавливать проведение чемпионата из-за 

вспышки коронавируса в командах, сообщает пресс-служба организа-

ции. Напомним, что в минувшие выходные были перенесены шесть из 

десяти матчей 18-го тура чемпионата Англии. Всего в нынешнем сезоне 

были отложены уже десять игр соревнований. 

Климент 
Колесников: 
Плыву на турнире 
в удовольствие, 
на дистанции 
я в окружении дру-
зей, а не врагов
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